
Юрий 
КОРОЛЬКОВ, 
научный 
сотрудник 
ИТМиВТ:

Я не понимаю, что в нашем городе озна-
чает знак зебра. Конечно, формально
это пешеходный переход, то есть мес-

то, перед которым водитель обязан остано-
виться и пропустить пешехода,  ступившего
на проезжую часть. Но вы когда-нибудь та-
кое видели?  Рядом с нашим институтом
есть зебра - переход через Ленинский про-
спект (остановка «Улица Ляпунова»). Так вот,
люди стоят около этих совершенно беспо-
лезных полосок минут по десять – не могут
перейти на другую сторону дороги. Не толь-
ко никто не останавливается - чаще наобо-
рот, набирают скорость и гудят нахально,
предупреждая, что никакие законы им не пи-
саны. Бывает, находится совестливый шо-
фер, притормозит, народ пойдет, а водители
машин, движущихся по соседним полосам,
ни за что не остановятся – приходится лю-
дям стоять посреди транспортного потока. 

Правда, помню один случай, когда все ма-
шины затормозили как вкопанные – это
просто их водители среди пешеходов запри-
метили милиционера.

Сбивают на нашей зебре людей регуляр-
но, раз в квартал, если не чаще. Поставили
теперь и наземные знаки, которые видно
издалека - но что толку? Один раз сбитая
девушка летела метров 50 - скорость маши-
ны была больше ста километров в час! Ме-
ня поражает безголовость наших городских
гонщиков: как можно ехать на такой скоро-
сти по темному городу (дело было вече-
ром)? В прошлом году также вечером на
этом месте сбили нашего сотрудника Толи-
ка Афанасьева. Мы боялись, что он не вы-
живет: два месяца лежал в коме. Организм
оказался сильный, он выжил, но, если мож-
но так выразиться, «условно»: в 35 лет ос-
тался нетрудоспособным инвалидом, сей-
час сидит дома на иждивении жены. При-
чем им даже пришлось продать квартиру -
столько денег ушло на лечение. А тот води-
тель, который его сбил, осужден не был, де-
ло, как всегда, замяли, и даже денежной
компенсации не было.

Так что мы по дороге на работу этим пе-
реходом не пользуемся, выходим на оста-
новку раньше и идем пешком, и, что означа-
ет эта дорожная разметка в нашем городе, –
не понимаем.

Не понимаем мы и того, почему ГИБДД,
имея все на то полномочия, не наказывает
самым строгим образом шоферов, наруша-
ющих правило зебры. Ведь последствия
этого не менее страшны, чем, скажем, про-
езд на красный свет. С другой стороны, в ав-
тошколах инструкторы должны просто
вдалбливать в головы своих курсантов про-
стую, казалось бы, истину: бережно относи-
тесь к пешеходам - от этого зависят их
жизнь и ваша чистая совесть.
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Людмила МАТРОСОВА,
главный инженер 
фирмы «Горкомсервис»:
- Любая порча имущества жилищного
фонда или загрязнение территории -
поступки одного порядка и все они от
отсутствия внутренней культуры. Что-
бы повысить ее, нужны годы. Недав-
но я была в Англии. Там почти нет
дворников, участки городской терри-
тории закреплены за населением. Но
за то, что люди поддерживают поря-
док и чистоту на своем участке, они
пользуются льготами при уплате на-
логов.

Александр ЛЕБЕДЕВ, 
заместитель генерального 
директора ГУП «Мосгортранс»:
- Вандализм - бич всех городов. И бо-
роться с ним надо рублем. Выписы-
вать не такие символические штра-
фы, как сейчас: например, за порчу
сиденья в салоне включать в счет не
только стоимость конкретного крес-
ла, а значительно большую сумму, на-
пример, за нанесение морального
ущерба остальным пассажирам.

Галина РОМАНОВА,
домохозяйка:
- В нашем подъезде механический
замок заменили домофоном. Поряд-
ка стало больше. Но это не решение
проблемы в целом, потому что все
на замок не запрешь и милиционера
везде не поставишь. Вандализм по-
рожден геном агрессии, который
прочно еще сидит в нашем общест-
ве. Вытравить этот ген можно сред-
ствами воспитания - школьного и се-
мейного, общим подъемом культур-
ного уровня. Пока же наша моло-
дежь смотрит фильмы и читает кни-
ги, где поэтизируются насилие и
разрушение.

Вячеслав ПАВЛОВ,
заслуженный художник России:
- Считаю вандализм деструктивной
силой, способной, если не принять
меры, привести страну к распаду.
Наказывать вандалов необходимо,
однако не тюрьмой или подобными
вещами, а исключительно штрафа-
ми, причем такими, чтобы полно-
стью отбить охоту к вандализму.

Алексей БОЖКОВ,
председатель домкома дома 55,
корпус 1 по Керамическому
проезду:
- С вандализмом не надо «бороться».
Надо элементарно следить за реаль-
ными вандалами и жестко привле-
кать к ответственности, прописанной
в законодательстве. Кому следить?
Всем - дежурным в подъезде, мили-
ции, общественности. Консьержке,
например, не просто время отсижи-
вать в построенных для них «апарта-
ментах», а в случае чего связываться
с участковым или работниками ДЕЗа.
Участковому - выполнять свои обя-
занности, регулярно патрулировать
вверенную территорию. И уж конеч-
но, не помешают народные дружины.

Сергей ПИМЕНОВ,
заведующий сектором 
префектуры ЮЗАО:
- В нашем округе немало дворовых
спортивных сооружений. К их охране
мы привлекаем самих подростков - лю-
бителей футбола, волейбола и баскет-
бола. В округе создано более 70 детско-

юношеских организаций, которые орга-
низуют дежурство на спортивных пло-
щадках и стадионах. Это помогает сдер-
живать попытки варваров превращать
спортивные объекты в площадки для
собак и распития спиртных напитков.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домового 
комитета территориально-
общественного самоуправления
микрорайона Велозаводский:
- Против вандализма надо выступать
единым фронтом. Нужно создавать
полноценные домкомы, в состав кото-
рых должны войти старшие по подъ-
ездам и домам, участковый инспектор
и представители ДЕЗа.

Андрей ЖУРБА,
машинист пригородного 
электропоезда:
- К позорному столбу надо привязы-
вать вандалов, выставлять на всеоб-
щее обозрение! Сколько они окон пе-
ребили в электричках, сколько сиде-
ний изуродовали! Хоть бы один попал-
ся мне в руки... 

ЧТО ПРОТИВОПОСТАВИТЬ
ВАНДАЛИЗМУ?БЛИЦОПРОС

В ДЕНЬ РОССИИ - ПУТЕВКУ В
ЖИЗНЬ. В Московском суворовском
военном училище в День России со-
стоялся 55-й выпуск. Училище откры-
лось в городе Горьком 1 октября
1944 года. В стране было много си-
рот, и открытие в 1943-1944 годах
семнадцати суворовских военных
училищ определило судьбу многих
мальчишек, лишенных детства. За
почти шесть десятилетий Москов-
ское суворовское военное училище
подготовило около одиннадцати ты-
сяч выпускников. В этом году еще
209 суворовцев отправились в само-
стоятельную жизнь.

УСТУПАЕМ ЛИШЬ ТОКИО И
ЛОНДОНУ. Москва – третий по доро-
говизне город мира. Об этом сообщи-
ла мировая социологическая служба
«Mercer Human Resource Consulting»,
исследовавшая стоимость прожива-
ния в 144 столицах планеты. Самым
дорогим городом мира объявлен То-
кио. На втором месте по дороговизне
стоит Лондон. Впрочем, это исследо-
вание касается стоимости жизни
только иностранных специалистов в
мировых столицах. При составлении
рейтинга учитываются товары и услу-
ги лишь очень высокого класса.

КОМПЬЮТЕРЫ В ОГНЕ. Круп-
ным пожаром на северо-востоке за-
вершился в городе понедельник, 14
июня. В Савеловском проезде, дом
5/15 ночью горел популярный ра-
диорынок, специализирующийся на
торговле дорогими компьютерами и
оргтехникой. Площадь пожара пре-
высила 1000 квадратных метров.
Рынку же нанесен значительный
материальный ущерб. По словам
источника в УГПС, причиной пожа-
ра стал поджог.
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СОВЕСТЬ В ПОЛОСКУ

По плану вертикального озеленения, принятому город-
скими властями в этом году, каждому округу было
предложено изыскать средства на эти работы. 

Средства, к слову сказать, немалые: например, оформление
одного балкона - пластиковые ящики плюс земля и рассада -
обойдется как минимум в тысячу рублей. Поэтому округа вы-
брали по одной, самой заметной и центральной улице, чтобы
провести этот эксперимент. В СЗАО такой счастливицей оказа-
лась улица Свободы - пожалуй, основная магистраль округа -
длинная и прямая, проходящая через все Тушино. 

Впрочем, эта улица оформлялась и раньше: например,
сейчас у дома № 18 посреди цветочной клумбы можно уви-
деть Эйфелеву башню, правда, меньших размеров. Скоро в
начале улицы появится и клумба в виде корабля. Опоры ос-
вещения вдоль всей магистрали также украсят цветочные
модули.

К работе над оформлением улицы подключили и аренда-
торов помещений, расположенных на первых этажах домов,

- их обязали установить цветочницы у входов в их конторы
и магазины. Ну а с жителями тоже проводили «воспитатель-
ные» беседы - просили их украсить балконы, выходящие на
улицу. И хотя власти обязуются все работы сделать бесплат-
но, согласились сотрудничать не все: кто-то уезжает на ле-
то, кто-то просто не хочет пускать в дом чужих людей.

Но украшать цветами пару балконов бессмысленно. Так
что в итоге всего три дома по улице оказались подходящи-
ми для эксперимента: дом № 18 (здесь будут озеленены 18
балконов), дом № 23 (6 балконов) и дом № 32 (36 балконов).
Кстати, для коммунальщиков как раз оформление балконов
наиболее предпочтительно - они недоступны вандалам, да и
политы цветочки всегда будут вовремя, так что усилия не
пропадут впустую. 

Ну а вообще итоги эксперимента по вертикальному озеле-
нению города подведут в конце года и тогда решат - стоит ли
тратить на это деньги в будущем. 

Ольга МАТВЕЕВА
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ЗАПЛАТИВ ХОТЬ МАЛЕНЬКИЕ, 
НО СВОИ ДЕНЬГИ, ЧЕЛОВЕК 
ВПРАВЕ  ТРЕБОВАТЬ 
НОРМАЛЬНОГО УРОВНЯ УСЛУГ

От первого лица
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-Евгений Александрович, ваше уп-
равление занимается содержа-
нием и ремонтом общественных

туалетов. Работа, конечно, более чем
прозаическая. Не скучно?

- Может быть, занятие и не самое ро-
мантическое, но куда же вы денетесь от
этой самой «прозы жизни»? Я думаю,
нет москвича, который бы не побывал в
наших заведениях, включая и вас.

- Грешен, случается...
- Вот-вот. Вы можете отложить визит

в кинотеатр, посещение художественной
выставки, а уж к нам-то заглянуть в слу-
чае нужды не преминете. Что касается
скуки... Если делаешь свою работу доб-
росовестно, если понимаешь, что она
нужна обществу, тут уж скучать не при-
ходится. Тем более что проблем в нашем
деле достаточно, и с каждым годом они
множатся, а решать их надо неотложно.

- Проблемы? Да ведь у вас «произ-
водство» вроде бы не самое сложное.

- Это ошибочное представление. Туа-
лет - такой же объект, как и любое дру-
гое инженерное сооружение. Его надо
постоянно поддерживать в рабочем со-
стоянии. И дилетантов к этому делу до-
пускать нельзя.

Помню, в 1994 году какая-то умная го-
лова решила: к чему нам централизован-
ное управление туалетами, к чему нам
монополист? И отдали эти заведения на
баланс округов. У нас осталось около 50
туалетов. К тому же мы как балансодер-
жатели должны были выступать только
в роли заказчика, а подрядные организа-
ции, которым предстоит содержать и
эксплуатировать туалеты, - нанимать. В
принципе такое разделение справедли-
во: когда предприятие само себе и швец,
и жнец, и на дуде игрец, в осуществле-
нии должного контроля за качеством у
него особых стимулов нет.

Другое дело, что подходить к этому
надо с умом, без поспешности. А тогда
как получилось? Округа получили под
свою опеку туалеты и назначили управ-
лять ими людей совершенно несведу-
щих, далеких от понимания специфики
этих объектов. Раньше критиковали нас,
порой по делу, но мы-то хоть это самое
дело знали досконально.  А так получи-
лось еще хуже.

- Неужели это занятие требует такой
высокой квалификации?

- Да что вы! Повторюсь: туалет -
сложное инженерное сооружение. В нем
кроме канализационной сети и уст-
ройств, различной сантехники имеется и
свое электрохозяйство. А еще у нас есть
подземные туалеты, уровень которых
находится ниже канализационной сети,
поэтому приходится оснащать их специ-
альными баками, насосами и моторами,
чтобы поднимать отходы до уровня ка-
нализационных труб. Сырость, особые
условия работы сооружения требуют по-
стоянного наблюдения, своевременной
замены проводки и труб, облицовочной
плитки.

Чтобы в туалете было тепло, необхо-
димо вовремя перекладывать тепло-
трассу. Часто случаются засоры канали-
зации, поэтому надо знать, где располо-
жены колодцы, через которые можно
сделать прочистку. А в округах обо всех
этих тонкостях не знали. Увидели, на-
пример, что крыша течет, - давай ее ре-
монтировать. О том, что надо одновре-
менно переложить теплотрассу, даже не
подумали. А пришла зима, тепла в туале-
те нет - крыша снова потекла, стены «за-
плакали». Додумались кое-где перейти
на электроотопление. Ни к чему, кроме
увеличения затрат, это не привело. В ок-
ругах даже не представляли, какова кон-
струкция этого сооружения, где и как
расположены его элементы.

- Но ведь существуют же соответству-
ющая документация, чертежи, проекты...

- Далеко не всегда все это сохраня-
лось. Порой приходится опираться на
память наших работников, многие из ко-
торых работают у нас по 25-30-40 лет.

- И чем же закончился эксперимент?
- В конце концов вернули нам эти туа-

леты снова на баланс. Правда, они порой
в таком плачевном состоянии, что при-
шлось их чуть ли не заново восстанавли-
вать. Но мы по-прежнему остаемся толь-
ко заказчиками. Эксплуатируют же сто-
ронние организации, которые мы нани-
маем, осуществляя за ними наблюдение
и контроль.

- Много ли у вас их и насколько каче-
ственно они работают?

- У нас пять таких подрядных органи-
заций. Под нашим постоянным присмот-
ром работают они более или менее ус-
пешно, хотя случаются и проколы. Руко-
водителя одной фирмы, работавшей
безобразно, я не раз приглашал, преду-
преждал, даже судом пригрозил, денеж-
ными санкциями. Хотя какой там суд -

это же такая волокита, затраты времени,
сбор доказательств!.. К тому же такая
фирма вообще может в одночасье ис-
чезнуть - и ищи ее по Москве. Был у нас
случай, когда подобная вот фирмочка
задолжала нам рублей 600-700. Вроде
бы мелочь, но эти рубли на нас повисли.
Два года мы их разыскивали, потом
плюнули, списали.

- Неужели таких горе-предпринимате-
лей нельзя попросту выгнать, расторг-
нуть с ними договор?

- Выгнать-то можно. А что
мне потом делать с этим туа-
летом и средствами, отпу-
щенными на его содержа-
ние? Чтобы нанять другую
организацию, надо обяза-
тельно проводить конкурс.
На это нужно полтора-два
месяца. Но люди-то не ждут,
туалет должен действовать.
Вот и думай...

- Сколько сейчас общест-
венных туалетов в Москве?

- Когда в 89-м году я пришел сюда,
имелось 342 туалета. Тогда зарождалось
кооперативное движение, и 70-75 этих
заведений передали им на обслужива-
ние. Состояние туалетов действительно
оставляло желать лучшего. Для их капи-
тального ремонта не хватало рабочих рук
и мощностей. Приход кооператоров в эту
сферу сказался положительно: выросла
культура обслуживания, обновились ин-
терьеры. Помните эти пальмы в кадках,
птички в клетках и прочий антураж?
Правда, кооперативы получили наиболее
посещаемые помещения, чтобы они на
вложенные в ремонт и оснащение деньги
могли получить отдачу - туалеты-то стали
платными.

Так постепенно численность общест-
венных бесплатных туалетов сокраща-
лась. Многие из них, особенно те, что
были встроены в здания, перепрофили-
ровались - их превращали в магазинчи-
ки, кафе и прочие забегаловки. Напри-
мер, в здании Института русского языка,
около станции метро «Кропоткинская»,
договор аренды с туалетной фирмой
был расторгнут, а помещение отдали под
магазин. Отдельно стоящий домик на уг-
лу Садового кольца и Цветного бульвара
вообще снесли. Возле Белорусского во-
кзала стояло 2-этажное здание, под ко-
торым располагался прекрасный туалет.
Здание снесли, а вместе с ним и этот
злополучный «нужник». Словом, исчез-
ло около 50 наших «точек».

Кстати, проблема эта не только оста-
ется болезненной, но приобретает еще
большую остроту. То ли ГлавАПУ, то ли

Москомзем, то ли еще кто-то «сажают»
новые здания на те места, где у нас нахо-
дятся действующие туалеты. Рассужда-
ют примерно так: подумаешь, какой-то
гальюн - снести его, и все дела! Строите-
ли приходят ко мне и требуют: сноси! С
ними приходится выдерживать целые
сражения, настаивать, чтобы взамен
снесенного они построили новое здание
или выделили помещение. Но кто же се-
годня согласится встраивать обществен-
ный туалет в элитный дом?

Тяжба идет месяцами. Так происходи-
ло на строительстве дома у станции мет-
ро «Беляево» на ул. Профсоюзной. Ед-
ва-едва заставили строителей подписать
договор о том, что они разместят туалет
во встроенном гараже в доме по ул. Ял-
тинской. Сейчас ведем бои с весьма со-
мнительным результатом на ул. Селез-
невской, где возводится здание прокура-
туры. Только в этом году уже пятый слу-
чай, когда нас ставят перед фактом.

- Как же так? Неужели мы настолько
нецивилизованны, что в случае чего вы-
нуждены бежать под кустик?

- По нашей инициативе три года назад
было принято постановление правитель-
ства г. Москвы о строительстве новых
общественных туалетов. Сейчас мы до-
биваемся его реализации. Однако дело
пока идет очень туго. Все задержалось на
стадии проектирования. В соответствии с
этим документом в столице должно быть
построено 150-160 туалетов. К сожале-
нию, точных адресов указано не было.
Просто записано: улица такая-то. Но где
найти место, куда «посадить» отдельное
здание или к какому зданию привязать -
неизвестно. Скажем, шоссе Энтузиастов
тянется на несколько километров. Здесь
ведь можно и пять, и шесть туалетов раз-
местить - и то будет мало.

- Иначе говоря, дело застыло на мер-
твой точке. Но ведь постановлению, как
вы говорите, уже три года?

- Нельзя говорить, что все это заморо-
зилось. Сегодня уже готово 7 пакетов
исходно-разрешительной документации,
отведена земля, получены технические

условия, проведены необходимые согла-
сования. Но, конечно, это происходит
слишком медленно, остро не хватает
средств. Скажем, в нынешнем году на
проектирование выделено всего 250 ты-
сяч рублей. Слезы! Мы их уже истрати-
ли, сейчас обратились в Департамент
экономической политики с просьбой о
выделении дополнительных средств. В
конце концов процесс такими темпами
может и полвека продолжаться. Пора
строить!

- Строить новые туалеты надо, нет
слов, но и старые бы желательно под-
держивать в приличном состоянии. А то
ведь зайдешь в иной нужник - хочется
не только нос зажать, но и глаза зажму-
рить.

- Все, что в наших силах, мы делаем.
Но ведь стоит отремонтировать туалет,
привести его в божеский вид, как, гля-
дишь, через неделю он уже превращен в
клоаку - так по-варварски к нашей рабо-
те люди относятся. Иной раз плачь не
плачь, а приходится заново возвращать-
ся к объекту. Где взять на это средства?

- Но ведь есть же у вас в штате какие-
то смотрители, дежурные - они должны
присматривать за порядком?

- Есть. Бабушки-старушки. Что они
могут? Одна из них рассказывала мне
со слезами: заходит здоровенный ам-
бал и начинает отворачивать кран. Она к
нему: «Что ты делаешь?!» А он ей:
«Цыть, бабка! Сиди тихо, а то я тебе са-
мой голову откручу». Вот и весь сказ.
Милицию в таких случаях не дозовешь-
ся, да и где ее бедной бабушке искать...
Нанять же людей покрепче - не та зар-
плата. На такую-то средств не хватает.
Нам на эксплуатацию выделили на этот
год 92 млн. рублей. Это на более чем
160 туалетов. Мы вынуждены большин-
ство наших заведений держать в режи-
ме 8-часового рабочего дня. А ведь
нормально-то они должны работать хо-
тя бы 12-13 часов. Нанять дополнитель-
ный персонал не можем - нет денег.

- Словом, конкурировать с платны-
ми туалетами вам и не приходится?

Интересно, а сколько их сейчас по Мо-
скве?

- Такую статистику вы вряд ли где
найдете. Открывают их на рынках, в
больших магазинах, кафе. Добавьте к
этому передвижные кабинки, особен-
но удобные во время проведения мас-
совых мероприятий, в местах повы-
шенного посещения. Есть у них, прав-
да, недостаток - зимой холодно, негде
даже руки помыть. Ящик срочных от-
правлений...

Мы, конечно, получаем деньги из
бюджета, но, честное слово, будь моя
воля, я бы и наши туалеты сделал плат-
ными. И не прибыли ради. Пусть цена за
посещение будет чисто символической -
1 или 2 рубля, но пусть она будет. Во-
первых, наши дежурные в этом случае
станут сидеть на месте, никуда не отлу-
чаться, а значит, станут более эффек-
тивно следить за порядком. А во-вторых,
человек, заплативший пусть маленькие,
но свои деньги, вправе уже потребовать
определенного уровня услуг. Это срав-
нимо с бесплатной и платной клиникой,
хотя, конечно, кощунственно сравни-
вать, но принцип-то один.

- У Владимира Высоцкого есть песня:
«В общественном парижском туалете
есть надписи на русском языке»... Песне,
наверное, лет тридцать, но уже тогда мы
продвигали свою «культуру» в Европу.
Любопытно, а встречное движение евро-
пейской цивилизации в направлении
отечественных туалетов хоть в какой-то
мере наблюдается?

- Разве только с технической стороны.
Ставим современную сантехнику, ис-
пользуем новые материалы для замены
канализации, энергохозяйства. Правда,
все это быстро выводят из строя наши
вандалы. А «клинопись» неандерталь-
цев, откровения дерьмовых философов
на стенах по-прежнему регулярно появ-
ляются, хотя мы постоянно их закраши-
ваем. Тем с большим энтузиазмом они
продолжают свое нецензурное «творче-
ство» на свежих плоскостях.

Впрочем, это еще малая беда. Кто
только не облюбовал наши туалеты! И
дебоширы, и хулиганы-отморозки, и
«голубые», и бомжи. Эти особенно лю-
бят зимой ночевать в теплых помещени-
ях. Вот в туалете около станции метро
«Авиамоторная» организовали они свой
«спальный микрорайон». Как только их
не гоняли, даже железную дверь поста-
вили. Так эти умельцы вскрыли ее и все
равно превратили туалет в ночную бер-
логу. Мы жаловались в милицию, но там
руками разводят: в каждый туалет мы по
постовому не можем поставить.

Частенько заглядывают цыгане, при-
чем чуть ли не целыми таборами. Моют-
ся там, делят какие-то тряпки, даже обе-
дают.

А уж что только не бросают в ракови-
ны, унитазы, писсуары! Однажды в бач-
ке нашли даже... горсть патронов. Мы
вынуждены постоянно сражаться с засо-
рами.

- Тут я бы глубокомысленно мог ска-
зать о том, что надо поднимать общую
культуру народа. Но не буду...

- И правильно сделаете. Человек даже
с высшим образованием может быть ха-
мом, наплевательски относиться к чужо-
му труду. Я считаю, что надо ужесточить
меры наказания, сделать их более круты-
ми, даже жестокими. Бросил бумажку,
пачку сигарет, банку или бутылку на ули-
це - уплати штраф, да такой, чтобы по
карману ощутимо ударило. Впрочем, кто
за этим следить будет? Иду недавно по
Таганской улице. Стоит милицейская ма-
шина. Вдруг открывается дверь, и прямо
на тротуар сыплются бычки из пепельни-
цы. Подхожу, стучу в окно: «Как вам не
стыдно, стражи порядка!» Извинились.

- Вам повезло. А могли бы и...
- Наверное. Но я бы мимо не прошел в

любом случае.
- Что ж, старый добрый призыв «Не

проходите мимо!» не потерял своей ак-
туальности. Пусть он незримо витает
над вывесками московских туалетов, и
не только в момент, когда москвич вдруг
срочно озаботился состоянием своего
организма, но и тогда, когда можно бу-
дет войти в одно из ваших заведений -
«на всякий случай» и убедиться, что Ев-
ропа нам и в подметки не годится...

Беседу вел
Виктор ШИРОКОВ

Евгений НЕЛИН:

У НАС ЗОЛОТОМ И НЕ ПАХНЕТ
Евгений Александрович
Нелин - коренной моск-
вич. Родился в 1946 году.
После семилетки посту-
пил учиться в Московский
автомобильно-дорожный
техникум. Потом пришел
работать в систему бла-
гоустройства столицы.
Начинал мастером на до-
рожном участке. Продол-
жил образование в Мос-
ковском автодорожном
институте - на вечернем
отделении. Стал главным
инженером управления
благоустройства одного
из районов Москвы, по-
том возглавил эту органи-
зацию. С 1989 года руко-
водит ГУП «Сантехработ»
Департамента жилищно-
коммунального хозяйства
и благоустройства.
Отличия - ветеран труда,
медаль в честь 850-летия
г. Москвы, «Почетный до-
рожник»; четыре выгово-
ра по партийной линии.
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Что нас волнует...
АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ ГРАЖДАНАМ

СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНОСТЬЮ - 
И ГОСУДАРСТВО НАПРЯМУЮ 

ОТВЕЧАЕТ ПЕРЕД НАСЕЛЕНИЕМ
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У многих в Америке уже
одно название этого
местечка - Си-Айленд -

рождает образы богатства,
комфорта и уединения. Рас-
положенный на юге штата
Джорджия, островок этот не
может вызывать других ассо-
циаций, хотя дорога к нему с
материка лежит через боло-
то, которое едва ли назовешь
приветливым. Тем более на
фоне дымящихся труб та-
мошней бумажной фабрики.

Поговаривали, что прези-
дента США Дж. Буша на ре-
шение выбрать Си-Айленд
для проведения очередной
встречи руководителей стран
«большой восьмерки» наве-
ло не стремление блеснуть в
глазах гостей, а совсем дру-
гие соображения. Для него
это как бы дань своим роди-
телям: в 1945 году Джордж и
Барбара Буш-старшие прово-
дили там свой медовый ме-

сяц, а пятьдесят лет спустя
праздновали юбилей.

От сентиментальности, од-
нако, быстро не осталось и
следа - с началом обсужде-
ния сложных и жгучих воп-
росов, стоявших в повестке
дня саммита. Хотя офици-
ально эти ежегодные встречи
называют экономическими,
основное внимание участни-
ков нынешних дискуссий бы-
ло сосредоточено на пробле-
мах политических, связанных
прежде всего с Ираком и
Ближним Востоком в целом. 

Положение в Ираке обсуж-
далось на саммите в свете
принятого накануне Советом
Безопасности ООН изрядно
поправленного совместного
американо-английского про-
екта резолюции. Этот доку-
мент одобряет формирова-
ние переходного правитель-
ства Багдада, восстановле-
ние после 30 июня полного

суверенитета страны - на чем
настаивали Россия и Фран-
ция - и позволяет дальней-
шее присутствие междуна-
родных сил. Отражая общее
мнение, президент Путин на-
звал резолюцию «крупней-
шим шагом вперед», кото-
рый приведет к «качествен-
ным изменениям» в статусе
Ирака.

Всех расхождений в подхо-
дах участников встречи к ба-
гдадской «головной боли»
преодолеть все-таки не уда-
лось. Так, на саммите было
оказано противодействие в
первую очередь со стороны
Франции предложению Ва-
шингтона расширить и акти-
визировать участие НАТО в
переустройстве Ирака. Выс-
тупив против американской
задумки, французский пре-
зидент Ж. Ширак заявил, что
натовское «участие может
быть увеличено, если только
об этом попросит само ирак-
ское правительство».

Несмотря на то что, напри-
мер, в Европе критически
расценивают явно произра-
ильскую ориентацию амери-
канской политики на Ближ-
нем Востоке в целом, на Си-
Айленде удалось принять не-
сколько новых программ, ко-
торые должны способство-

вать демократизации и эко-
номическому развитию в
этом регионе. В частности,
утвержденная саммитом про-
граммная платформа преду-
сматривает проведение раз в
два года «Форума будуще-
го», на котором правительст-
ва стран «восьмерки» и
ближневосточных государств
будут рассматривать вопро-
сы региональных реформ и
либерализации. Считается,
что таким образом создается
основа повестки американо-
европейско-арабского сот-
рудничества на предстоящие
десятилетия. Как отмечает
газета «Вашингтон пост», эта
«большая ближневосточная
инициатива также поможет
оказать противодействие
экстремизму в регионе, кото-
рый является источником
международных террористи-
ческих акций». В свою оче-
редь газета «Крисчен сайенс
монитор» называет ее «нача-
лом идеологических побед
над образом радикальных
исламских государств, кото-
рый навязывает миру «Аль-
Каида».

Видное место в дискусси-
ях заняли и такие актуальные
проблемы, как глобальная
безопасность, противодейст-
вие международному терро-

ризму, партнерство в борьбе
с распространением оружия
массового поражения и
ядерных технологий, разра-
ботка новых путей улучше-
ния окружающей среды. На-
ряду с этим участники сам-
мита уделили большое вни-
мание и проблемам собст-
венным. Несмотря на то что
мировая экономика сейчас
начинает выходить из рецес-
сии, финансовые рынки по-
прежнему крайне неспокой-
ны. В этой связи с большим
интересом ожидали выступ-
ления Президента России
В. Путина о мерах Кремля по
экономическому развитию,
принятию универсальных
стандартов корпоративного
управления и других между-
народных норм рыночной
экономики.

Хотя с давних пор принято
считать, что слово «дружба»
неуместно при описании отно-
шений между мировыми лиде-
рами, саммит на Си-Айленде
свидетельствовал об обрат-
ном. Во всяком случае неофи-
циальная встреча Дж. Буша и
В. Путина это убедительно
продемонстрировала. При
всей теплоте общения россий-
ский президент, однако, от-
нюдь не поддался американ-
скому давлению в пользу пол-

ного отказа от сотрудничества
с Ираном в вопросе строи-
тельства атомной электро-
станции в Бушере, подчерк-
нув, что Москва будет продол-
жать его при условии соблю-
дения Тегераном международ-
ных норм и открытости подоб-
ных проектов. 

Признав успехи Москвы в
улучшении экономического
положения страны, все без
исключения участники сам-
мита высказались за скорей-
шее принятие России в ВТО.
Наше участие в этой органи-
зации, по их мнению, будет
способствовать стабилиза-
ции мировых рынков...

Понятно, что политическая
память бывает короткой.
Время покажет. Но саммит
«большой восьмерки» на Си-
Айленде, безусловно, был
отмечен событием, которое
потенциально может ока-
заться знаковым в его хроно-
логии. Таковым стал по сути
публичный отказ президента
Буша от своего односторон-
него, «ковбойского», подхо-
да к проблемам мирового
значения. Что это - призна-
ние объективных реалий или
дань внутриполитической
конъюнктуре, замешенной на
предстоящих в США прези-
дентских выборах?

Виталий ГАН,
журналист-международник

«ВОСЬМЕРКА»: БОЛЬШОЙ ВЗГЛЯД НА МИР

Субсидии на оплату жилья и
жилищно-коммунальных ус-
луг до недавнего времени по-

лучить было достаточно сложно.
Механизм этот настолько громоз-
док, что в его ржавых шестернях
средства эти нет-нет да и терялись,
надолго застревали в каких-то пере-
даточных инстанциях.

Чтобы избавиться от этой голов-
ной боли, было решено направлять
бюджетные деньги не ресурсоснаб-
жающим организациям и предпри-
ятиям ЖКХ, а прямиком на персони-
фицированные социальные счета
граждан. В 2001 году была принята
подпрограмма модернизации и ре-
формирования жилищно-комму-
нального хозяйства России, а с 2002
года в 8 субъектах РФ начался экс-
перимент по переходу к новой сис-
теме. На следующий год к ним при-
соединилось еще 11 субъектов Фе-
дерации. В каждом из них в начина-
нии участвовали от двух до четырех
муниципальных образований, а Тю-
менская область и Чувашская Рес-
публика экспериментом были охва-
чены сплошь.

Как известно, сегодня существует
четыре источника оплаты жилья и
коммунальных услуг. Прежде всего
это платежи населения. Из бюджета
же идет возмещение разницы в та-
рифах, покрытие предоставленных
льгот, а также расходов организа-

ций и предприятий ЖКХ на содер-
жание и эксплуатацию жилья. В раз-
личных регионах дотации из бюд-
жета тоже разнятся и составляют
довольно существенный процент. И
пока мы не перешли на полную оп-
лату, какое-то время они будут со-
храняться, хотя в России уже есть
несколько субъектов Федерации,
где жители рассчитываются за жи-
лье и услуги по полной программе.

Надо сказать, что в регионах по-
дошли к эксперименту по-разному.
Где-то решили не перечислять сред-
ства на банковские счета граждан, а
просто отразить их в платежных до-
кументах, чтобы люди могли видеть
составляющую субсидии в общей
оплате жилья и коммунальных ус-
луг. Вряд ли это было правильно,
поскольку не происходило главно-
го: человек в этом случае не имел

прямой возможности распоряжать-
ся бюджетными деньгами. Эта сис-
тема практически ничем не отлича-
лась от старой, консервативной.
Безналичное перечисление средств
ничего не меняло, человеку опять
отводилась роль пассивного стати-
ста.

В Тюменской области в одном из
муниципальных образований выда-
вали деньги прямо в кассах службы
субсидий, хотя это оказалось делом
нерациональным и очень затрат-
ным.

В Ростовской и Нижегородской
областях, в Чувашской Республике
пошли по другому пути: почтальоны
или социальные работники достав-
ляли деньги на дом. Особенно это
важно было в селах, где нет отделе-
ний банков. Впрочем, это и в горо-
дах было удобно - для престарелых

и инвалидов. Такой способ как до-
полнительный канал доставки суб-
сидий вполне заслуживает исполь-
зования.

В ходе эксперимента в конце кон-
цов определился основной метод:
лучше всего перечислять средства
на банковский счет гражданина, и
чтобы при этом он имел возмож-
ность распоряжаться ими по своему
усмотрению. Поначалу некоторые
скептики открыто выражали сомне-
ния: люди получат деньги и пропьют
или растранжирят на другие нужды.

Ведущий специалист фонда «Ин-
ститут экономики города» Дмитрий
Гордеев рассказывал, что опасения
оказались напрасными. Да, некото-
рые тратили полученные деньги на
другие цели - перекрутиться до зар-
платы или пенсии, но в подавляю-
щем большинстве получатели суб-
сидий оказались как раз самыми
добросовестными плательщиками,
рассчитывались за жилье и комму-
нальные услуги полностью и в поло-
женные сроки.

Сейчас эксперимент завершен.
Институт, который принимал актив-
ное участие в разработке его кон-
цепции, внедрял эту систему в реги-
онах, вел мониторинг, сделал вы-
вод, что итоги работы оказались

вполне успешными. Механизм пере-
вода средств на персонифициро-
ванные социальные счета граждан
найден и отработан, адресная по-
мощь гражданам становится реаль-
ностью. Службы субсидий стали по-
настоящему органами социальной
защиты населения. Во всех без ис-
ключения субъектах РФ выросли
платежи жителей, да и организации
ЖКХ оказались в выигрыше. Дело в
том, что при такой модели государ-
ство напрямую отвечает перед гра-
жданами, и местные власти деньги
тех же ДЕЗов, поступавшие на суб-
сидии, уже не могут направить на
другие цели. А ведь раньше они
вполне могли надавить на подконт-
рольного им директора ДЕЗа, при-
менив «административный ресурс».

С 1 января 2005 года источником
формирования субсидий будут
только средства региональных бюд-
жетов, которые станут перечислять-
ся в местные бюджеты. С 1 января
2006 года вся Российская Федера-
ция перейдет на эту систему. Что
она принесет нам? Посмотрим. Во
всяком случае хотелось бы надеять-
ся, что девиз «Любые новшества в
ЖКХ должны нести не ухудшение, а
улучшение жизни» не останется пу-
стыми словами...

Виктор ШИРОКОВ,
обозреватель «Московской среды»

В БАНК - ЗА КВАРТПЛАТОЙ

На моем рабочем столе
лежит папка с надпи-
сью «Выпускные вече-

ра в школах». Это напомина-
ние о том, что начались лет-
ние каникулы, а вместе с ни-
ми пришла самая тяжелая по-
ра для сотрудников милиции,
занимающихся обеспечением
порядка и общественной без-
опасности.

Для выпускников балы -
событие в жизни. Возможно,
кто-то слегка выйдет за рам-
ки, выпьет шампанского чуть
больше, чем нужно для кура-
жа... Но я всегда напоминаю:
дни рождения, новогодние

торжества, даже свадьбы в
жизни людей повторяются.
Выпускные вечера случаются
один раз в жизни. И не надо в
такой день судить ребят стро-
го. Они должны запомнить
этот праздник навсегда.

Летние каникулы - самые
долгие. И в этот период мы
чаще сталкиваемся с пробле-
мой трудных подростков. На
нашей территории проживает
168 подростков, состоящих
на учете в инспекции по де-
лам несовершеннолетних. И
далеко не каждый растет в
неблагополучной семье. При-
мерно половина «неподдаю-

щихся» - дети вполне обеспе-
ченных родителей. И их пове-
дение - результат избалован-
ности, неумения и нежелания
взрослых заниматься воспи-
танием своих чад. 

Впрочем, социальный ста-
тус трудного ребенка значе-
ния не имеет. В моей практи-
ке был случай, когда в семье
алкоголиков из хулигана вы-
рос абсолютно нормальный
порядочный человек. И для
того чтобы парень изменил-
ся, встал на путь исправле-
ния, многого не понадоби-
лось. Нужно было проявить
терпение и доброту, найти к
нему подход, просто по-чело-
вечески поговорить. Уверен,
что так нужно общаться с ка-
ждым подростком. А если мы
сразу начинаем с протокола,
загоняем мальчишку «под
статью», ничего хорошего из
него не выйдет. Получится
волчонок, не признающий
ничего, кроме силы и хитро-
сти.

Иногда приходится слы-
шать: подростку некуда пой-
ти, нечем себя занять. Это не-
верно. На соседнем стадионе
«Торпедо» есть бесплатные
спортивные секции, можно
просто погонять мяч, посмот-
реть соревнования. Наконец, у
каждого мальчишки есть не-
большие карманные деньги.
Их вполне хватит на билет в
музей, прогулку по парку с ат-
тракционами или на посеще-
ние кафе. Но ведь чаще всего
подросток тратит последнюю
мелочь на сигареты, пиво, ко-
торое льется рекой с экранов
телевизоров, рекламных щи-
тов и страниц журналов...

Пиво и подросток - больная
тема. Этот напиток считается
безалкогольным, его продают
всем подряд и на каждом уг-
лу. Между тем опьянение от
пива ничуть не легче, чем от
крепких напитков. А уж для
подростка тут вовсе нет ника-
кой разницы. На днях мы едва
откачали десятилетнего

школьника, который решил с
товарищем вкусить взрослой
жизни. Пришлось вызывать
«скорую». Врачи вытащили
парнишку с того света.

Нам хорошо известны мес-
та, где подростки накачивают-
ся пивом. И мы их пытаемся
вразумить, объяснить, что
разницы между пивным и во-
дочным алкоголиком никакой
нет. Но они-то ежедневно ви-
дят и слышат совсем другое.
Даже спонсор нашей сборной
по футболу - одна из марок
пива. Что тут возразишь? Эту
проблему мы с коллегами об-
суждаем постоянно. Но куда
обращаться, кому писать? 

Детям, живущим с родите-
лями-алкоголиками, из по-
рочного круга вырваться еще
труднее. Пример родителей
перечеркивает все наши уси-
лия. Что же делать в такой си-
туации? Лишать людей роди-
тельских прав? Но разве мо-
жет кто-нибудь заменить ре-
бенку родных мать и отца? Да

и выполнить такую задачу
очень трудно. И уж совсем не-
возможно отправить алкашей
на принудительное лечение,
заставить их избавиться от
недуга и не портить судьбу ре-
бенка. Без их согласия сде-
лать этого мы не можем. 

В прошлом году мы выез-
жали с трудными подростка-
ми в Икшанскую колонию для
несовершеннолетних. Для
многих эта экскурсия стала
шоком. Некоторые стали по-
степенно меняться. Даже са-
мые «трудные» призадума-
лись. Но шансов вырваться из
порочного круга у них в этих
условиях немного. Остается
лишь надеяться, что законо-
датели прислушаются к мне-
нию практиков, помогут при-
близиться к решению этих
проблем.

Возможно, я рассуждаю не-
правильно, чего-то не пони-
маю. Но если хотя бы часть
средств, тратящихся на съем-
ки «Фабрик звезд», направля-
лась на работу с подростками,
мы бы это сразу почувствова-
ли. А наши дети тем более...

Дмитрий ДУБРОВСКИЙ,
начальник милиции 
общественной безопасности 
ОВД «Даниловский»

МАЛЬЧИК В КИОСКЕ ПИВО КУПИЛ...
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ЗА ТРИ ГОДА НА СОЦИАЛЬНУЮ
РЕАБИЛИТАЦИЮ ИНВАЛИДОВ 
В СТОЛИЦЕ ЗАТРАЧЕНО 
8 МЛРД. РУБЛЕЙ

День за днем:

Утвержден тариф на горячую
воду для населения при наличии
приборов учета. Одновременно
разработана и методика расчетов
потребления горячего водоснаб-
жения. Такое заявление в пятницу,
11 июня, сделал Департамент топ-
ливно-энергетического хозяйства.

Тариф, введенный в действие с
1 июня 2004 года, составляет 25
рублей 40 копеек за один кубометр
(с учетом НДС).
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В среду, 9 июня,  на Новом Арбате
прошла презентация первого в России
бесплатного электронного информа-
ционного киоска. Он предоставляет
жителям и гостям Москвы транспорт-
ную, муниципальную информацию, а
также сведения о различных предпри-
ятиях города как в текстовом, так и в
графическом виде. Все данные посто-
янно обновляются и дополняются.

Электронный информационный
киоск представляет собой отдельно
стоящую конструкцию, все компо-
ненты которой заключены в сталь-
ной короб толщиной 2 мм, обеспечи-
вающий их надежную защиту. В пол-
ную комплектацию киоска входит
15-дюймовый плоский сенсорный
экран, компьютер, принтеры, аудио-
колонки и дополнительное защитное
стекло для сенсорного экрана. Кор-
пус аппарата и его опоры сконструи-
рованы как антивандальные. Крыша
и боковая стеклянная панель, защи-
щающая монитор и корпус конструк-
ции, сделаны из ламинированного
противоударного стекла. В производ-
стве основных деталей конструкции
используется нержавеющая сталь.
Все детали защищены от воздейст-
вия внешней среды и химикатов, ис-
пользуемых при дорожных работах.

На презентации стало известно,
что до конца 2004 года в Москве пла-
нируется установить 15 подобных ки-
осков, а в будущем довести их коли-
чество до 100.

Москва стала пятым городом в ми-
ре, где осуществляется данный вид
услуг.

Мэром Юрием Лужковым подписа-
но постановление, определяющее
«Основные направления развития си-
стемы теплоэнергоснабжения города
Москвы на период до 2020 года». Об
этом сообщили в четверг, 10 июня, в
Департаменте топливно-энергетиче-
ского хозяйства города. В основу сис-
темы положен план столичного пра-
вительства по внедрению децентра-
лизованных генерирующих мощно-
стей, способных более гибко реагиро-
вать на возрастающий спрос на энер-
горесурсы.

Сейчас только 4 процента всей по-
требляемой городом теплоэлектро-
энергии производятся децентрали-
зованными источниками. Основным
же источником теплоснабжения яв-
ляются 14 ТЭЦ Мосэнерго и несколь-
ко десятков теплостанций ГУП «Мос-
теплоэнерго», которые централизо-
ванно производят около 96 процен-
тов всей необходимой теплоэлектро-
энергии. Однако на большинстве ТЭЦ
и теплостанций отмечается растущее
снижение надежности оборудования
из-за износа, в результате чего, как
отмечено в документе, теплоэнерго-
снабжение города осуществляется
не в полной мере.

В связи с этим признана необходи-
мость развивать намеченную генпла-
ном Москвы и схемой энергоснабже-
ния города систему теплоэлектроснаб-
жения за счет увеличения доли мест-
ных энергоисточников. Речь идет, в
частности, о развитии мощностей га-
зо-, тепло- и электроснабжения Моск-
вы с проработкой конкретных схем по
районам, округам и в целом по городу.
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ИНФОРМ
БЮРО

КИОСК ЗНАЕТ ВСЕ

ЗА ОДИН КУБ - 
25 руб. 40 коп.
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НАС ОБОГРЕЮТ 
ПО СПЕЦПРОГРАММЕ

По утрам сотни тысяч москви-
чей принимают душ, завтракают
и спешат на работу, а по выход-
ным дням - на дачные участки. А
в это время тысячи москвичей
наблюдают за этими счастлив-
чиками из окошек своих квар-
тир. Это те, кого «бог обидел» -
люди с ограниченными физиче-
скими возможностями, то есть
инвалиды. Как им помочь вы-
ехать в коляске на улицу, приоб-
щиться к полнокровной жизни
города, почувствовать себя
людьми, нужными обществу? 

Об этом и шел разговор на очередном заседании
столичного правительства, где обсуждался воп-
рос о выполнении комплексной целевой про-

граммы по реабилитации инвалидов города Москвы
на 2001 - 2003 годы и о новой комплексной програм-
ме «Социальная интеграция инвалидов Москвы на
2004 - 2006 годы». Основной докладчик руководитель
Департамента социальной защиты населения города
Москвы Игорь Сырников подробно рассказал о том,
что сделано за последние три года и что будет делать-
ся в последующие три года для поддержки инвалидов
разных категорий. 

Правительством Москвы сделано немало: за три
года почти 14 тысяч инвалидов получили бесплатно
специальные автомобили, 23 тысячи - коляски для пе-
редвижения, значительно улучшено санаторно-ку-
рортное лечение этой категории москвичей, снабже-
ние их бесплатными лекарствами. За три года вместо
первоначально определенной суммы в 6 миллиардов
рублей на социальную реабилитацию инвалидов было
затрачено 8 миллиардов. На реализацию новой комп-

лексной программы социальной интеграции инвали-
дов города Москвы на 2004 - 2006 годы будет затра-
чено более 13 миллиардов рублей, из них 9 миллиар-
дов выделит городская казна.

Почему новая трехлетняя программа получила но-
вое название и слово «реабилитация» заменено сло-
вом «интеграция»? Это не игра словами. Социальная
интеграция - не только техническое, лечебное обес-
печение инвалидов, но и расширение их возможно-
стей в более активном участии в общественной и
трудовой жизни города, ощущении себя полноцен-
ными гражданами. Мэр Москвы Юрий Лужков выде-
лил три главные задачи: обеспечить доступ инвали-
дов к образованию, труду, объектам социальной ин-
фраструктуры: культурным, медицинским, спортив-
ным и другим. Мэр потребовал от префектов окру-
гов и глав управ районов при возведении нового жи-
лья учитывать потребности инвалидов и делать пан-
дусы для колясок.

Юрий Лужков одобрил инициативу Департамента
образования города Москвы по разработке специаль-
ной программы обучения инвалидов, поручил префе-
ктам всех округов разработать окружные программы
социальной интеграции инвалидов, а Департаменту
науки и промышленности - программу профессио-
нальной подготовки и трудоустройства инвалидов.

Особое внимание мэр уделил вопросу, который се-
годня муссируется в Правительстве РФ: замене льгот
денежными компенсациями. Он заявил, что если та-
кое решение будет принято, то многие инвалиды про-
сто-напросто окажутся за бортом жизни, потому что
их пенсий и денежных компенсаций не хватит даже на
лекарства, не говоря уже о пропитании.

Ну а на что же особо досадуют московские инвали-
ды и их родители? Об этом хорошо знает председа-
тель комиссии по социальной политике Мосгордумы
Зинаида Драгункина, которая постоянно встречается с
ними. Она обратилась к мэру и правительству Москвы
с просьбой изыскать возможность для выплаты мате-
рям инвалидов хотя бы по тысяче рублей в месяц, по-
тому что они не имеют возможности работать, а отцы
детей-инвалидов, как правило, покидают их.

Николай АНДРЕЕВ

Сотрудники служб экс-
тренного реагирования
обследовали на катере

акваторию Кожуховского за-
тона у двух перепускных
коллекторов, соединяющих
водное пространство затона
и искусственного водоема,
прилегающего к территории
АМО ЗИЛ. Вода была покры-
та маслянистой пленкой, ко-
торая постепенно расширя-
лась в сторону Москвы-реки.

Все попытки специали-
стов найти источник чрезвы-
чайной ситуации на террито-
рии завода не увенчались
успехом. Охрана предпри-
ятия посчитала, что буква
инструкции важнее всех по-
следствий техногенной ава-
рии, и грудью преградила
путь на территорию.

В течение всей ночи спа-
сатели Кожуховской стан-
ции ГО и ЧС ЮВАО, специа-
листы ГО и ЧС ЮАО и Мос-
водостока на лодках устана-

вливали боновые загражде-
ния вокруг перепускных
коллекторов, чтобы локали-
зовать распространение
маслянистых пятен по всему
затону.

От Управления по делам
ГО и ЧС ЮАО ликвидацией
последствий техногенной
аварии руководил подпол-
ковник Олег Козлов. Работы
продолжались до 12 часов 8
июня.

Как сообщил начальник
экологической милиции
ГУВД столицы полковник
Константин Полуда, матери-
алы дела по факту сброса
нефтепродуктов в Кожухов-
ский затон Москвы-реки на-
правлены в прокуратуру.
Природоохранная прокура-
тура после изучения и пра-
вовой оценки этих материа-
лов приняла решение о воз-
буждении уголовного дела
по факту загрязнения воды.

«МС» - Интерфакс

В последнее время в го-
роде фиксируются де-
сятки случаев нападе-
ния ворон на людей. С
чем это связано? 

Чтобы разобраться в ситуации, мы
обратились к Татьяне Скрипник,
исполняющей обязанности гене-

рального директора ГУП «СОДЖ». Аб-
бревиатура расшифровывается так:
служба отлова диких животных. Сразу
должен оговориться, что ворон здесь не
ловят. Но, возможно, только пока.

Так в чем же все-таки причины агрес-
сивного поведения серой вороны? Ока-
зывается, они просты и стары, как мир.

- В период с середины мая и до нача-
ла июля происходит вылет птенцов, -
рассказывает Татьяна Скрипник. - На это
же время приходится и шквал звонков
от горожан по поводу агрессивности
птиц. А причина лишь в том, что вороны
защищают свое потомство. Причем бес-
помощного птенца от потенциальной уг-
розы оберегают не только его собствен-
ные родители, но и вся стая. Это ин-
стинкт, и к его проявлениям надо отно-
ситься с уважением. Что тут можно по-
советовать? Во-первых, если заметите
выпавшего из гнезда вороненка, не тро-
гайте его и даже не подходите близко.
Лучше обойдите это место стороной,
чтобы не провоцировать нападение. То-
гда вы наверняка избежите неприятно-
стей. Родители должны объяснить де-
тям, что разорение гнезд, игры с птен-
цами - небезопасное занятие. Должна

сказать, что вороны очень умны и мсти-
тельны. Например, они запоминают че-
ловека, который убил птенца. И потом
на протяжении долгого времени - даже
не один год! - могут нападать на него и
в одиночку, и всей стаей. Бывали такие
случаи.

- Но как быть, если инцидент все же
произошел и ворона поранила челове-

ка? Достаточно ли простой дезинфек-
ции или требуются прививки - такие же,
как против бешенства?

- Нет, бешенство - болезнь млекопи-
тающих. Однако если ворона поранила
вас до крови, лучше все же обратиться к
врачу. Ведь никто не знает, что эта воро-
на клевала перед тем, как напала на че-
ловека. Надо помнить, что питается она

содержимым мусорных баков, а также
падалью. В общем, визит в больницу
лишним не будет.

Как и серая крыса, серая ворона -
давний спутник человека. И те, и другие
демонстрируют высочайший уровень
приспособляемости к меняющимся ус-
ловиям среды. По прикидкам орнитоло-
гов, популяция вороны в столице насчи-
тывает примерно 700 тысяч особей. Го-
род дает птицам пищу, здесь есть где
укрыться от зимней стужи. В общем,
препятствий для размножения нет, и по-
пуляция наверняка будет расти. Конеч-
но, ворона приносит определенную
пользу хотя бы в качестве санитара,
уничтожающего падаль. Но ведь и проб-
лем такое соседство создает все больше
и больше...

- Да, уже возникла необходимость за-
няться регулированием численности се-
рой вороны в городе, - считает Татьяна
Скрипник. - Не исключено, что такая
служба будет создана именно в Департа-
менте жилищно-коммунального хозяй-
ства, возможно, мы этим и займемся.

- То есть ворон начнут отлавливать и
уничтожать?

- Нет, основная работа будет заклю-
чаться в другом. Регулировать числен-
ность можно ведь и профилактическими
мерами. К примеру, зимой, где-нибудь в
феврале, надо убирать гнезда в людных
местах, чтобы вороны их весной не засе-
лили. Мусорные баки обязательно надо
держать закрытыми, чтобы лишить во-
рон доступа к пище. Есть и еще ряд ме-
тодов, которые позволяют удерживать
популяцию в разумных пределах.

Петр ПОЛЫНОВ

Что отличает нынешний
кинофестиваль от про-
шлого? В конкурсе будут

представлены фильмы добрые
и, как говорит директор про-
грамм Кирилл Разлогов, чело-
вечные. По его же признанию,
в прошлом году члены жюри
ну просто очень страдали, ибо
смотрели сплошь трагедии.

А судьи кто? Большое жюри
весьма авторитетно. Председа-
тель - замечательный британ-
ский режиссер Элан Паркер. В
составе жюри - польский актер
Ежи Штур, писатель-детектив-
щик Борис Акунин, киновед Ар-
мен Медведев... Остальные (их
немного) нам с вами неизвест-
ны и потому малоинтересны. В

малом жюри конкурса дебютов
- «Перспективы» правит бал
Алексей Учитель.

И звезды приедут! Квентин
Тарантино, Изабель Аджани! А
Мерил Стрип, говорят, пожалует
к нам специально 22 июня, что-
бы в Москве отпраздновать свой
день рождения. Другие звезд-
ные имена генеральный дирек-

тор ММКФ Ренат Давлетьяров
пока что озвучивать не стал, но
уверяет, что желающих больше,
чем мы можем принять. Нако-
нец-то! На Московский фести-
валь звезды чуть ли не в очередь
выстраиваются.

В соответствии с регламентом
будут представлены новые филь-
мы, которые не демонстрирова-
лись за пределами страны, в ко-
торой созданы, и не были пред-
ставлены на фестивалях. Помню
год, когда на Московском фести-
вале не было ни одного россий-
ского фильма. Так вот теперь

страна-организатор представила
на конкурс аж четыре картины.
Среди их создателей Дмитрий
Месхиев, Владимир Машков. На-
шим фильмом можно счесть и
белорусский, представленный в
«Перспективе», который К. Раз-
логов назвал шоковым. По его
мнению, шоковым можно счи-
тать и конкурсный корейский
фильм. Что ж, посмотрим...

Как всегда, вне конкурса будут
демонстрироваться весьма инте-
ресные картины, но особо любо-
пытна новая программа «Русский
след». Это зарубежные фильмы,
так или иначе связанные с Росси-
ей и русскими.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Вечером 7 июня в Кожуховском за-
тоне напротив дома 12а на улице
Трофимова (ЮВАО) был обнаружен
разлив нефтепродуктов. Площадь
пятна составляла 500 на 300 кв. ме-
тров, толщина нефтяной пленки -
0,4 мм. На место происшествия
срочно выехали представители эко-
логической милиции ЮАО, специа-
листы ГО и ЧС ЮАО, Мосводостока
и Мосводоканала.

НЕФТЬ ДОРОЖАЕТ 
И... ВЫТЕКАЕТ

ИНВАЛИДАМ - 
ОБРАЗОВАНИЕ И РАБОТУ

ММКФ: НАС ОБЕЩАЮТ ШОКИРОВАТЬ
18 июня открывается XXVI Московский международный
кинофестиваль. Конкурсные фильмы будут показываться
в кинотеатре «Пушкинский» и в Центральном доме лите-
раторов.

АТАКУЕТ СЕРОСТЬ
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5факты и комментарии
ОТНЫНЕ ВЫ МОЖЕТЕ 

ТОЧНО ЗНАТЬ, НАСКОЛЬКО 
ПРИГОДНА СРЕДА ПРОЖИВАНИЯ

НА ВАШЕЙ УЛИЦЕ, В ВАШЕМ ДВОРЕ

Все экологически вредные предпри-
ятия должны быть выведены из бас-
сейна реки Яузы, прилегающего к осо-
бой природоохранной зоне Лосиного
острова. К такому решению пришло
правительство Москвы. Вместо этих
предприятий на освобожденных бере-
гах Яузы вырастет жилой микрорайон
общей площадью 80 тысяч квадрат-
ных метров. Об этом в субботу, 12 ию-
ня, заявил мэр Юрий Лужков в ходе
своей рабочей поездки по столице.

Что касается выводимых предпри-
ятий, то они переедут в промышлен-
ные зоны за пределами МКАД.

В воскресенье, 13 июня, в Москву
из Ватопедского монастыря на свя-
той горе Афон прибыл список все-
мирно известной чудотворной иконы
Божьей Матери, именуемой «Отрада
и Утешение». Доставила реликвию в
Москву представительная делегация
этого монастыря во главе с его игу-
меном, архимандритом Ефремом.

Список написан насельниками Ва-
топедского монастыря и освящен по
благословению Патриарха Москов-
ского и всея Руси Алексия II. Место
постоянного пребывания она отныне
обрела в храме Иконы Божьей Мате-
ри «Отрада и Утешение» на улице По-
ликарпова в районе Ходынского поля
рядом с Боткинской больницей.

В понедельник, 14 июня, москви-
чи вместе со всей страной отметили
Всемирный день донора. В этот день
Российский Красный Крест (РКК)
при поддержке Департамента здра-
воохранения Москвы провел в горо-
де широкомасштабную акцию по
пропаганде безвозмездного донор-
ства. Необходимость такой акции, по
мнению РКК, обусловлена тем, что
ситуация с донорами в Москве кри-
тическая. 

Для выхода из кризиса, по мне-
нию заместителя руководителя Де-
партамента здравоохранения Ивана
Лешкевича, необходимо безотлага-
тельно принять меры по восстанов-
лению льгот для доноров, сдающих
кровь безвозмездно.

СУББОТА,12.06

ИНФОРМ
БЮРО

СТОЛИЦЕ 
НУЖНА КРОВЬ

ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ
ПАТРИАРХА
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ПОНЕДЕЛЬНИК,14.06

Москва потребляет огромное ко-
личество энергоресурсов, в кото-
рых уже сегодня ощущается дефи-
цит, и на повестку дня все острее
встает вопрос об экономии в их
расходовании. На очередном засе-
дании столичного правительства
руководитель Департамента топ-
ливно-энергетического хозяйства
города Москва Александр Ремезов
представил городскую целевую
программу по энергосбережению
на 2004-2010 годы. Ведущего засе-
дание Юрия Лужкова совершенно
не удовлетворила конечная цель
программы: обеспечить к 2010 го-
ду экономию энергоресурсов в го-
роде лишь на 13,2 процента. Мэр
заявил, что в Москве резервы про-
изводства и экономии энергоре-
сурсов просто огромны, и назвал
некоторые из них.

Программа энергосбережения
на 2004-2010 годы направлена ав-
торам на капитальную доработку.

Правительство обсудило также
вопрос о городской программе
«Совершенствование организации
питания обучающихся, воспитан-
ников образовательных учрежде-
ний города Москвы на период
2004-2006 гг.».

ЗА ЭНЕРГИЮ
БРАТЬСЯ 
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ЯУЗУ ПРИСПОСОБЯТ
ДЛЯ ЖИЗНИ

Она не стала переносить
свой юбилейный, бла-
готворительный гала-

концерт под открытым небом
на близкие, чреватые боль-
шей массовостью выходные.
Назначила его на минувший
четверг, 10 июня 2004 года, -
аккурат в  день рождения.

Она и не подумала отме-
нять торжество, несмотря на
явные сбои в работе небес-
ной канцелярии.

Ровно в шесть часов вечера,
как и планировала, она вышла
на сцену  огромного зала,  в
считанные дни возникшего на
берегу Москвы-реки, в Коло-
менском. И встреченная шква-
лом аплодисментов, морем
улыбок, приветственным по-
качиванием зонтиков, убеди-
лась: ни одно из шести с лиш-
ним тысяч мест не пустовало!

Иначе и быть не могло.
Большинство из двух тысяч
песен ее репертуара ушли в
народ - и, независимо от то-
го, кем и когда написаны, на-
всегда стали «зыкински-
ми»... Как и сердца миллио-
нов поклонников ее редкост-
ного голоса и неповторимой
интонации, счастливо соеди-

нившихся с обликом «вели-
чавой славянки».

«Судьба моя - Россия» - так
назвала Людмила Георгиевна
свой юбилейный концерт. И
на радость слушателям  ис-
полнила прекрасные песни,
вобравшие историю и саму
душу нашего народа: «Что
стоишь, качаясь...»,  «Сибир-
ский ленок», «Иди, любимый
мой...»,  «Поклонимся вели-
ким тем годам»,  «Оренбург-
ский пуховый платок»,  «Те-
чет Волга»... Пела в сопрово-
ждении Государственного
академического русского на-
родного ансамбля «Россия»,
художественным руководите-
лем которого является. А по-
путно принимала поздравле-
ния - в широком диапазоне.
От приветственных посланий,
роскошных цветочных  кор-
зин и букетов, присланных
Президентом России Влади-
миром Путиным, мэром Мо-
сквы Юрием Лужковым, гу-
бернатором Санкт-Петербурга
Валентиной Матвиенко, Пат-
риархом Московским и всея
Руси Алексием II (в этот день
он тоже отмечал 75-летие!) -
до  самодельного восторжен-

ного  плакатика на груди у се-
довласой зрительницы в пла-
точке:  «Людмиле Зыкиной -
75 лет!!!»

Ведущие российские ис-
полнители, хоры, ансамбли,
оркестры в этот вечер дари-
ли свое искусство юбилярше
и ее гостям.

...Вместо трех запланиро-
ванных грандиозный  гала-
концерт, состоявшийся при
поддержке столичного прави-
тельства, Комитета по культу-
ре г. Москвы и Регионального
благотворительного общест-
венного фонда Людмилы Зы-
киной, длился почти пять ча-
сов. Что - ветер, что - дождик,
что - мгла! Народ не только не
разбежался, но, завалив цве-
тами сцену, под занавес  уст-
роил певице долгую, благо-
дарную овацию.

А она,  весь вечер кутавша-
яся то в меха, то в щедро да-
римые оренбургские пуховые
платки, на прощание сказала
совсем по-домашнему:

- Спасибо вам, дорогие,
что пришли, не испугались
холода... Я сегодня самая
счастливая!

Елена АГАШИНА

ИЗДАЛЕКА ДОЛГО - 
И С ПЕСНЕЙ!
НАРОДНОЙ АРТИСТКЕ СССР 
ЛЮДМИЛЕ ЗЫКИНОЙ - 75 ЛЕТ

Промышленных альпи-
нистов не существует,
если судить по реестру
профессий. Сами вер-
холазы, однако, счита-
ют, что их роду деятель-
ности давно пора при-
дать официальный ста-
тус. С одним из высот-
ников - Виктором Крем-
невым  я познакомилась
на крыше.

Большинство промышленных альпи-
нистов вырастают из покорителей
горных вершин. Мой герой - не ис-

ключение. Туристический кружок в Бау-
манском университете, где студент Крем-
нев проходил первые уроки покорения
крутых дорог, сделал свое дело: когда те-
бе удается добраться до заоблачной вер-
шины, то как ни крути ты уже взят в плен
высотой. Дальнейшие события показали,
что это был тот самый счастливый слу-
чай, когда хобби становится профессией.
Поработав на стройках, Виктор с товари-
щами накопили денег на оборудование,
снаряжение и собрали команду. Назвали
свою организацию «Industrial Climbing
Group» («Группа промышленного восхож-
дения»). 

Для того чтобы быть мастером своего
дела, промышленный альпинист должен

владеть как минимум 40 профессиями.
Загибаем пальцы: нужно быть электри-
ком, сварщиком, маляром, уметь прово-
дить монтаж конструкций, кровли, водо-
сливных систем, устанавливать вентиля-
цию, управлять фасадомоечной маши-
ной, заделывать межпанельные швы, ве-
сти прокладку кабеля, устанавливать сте-
клопакеты, работать с рекламными щита-
ми и многое другое. Я уж не говорю об
уборке снега и сосулек в труднодоступ-
ных местах зданий.

Освоить все эти навыки - еще полдела.
Даже если в бригаде собрались мастера
своего дела, это не полная гарантия успе-
ха. Нужен мозговой центр - человек твор-
ческий, с подготовкой инженера. Виктору
Кремневу, ставшему у альпинистов про-
рабом, смекалки не занимать. Правда, он
считает свои «маленькие хитрости» вовсе
не изобретениями, а обычными рабочими
моментами.  Например, для того чтобы
альпинист мог перемещаться по крыше,
приходится придумывать специальную
конструкцию с хитрой системой подвя-
зок. Да еще рассчитать и распределить
нагрузку так, чтобы она не продавила
крышу и не сломалась под грузом. Что и
говорить: если нет такой профессии -

промышленный альпинист, - откуда возь-
мется ее развитая индустрия?

Скажем, когда отмывали высотные
здания, то фасадомоечная машина, раз-
ворачиваясь от порывов ветра, била стек-
ла. Поэтому от такой техники пришлось
отказаться. Ведь Кремневу доводилось
наводить блеск в окнах кабинета экс-пре-
мьеров Степашина и Примакова. А там
полет на такой моечной машине в сопро-
вождении звона стекол мог быть воспри-
нят как диверсия. Поэтому работали без
применения техники...

Кто сказал, что лучше гор могут быть
только горы? Виктор - как горный и
промышленный альпинист - считает:
лазить по горам проще, чем покорять
московские высоты.  Его столичным
Эльбрусом стала «Башня-2000». Там, на
высоте 120 метров, он с коллегами ре-
монтировал часы. Недавно та же коман-
да обновляла мрамор на звонницах хра-
ма Христа Спасителя.

Самый пик работ у высотников прихо-
дится на весну, когда городу после зимней
спячки нужно протереть глаза – помыть
окна. Летом заказы идут на спад, и про-
мышленники  занимаются монтажными
работами на стройках.

Надо отдать должное профессиональ-
ным высотникам - они, обязательно со-
блюдая технику безопасности, все равно
рискуют. «Поднимаясь вверх, надо немно-
го бояться, тогда сделаешь все максималь-
но точно, - считает Виктор Кремнев. - Даже
если свои сюрпризы преподнесет и матуш-
ка-природа. Хотя у альпинистов есть табу:
не работать в дождь, при ветре больше де-
сяти метров в секунду, в 20-градусный мо-
роз, но... Как сказал однажды диктор, объ-
являя погоду: «В течение дня все возмож-
но». В точности этого «прогноза» высотни-
ки убеждались не раз.

Однажды ребята вышли на работу в сол-
нечный летний день. Гидрометцентр не
обещал никаких неожиданностей. Но в од-
но мгновение солнце заволокло тучами и
разгулялась страшная буря. Песок подни-
мался на высоту сто метров. Началась гро-
за. Страшный смерч стал отрывать высот-
ников от фасада здания, ветер путал ве-
ревки. Ребятам с трудом удалось добрать-
ся до технического этажа и там переждать
стихию...

Вопрос о женщинах в этой профессии
мне представлялся более чем наивным. Но
оказалось, в команде есть две супруже-
ские пары промышленных альпинистов, в
том числе сам Виктор с женой. Они позна-
комились в туристском кружке универси-
тета, вместе ходили в горы, потом стали
работать в одной команде. Правда, сейчас
Наталья занята маленьким сыном. Но, как
говорят молодые родители-альпинисты,
любимая игрушка их сына – канат на дет-
ском спортивном комплексе.

Елена ВОЛКОВА

Центр «ЭкоМосква» - это десяток
самых современных компьюте-
ров со скоростным доступом в

Интернет. Здесь собрана наиболее
достоверная и регулярно обновляе-
мая информация об экологической
ситуации Московского региона. Это
своего рода природная мини-энцик-
лопедия, знакомство с которой, как
надеются создатели центра, помо-
жет научить беречь родную природу.

Проект, идея которого вынашива-
лась несколько лет, был воплощен
благодаря поддержке Департамента
природопользования и охраны окру-
жающей среды Москвы. Его руково-
дитель Леонид Бочин на церемонии
открытия центра сказал о том осо-
бом внимании, которое департамент
уделяет экологическому просвеще-
нию. Он подчеркнул, что современ-
ная цивилизация все чаще обращает
свои взоры к корням, природе, что
для жителей мегаполисов особо
важно. Центром экологического
просвещения в столице и станет
«ЭкоМосква».

Пока же мы, увы, порой и не по-
дозреваем о тех живых существах, с
которыми мы делим Москву. Как
рассказала Ольга Гвоздева, завотде-
лом экологии музея, на вопрос, ка-
кие животные живут в Москве, сто-
личные малыши отвечают: слоны,
жирафы... Дожили! Цель «ЭкоМо-
сквы» - рассказать о тех, с кем мы
живем бок о бок. А ведь Москва -
одна из самых зеленых столиц ми-
ра. Нет другого мегаполиса, где са-
мые крупные олени (лоси) бродят в
черте города, а в парках и лесопар-
ках растут орхидеи и поют соловьи.
Ни одна столица мира не может по-
хвастать таким количеством парков,
бульваров, лесов и рек, как Москва.
Шутка ли, почти 30 процентов ее
территории - это сохранившийся
природный комплекс!

Посетителям центра выдают на-
гора массу полезной информации о

московской флоре и фауне. Ориги-
нальная идея сотрудников центра -
экологический паспорт москвича.
Это документ с жизненно важными
данными о характеристиках окружа-
ющей среды, таких, как загрязнение
воздуха, почв и подземных вод, ра-
диационный фон, уровень шума,
электромагнитных излучений, виб-
раций и т.д. Вы можете прийти в
центр, назвать свой адрес, и вам вы-
считают уровень экологической ком-
фортности проживания в вашем
районе.

В экопаспорте всей Москвы тоже
немало интересного: оказывается,
среднегодовая температура воздуха
в столице равна всего-то + 3,5 гра-
дуса, абсолютный минимум - 47,
максимум + 38. За год выпадает 65
см осадков. Город расположен на
высоте 120-250 м над уровнем мо-
ря. В Москве 134 реки и крупных ру-
чьев, 300 озер и прудов, более 200
родников. В столице около тысячи
видов грибов, 35 видов рыб, 42 ви-
да млекопитающих. Усредненные
даты природных явлений: зацветает
мать-и-мачеха - 13 апреля, запевает
соловей, зацветает черемуха - 10
мая, зацветает пижма - 16 июля,
первые заморозки на почве - 4 сен-
тября, первый день со снегом - 12
октября.

В центре «ЭкоМосква» могут пре-
доставить список не только братьев
наших меньших, но и братьев власт-
ных. Список чиновников, к которым
можно обратиться, если у вас возни-
кла связанная с экологией проблема.
Работа центра ориентирована на лю-
бознательных взрослых и детей лю-
бого возраста.

«ЭкоМосква» работает ежеднев-
но. Центр расположен по адресу:
метро «Академическая», ул. Вави-
лова, 57. Адрес в сети: www.dar-
win.museum.ru.

Сергей 
СМИРНОВ

...И К ПРЕМЬЕРУ 
В ОКНО ЗАГЛЯНУТЬ

КТО ВЫ 
ПО ЭКОПАСПОРТУ?

Отныне любой житель столицы сможет
получить профессиональную оценку - на-
сколько пригодна среда для проживания
в конкретном районе, на улице, во дворе.
При этом горожанин сможет получить
экологический паспорт москвича. Эту ра-
боту проводит экологический мультиме-
дийный информационно-образователь-
ный центр «ЭкоМосква», открывшийся
недавно в стенах Государственного Дар-
виновского музея.
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Именно такая история произошла в Северном
округе около метро «Тимирязевская», в месте,
называемом в народе «парк «Дубки». Как пи-

шет наша читательница Валерия Михальченко, «ули-
ца Дубки, Ивановский проезд, Ивановская улица и
Красностуденческий проезд  - уникальное место. Из
окон близлежащих домов открывается вид на парк
«Дубки» и церковь святителя Николая у Соломенной

сторожки. В 10 минутах ходьбы – лес Тимирязевской
сельхозакадемии. Неподалеку зона отдыха «Академи-
ческие пруды» с пляжем и лодочной станцией. Вои-
стину сказочное место!»

Кварталы 71, 72, 73, 74 и 76 района Тимирязевский
попали в городской план реконструкции, и это озна-
чало для местных жителей неминуемые перемены.
Но когда в непосредственной близости от парка по
адресу улица Дубки, дом № 15 сломали детский сад и
запланировали на его месте строительство 22-этаж-
ного жилого дома,  дальнейшего развития событий
жители ждать не стали и создали инициативную груп-
пу по защите парка.

- Дело в том, что дом будет находиться всего в
восьми метрах от нашего, да и подземные воды в
этих местах располагаются достаточно близко от по-
верхности. Новое строительство может просто вы-
давить воду, и произойдет подтопление части парка,
- считает старожил этого квартала Валентина Мо-
лоткова. Поддержали эти опасения и депутаты муни-
ципального собрания С. Вдовин и С. Григорьев. И 20
февраля прошло учредительное собрание инициа-
тивной группы, на котором участники высказали

протест против строительства жилых домов в непо-
средственной близости от парка «Дубки», а кроме
того, обсудив дела насущные,  решили, что планиро-
вание инфраструктуры в их районе идет неудовле-
творительно. 

Так, несмотря на предполагаемое увеличение чис-
ленности населения микрорайона после реконструк-
ции  раза в два, не планируется строительство нового
корпуса поликлиники № 164, а предложения по стро-
ительству новых детских садов не решают проблему
обеспечения микрорайона дошкольными учреждени-
ями. Много вопросов вызывает и идея надстройки су-
ществующих пятиэтажек. 

- Как собираются надстраивать еще пять этажей -
с отселением или без, - мы до сих пор не можем по-
лучить вразумительного ответа, - говорит депутат
Сергей Вдовин. - Перепланировки первых пяти эта-
жей не намечается, и, значит, если люди вернутся в
свои квартиры, то никакого улучшения жилищных
условий у них не будет - к чему им такая реконструк-
ция?

Жители высказали пожелание на месте снесенно-
го детского сада возвести новый, а также высказа-
лись против предполагаемого сноса двух «профес-
сорских» домов. Эти строения сталинской эпохи в
отличном состоянии и, по мнению жителей, украсят
любой район. Кроме того, это часть истории микро-
района. 
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НАБРАВ ОДИН НОМЕР, 
ЧЕЛОВЕК СМОЖЕТ НЕ ТОЛЬКО 
ВЫЗВАТЬ САНТЕХНИКА, НО И УЗНАТЬ,
КОГДА СНЕСУТ ЕГО ДОМ

Люди и власть:
ТРИБУНА
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БИТВА ЗА ДУБКИ

Почти шесть десятков
лет отделяют нас от по-
бедных залпов 1945 го-

да. Вот уже и союзники наши
по антигитлеровской коали-
ции с большим размахом от-
метили юбилей высадки в
Нормандии. По обыкнове-
нию событие это преподно-
сится на Западе как поворот-
ный пункт всей Второй миро-
вой войны. Хотя любому
здравомыслящему историку,
любому нашему ветерану по-

нятно, что победу предопределили те, кто сумел защитить
в 41-м Москву, кто разгромил группировку Паулюса в про-
мороженных степях под Сталинградом, кто выстоял на
Курской дуге... Даже сам термин «второй фронт», неиз-
бежно напоминающий о фронте первом, как-то незаметно
вышел из оборота. Но не забвение братства по оружию
больно ранит сердце ветеранов в эти дни. В конце концов
двойные западные стандарты для нас не новость. Больнее
ранит другое. То, что происходит в родном государстве.

Поступь времени неумолима, и живых участников вой-
ны остается все меньше и меньше. Осознание одного
только этого простого факта вроде бы должно побуждать
к более внимательному и чуткому отношению к ветера-
нам. Но скажите тогда, откуда взялись эти лукавые проек-
ты о замене ветеранских льгот денежной компенсацией?

На уровне слов планы федерального правительства
вполне пристойны и не лишены логики. Действительно,
зачем, например, выделять ветерану лекарства бесплатно
или по льготной цене через поликлинику, если он сам мо-
жет приобрести их в ближайшей аптеке по рыночной сто-
имости? То же самое с проездом на городском транспор-
те, с оплатой коммунальных услуг и т.д. Однако внима-
тельное изучение законопроекта приводит к неизбежному
выводу: логика намерений никак не согласуется с реалия-
ми нашей жизни. 

Похоже, что авторы законопроекта совершенно разучи-
лись считать. Иначе чем объяснить до неприличия мизер-
ные суммы предусмотренных компенсаций? Ведь изна-
чально им было ясно, что предлагаемые доплаты к пенси-
ям не возмещают утрату даже части льгот. А это значит,
что речь идет о сознательном наступлении на жизненный
уровень ветеранов. Давайте присмотримся к арифметике
проекта. Героям Советского Союза поначалу хотели доба-
вить к пенсии 900 рублей, участникам Великой Отечест-
венной войны - по 700 рублей. Теперь же скорректирова-
ли цифры до 3500 и 1500 рублей соответственно. Что же
касается ветеранов труда, то им, по замыслу авторов зако-
нопроекта, меры социальной поддержки должны опреде-
лить регионы. А известно, что многие области просто ни-
щие и на надбавки денег вообще не найдут.

Ну не стыд ли! Что такое 700 или 1500 рублей для уча-
стника войны? На проезд в городском транспорте этого
хватит, может быть, еще на что-то останется. Однако ведь
придется в полном объеме оплачивать коммунальные ус-
луги, телефон, электричество, не говоря уже о тех же ле-
карствах. Но даже не в сумме дело. Кто не знает, какая в
стране инфляция? Ведь в считанные месяцы добавка «по-
легчает» настолько, что, пожалуй, и транспортные расхо-
ды ею не возместишь.

Вообще, если все-таки вспомнить, что живем мы ожи-
данием большого нашего праздника - 60-летия Победы в
Великой Отечественной войне - такой «подарок» ветера-
нам иначе как оскорбление воспринять трудно.

Ветеранская общественность не молчала. Мы создали
специальный комитет при своем окружном совете, собра-
ли около 20 тысяч подписей против законопроекта, напра-
вили соответствующие письма Владимиру Путину, Борису
Грызлову и Михаилу Фрадкову. Знаю, что так поступили и
сотни других ветеранских общественных организаций. Из-
начально огромное уважение у ветеранов вызвало крити-
ческое отношение Юрия Лужкова к законопроекту. Он вы-
ступил категорически против такой «реформы» и прямо
сказал, что в случае ее реализации фактические доходы
пенсионеров снизятся на 50-80 процентов. Думаю, пози-
ция мэра абсолютно логична, она и не могла быть иной:
ветераны знают, что и сам Юрий Лужков, и столичное пра-
вительство в целом многое делают для реального испол-
нения предусмотренных законом льгот.

Конечно, с большой надеждой мы ожидали реакции
президента на развернувшуюся вокруг проекта дискус-
сию. И, похоже, в ожиданиях не обманулись. Судя по зая-
влениям Владимира Путина, он не склонен к скоропали-
тельным решениям в части «конвертации» льгот в допла-
ты к пенсиям. Остается надеяться, что мнение президента
учтут и депутаты Государственной думы, которым пред-
стоит 9 июля рассмотреть законопроект в первом чтении.
Полагаю также, что народные избранники, побывав в сво-
их регионах и встретившись с ветеранской общественно-
стью, смогут найти разумные варианты для корректиров-
ки закона. В самом деле, негоже в преддверии большого
юбилея Победы навязывать ветеранам еще одну битву - за
льготы. Надеемся, что и после торжеств к этой идее не
станут возвращаться.

Валентин ЗМИРЛОВ,
председатель совета ветеранов ЦАО:

А ДОЛЖНЫ БЫ 
ПОМНИТЬ...

Москвичам, похоже, надоела
чрезмерная активность стро-
ительных фирм, возводящих
дома с молниеносной скоро-
стью на любых свободных и
не очень пятачках города.
Причем зачастую они игнори-
руют права и интересы моск-
вичей, живущих рядом с но-
вым строительством.

Все они связаны единым коль-
цом волоконно-оптической
сети, на которую можно «на-

низывать» самое разное информа-
ционное обеспечение. В разработ-
ке проекта приняли участие управа
и ДЕЗ района Северное Измайлово,
ОАО «Институт автоматизирован-
ных систем». Проект разрабатыва-
ется со всеми основными органи-
зациями, занимающимися вопро-
сами жизнеобеспечения горожан.
Эта мультисервисная сеть состоит
из нескольких подсистем. Самая
важная и основная - «транспорт-
ная», по которой, как по большой
трубе, можно передавать инфор-
мацию от различных источников. 

Как рассказал глава управы рай-
она Северное Измайлово Александр
Романов, на базе ЕИРЦ района от-
крыт CALL-центр. Необходимость в
единой информационной среде
возникла прежде всего потому, что
в районе работал один ЕИРЦ. И жи-
телям окраин было туда неудобно
добираться, преодолевая большие
расстояния. Сейчас, если нужна
справка или платежный документ,
достаточно обратиться в любое из
пяти новых подразделений ЕИРЦ
района, что ближе к дому. И необя-
зательно быть зарегистрированным
на территории того или иного участ-
ка: сегодня работает единая база
данных. К этой системе подключи-

лись все паспортные столы, что то-
же значительно облегчило хожде-
ние за справками. 

- Возможности СALL-центра без-
граничны, - уверяет меня Александр
Вячеславович. - Например, можно
«навязать» полезную информацию с
помощью электронного оператора.
Автомат напоминает жителям рай-
она о задолжностях по жилищно-
коммунальным услугам. Это уже да-
ет свои плоды. Любой человек, на-
брав лишь один номер, может полу-
чить целый спектр услуг. Сначала
машина расскажет, какими услугами
центра можно воспользоваться, ка-
кую кнопку своего телефона нажать,
чтобы получить нужную информа-
цию. Если человеку необходимо по-
говорить с оператором, то достаточ-
но дождаться его ответа. Каждый
звонок «попадает в историю»: номер
определяется, на экране монитора
высвечивается полная информация
о звонившем, вопрос фиксируется.
В результате в архиве вырисовыва-
ется полная аналитическая картина:
кто звонил, какие проблемы волну-
ют жителей больше всего, сколько
человек обращалось на данную тему
и так далее. В центре оперативно

разберутся, почему, скажем, Петров
звонит уже третий раз, что мешает
решить его проблему, куда и кому
направлена заявка на исполнение
конкретной просьбы. Ну а если ну-
жен письменный документ, его мож-
но получить в службе «одного окна».

Сегодня в информационный
центр поступает больше всего звон-
ков по поводу великого переселения
народов. В районе активно сносятся
пятиэтажки, и новые красивые дома
ждут новоселов. В ближайшей пер-
спективе центр заберет в свои сети
все городские объекты: исполни-
тельные органы власти, диспетчер-
ские, социальные центры, милицию,
пункты видеонаблюдения, школы,
сады, службы противопожарной
безопасности и так далее. Одним
словом - все тревожные кнопки. И
человек, набрав один номер, сможет
получить любую услугу - будь то вы-
зов сантехника или получение ка-
кой-нибудь справки. 

Кто-то может сказать, что опять
слишком деловые люди забыли о
детях. Ничего подобного: у ребят Се-
верного Измайлова есть свой Дет-
ский информационный центр, где
можно узнать много интересного.
Например, про кружки, компьютер-
ные классы, про разные мероприя-
тия, о том, что идет в кинотеатрах, и
так далее.

Елена ВОЛКОВА

СВЯЗАННЫЕ ОДНОЙ СЕТЬЮ
В столице создается единое информацион-
ное поле. Его инициатором и первопроходцем
стала управа Северного Измайлова (ВАО). А
на недавнем заседании коллегии ВАО было
принято решение о подготовке пилотного
проекта единой интегрированной информа-
ционной системы четырех районов Восточно-
го округа - Гольянова, Измайлова, Восточного
Измайлова и Северного Измайлова.

В 8-м корпусе дома
№ 5 по улице Гос-
питальный Вал, ко-

торый планируется отсе-
лить в нынешнем году,
число зарегистрирован-
ных граждан за послед-
ние три года выросло на
100 человек. Когда этим
казусом заинтересова-
лись в Управлении жи-
лищной политики и жи-
лищного фонда ЦАО, вы-
яснилось, что жильцы за-
ключали браки, прописы-
вали у себя жен или му-
жей, после чего оформля-
ли разводы, но не выпи-
сывали из квартир новых
жильцов. В результате ко-

личество семей, претен-
дующих на предоставле-
ние квартир, выросло на
треть.

Префектура округа об-
ратилась в прокуратуру с
просьбой проверить за-
конность таких действий.
Результат не замедлил
сказаться. Сегодня проку-
ратурой ЦАО уже возбуж-
дено 6 уголовных дел по
фактам мошенничества и
подделки документов.
Прокуратурой Басманного
района совместно с пре-
фектурой округа в суд на-
правлено 12 исковых зая-
влений о признании неза-
конности прописки некото-

рых граждан в доме по
Госпитальному Валу. 

- У нас на очереди еще
семь исковых заявлений,
- заявил прокурор ЦАО
Игорь Павлов. - Кроме
того, мы собираемся
проверить правовую сто-
рону работы тех государ-
ственных структур и чи-
новников, которые долж-
ны осуществлять конт-
роль оформления доку-
ментов, связанных с жи-
лым фондом. Если такие
факты будут выявлены,
виновные понесут уго-
ловную ответственность.

По учету жилищного
фонда в Центральном ад-
министративном округе
16 тысяч очередников. Ес-
ли «маленькие хитрости»
граждан, отселяемых из
ветхого фонда, продол-
жатся, в ближайшие годы
рассчитывать на сокра-
щение числа очередников
не приходится.

Николай 
МОДЕСТОВ

Вандалы - бич нашего города. Страдают от них и
лифты, и стены домов, и детские площадки. Ав-
тобусные остановки, или, как их официально на-

зывают, павильоны ожидания общественного транс-
порта - тоже объекты пристального внимания таких де-
ятелей. Правда, здесь дела обстоят еще хуже: если сте-
ну нельзя разрушить, то вот стеклянный павильон...

Один 15-летний ребеночек (фамилию несовершен-
нолетнего мы не называем) 30 ноября 2003 года из
пневматического пистолета расстрелял такой павиль-
он у дома № 1 по улице Борисовские Пруды (ЮАО). Ре-
зультат - двух стекол как не бывало. На сей раз - ред-
кий случай! - малолетнего хулигана удалось задер-
жать. Более того, в отношении его было возбуждено
уголовное дело в связи с совершением преступления,
предусмотренного статьей 214 УК РФ.

И даже дошло дело до суда, который пришел к вы-
воду, что вина обвиняемого установлена. Службе по
обслуживанию линейных сооружений ГУП «Мосгор-
транс» родители оболтуса возместили ущерб в полном
объеме - 1894 рубля 45 копеек (!). А какое наказание
понес сам хулиган? Увы, чисто символическое: судья
Москворецкого мирового суда постановил передать
«ребеночка» под надзор родителей до наступления со-
вершеннолетия, кроме того, ему запретили появляться
в общественных местах после 23 часов 00 минут без
сопровождения родителей в течение года. Иного наше
гуманное законодательство для несовершеннолетних
вандалов не предусматривает.

Впрочем, если к решению суда родители хулигана
отнесутся ответственно, если популярно объяснят ему,
что его вандальные наклонности несут ущерб не толь-
ко семейному кошельку, но и городу - может, что-ни-
будь и сдвинется к лучшему в сознании пятнадцатилет-
него парня.

...А вообще-то, когда знакомишься с подобными де-
лами о вандализме, законопроект, запрещающий под-
росткам появляться на улице после одиннадцати вече-
ра без сопровождения взрослых, уже не кажется от-
рыжкой мрачного средневековья.

Вера МИРОНОВА

15-ЛЕТНИЙ
ТЕРМИНАТОР

ЭТИ ПОДСУДНЫЕ 
МАЛЕНЬКИЕ 
ХИТРОСТИ

В жилых домах Центрального административного округа
столицы, предназначенных для выселения, наблюдается
«демографический взрыв».
Заместитель префекта ЦАО Александр Литошин сооб-
щил, что в ходе реализации программы переселения мо-
сквичей из ветхих, аварийных и пятиэтажных домов за
последние три года новые квартиры получили 4608 се-
мей. В нынешнем году планируется выдать ключи от но-
вых квартир еще 3618 семьям. С начала года новоселья
уже справили 3872 москвича. Однако в процессе пересе-
ления выявились некоторые демографические аномалии.



Особенно непростая ситуация сложи-
лась в центре столицы, что обусловле-
но большим количеством торговых то-

чек, нехваткой места под мусорные контей-
неры и сложностью передвижения мусоро-
сборочных машин в часы пик. Программа
«Чистая Москва», реализуемая сейчас на
территории Центрального административно-
го округа, призвана снять остроту проблемы.

В Ананьевском переулке открылся первый
передвижной пункт приема бытовых отхо-
дов. Действует он круглосуточно, и теперь
жители округа получили возможность не
только сдать мусор - макулатуру, стекло,
жестяные банки, пластиковые и стеклянные
бутылки и т.д., но еще и получить за это
деньги. Пункт оборудован механическим
прессом, каждый вид отходов пакуется в от-
дельный контейнер. В общем, все очень ак-
куратно и чисто. И надпись на фургончике
подходящая: «Выбрасывать не модно, мод-
но перерабатывать!»

Как сообщил нам заместитель директора
ДЕЗа района Красносельский Владимир
Иванов, после того как программа «Чистый
город» будет запущена на полную мощ-
ность, около 60 процентов отходов начнут
перерабатывать и утилизировать именно в
приемных пунктах, что значительно облег-
чит работу коммунальных служб. Реализа-
ция программы позволит в два раза сокра-
тить количество мусорных контейнеров, ко-
торые сейчас уже к полудню обычно бывают
переполнены.

- В ближайшее время на территории ЦАО
планируется открыть еще 50 приемных пун-
ктов, - заявила исполнительный директор
организации «Чистая Москва» Валерия Ро-
мановская. - А всего на территории округа
их должно быть около двухсот. Если систе-
ма рециклинга положительно зарекоменду-
ет себя в ЦАО, то в скором времени ее вне-
дрение начнется в других столичных окру-
гах, а в дальнейшем - и в России.

Планы большие, причем они не ограничи-
ваются развертыванием сети передвижных
пунктов приема ТБО. Как сообщил недавно
на коллегии префектуры заместитель пре-
фекта ЦАО Алексей Садиков, в рамках ок-
ружной программы по введению раздельно-
го сбора ТБО на территории округа в этом
году будет установлено свыше 560 еврокон-
тейнеров. К настоящему времени в округе
получили прописку около 70 таких контей-
неров, в том числе наибольшее количество -
36 - в районе Якиманка. Ряд районов - Бас-
манный, Красносельский, Тверской, Хамов-
ники - уже приобрели в общей сложности
более 160 евроконтейнеров и сейчас решают
вопрос с местами их размещения.
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лицом к лицу
ЕВРОПА ПОМОЖЕТ 

ЗАРАБОТАТЬ КАЖДОМУ -
НА РАЗДЕЛЬНОЙ  СДАЧЕ

БЫТОВЫХ ОТХОДОВ

В общем, пошла активная работа инициативной
группы по всем направлениям: начали встречаться
с представителями различных организаций, взаи-
модействовать со СМИ.  Главное, по словам депу-
тата Сергея Вдовина, получили хотя бы доступ к ин-
формации, запаслись отрицательным заключени-
ем муниципального собрания по поводу строитель-
ства 22-этажного дома. Пока стройка приостанов-
лена  распоряжением первого заместителя префе-
кта САО А. Бочарова до более детального рассмот-
рения вопроса.

Как нам пояснил начальник отдела управления
строительства префектуры САО Олег Кузяев, они с
самого начала выступали против начала освоения
этого участка, поскольку не было разрешительной
документации правительства Москвы. Но дело в том,
что земля эта находится в аренде Моспищстроя, и
заказчики пытаются доказать, что можно обойтись и
без разрешительных документов. На вопрос «были
ли прецеденты строительства без соответствующего
распоряжения правительства города?» Олег Харисо-
вич сказал, что такого не припомнит, любое строи-
тельство должно быть одобрено властями. 

Сейчас документы по участку на улице Дубки
направлены в городскую комиссию по строитель-
ству при правительстве Москвы и главному архи-
тектору города.

Ольга МАТВЕЕВА

Для любого мегаполиса
сбор и утилизация твер-
дых бытовых отходов -
серьезная проблема, и
Москва в этом смысле не
исключение. 

ОТХОДЫ
ТЕПЕРЬ
ДЕЛЯТ

№ п/п Расформированные Образованные Телефон
подразделения

ЦАО
1. 1 МОВИР ОВД района Хамовники. 245-13-06, 

ул. Усачева, д. 62 Ул. Усачева, д. 62 245-01-44
ОВД района Якиманка. 236-46-69

Ул. Б. Серпуховская, д. 19/37
Ул. Б. Полянка, д. 33/41

2. 2 МОВИР ОВД района Арбат. 241-21-21
ул. Мантулинская, д. 24 Кривоарбатский пер, д. 14

ОВД Пресненского района. 255-05-27
Ул. Баррикадная, д. 4

3. 3 МОВИР ОВД Тверского района. 200-15-04,
Б.Палашевский пер., д. 7/2 Б. Палашевский пер, д. 7 209-50-08

ОВД района Мещанский. 288-45-49
Ул. Дурова, д.18

4. 4 МОВИР ОВД района Басманный. 265-03-47
Денисовский пер., д. 24 Денисовский пер., д.24

ОВД района Красносельский. 923-29-46, 
Ул. Каланчевская, д.6/2 262-57-41

5. 5 ОВИР ОВД района Замоскворечье. 951-00-42, 
Ведерников пер., д.9 Ул. Пятницкая, д.15, 236-46-69

ул. Б. Серпуховская, д. 19/37
ОВД Таганского района. 911-86-92, 
Ведерников пер., д.4/12 270-13-61
СВАО

1. 1 МОВИР ОВД района Бибирево. 405-21-56
ул. Ботаническая, 8 Ул. Мурановская, д. 15б

ОВД района Отрадное. 401-59-01
Ул. Ботаническая, д. 8
ОВД района Северный. 409-62-45

9-я линия, д. 7
ОВД района Алтуфьевский. 409-45-00, 

Алтуфьевское ш., д. 81 409-42-56
ОВД района Лианозово. 908-98-10

Ул. Псковская, д. 8
2. 2 МОВИР ОВД района Северное Медведково. 476-35-72

ул. Летчика Бабушкина, Ул. Широкая, д. 6
д.11/2, стр. 2 ОВД района Ярославский. 182-99-26

Ярославское шоссе, д. 47
ОВД района Бабушкинский. 471-16-74

Ул. Летчика Бабушкина, д. 11/2 
ОВД района Лосиноостровский. 185-48-22

Ул. Изумрудная, д. 30
ОВД района Южное Медведково. 186-14-56

Ясный пр-д, д. 27
3. 3 МОВИР ОВД района Свиблово. 189-13-44

ул. Королева, д. 9, корп. 1 Игарский пр-д, д. 3
ОВД района Алексеевский. 283-04-23
Ул. Новоалексеевская, д. 10
ОВД района Останкинский. 283-15-37

Ул. Ак. Королева, д. 9
ОВД района Бутырский. 219-09-92

Ул. Руставели, д. 6а
ОВД района Марфино. 401-50-11, 
Ул. Ботаническая, д. 8 401-50-22

ОВД района Марьина Роща. 684-14-71
Ул. Советской Армии, д. 10

ОВД района Ростокино. 187-33-90
Ул. Бажова, д. 11/2

САО
1. 1 МОВИР ОВД района Аэропорт. 155-92-02

2-я Брестская ул., д. 39 Ул. Черняховского, д. 10
ОВД района Беговой. 212-25-27

Ул. Марины Расковой, д. 16/26, корп. 3
ОВД Савеловского района. 212-39-69
Ул.  2-я Квесисская, д. 28
ОВД района Хорошевский. 940-13-70

Хорошевское ш., д. 40
2. 2 МОВИР ОВД района Войковский. 156-16-03

Кронштадтский б-р, 19а Старопетровский пр-д, д. 2
ОВД района Головинский. 454-82-76
Кронштадтский б-р, д. 19а

ОВД района Левобережный. 451-92-05
Ул. Смольная, д. 42

ОВД района Молжаниновский. 578-34-29
Ул. Синявинская, д. 11

ОВД района Сокол. 943-86-80
Ул. Алабяна, д. 3

ОВД района Ховрино. 455-34-51
Ул. Петрозаводская, д. 2

3. 3 МОВИР ОВД района Дмитровский. 484-02-28
Дегунинская ул., д. 1, корп. 1 Ул. Яхромская, д. 11

ОВД района Западное Дегунино. 906-29-94
Ул. Путейская, д. 5

ОВД района Коптево. 450-40-89
Соболевский пр., д. 22а

4. 4 МОВИР ОВД района Бескудниково. 481-86-34
2-я Брестская, д. 39 Ул. 800-летия Москвы, д.10

ОВД района Восточное Дегунино. 480-90-36
Ул. Дубнинская. д. 18а

ОВД района Тимирязевский. 977-73-81
Ул. Ивановская, д. 30

СЗАО
1. 1 МОВИР ОВД района Хорошево-Мневники. 946-33-82

Маршала Жукова пр-т, Маршала Жукова пр-т, 17, стр. 1
д. 17, корп. 1 ОВД района Щукино. 196-69-47

Ул. Гамалеи, д. 23, корп. 1
ОВД района Строгино. 758-35-62
Ул. Твардовского, д. 7

2. 2 МОВИР ОВД района Митино. 751-15-71
Митинская ул., д. 44 Ул. Барышиха, д. 49

3. 3 МОВИР ОВД района 491-62-74
Митинская ул., д. 44, стр. 1 Покровское-Стрешнево.

Ул. Водников, 10
ОВД района Северное Тушино. 496-13-00

Ул. Свободы, д. 83, корп. 5
ОВД района Южное Тушино. 497-71-50

Ул. Сходненская, д. 9
ОВД района Куркино. 730-10-78

Соколово-Мещерская, д. 24
ЮВАО

1. 1 МОВИР ОВД района Выхино. 377-94-23, 
Академика Скрябина ул., 4 Ферганский пр-д, 6, корп. 2 377-91-76

ОВД района Жулебино. 704-19-17, 
Хвалынский б-р, д. 3, корп. 1 704-56-67

ОВД района Кузьминки. 179-89-02
Ул. Ак. Скрябина, д. 4

ОВД района Рязанский. 371-37-00
1-й Казанский проселок, д. 1

2. 2 МОВИР ОВД района Лефортово. 918-17-91
Шоссе Энтузиастов, д. 20 Ул. Самокатная, д. 8/3, стр. 8

ОВД района Нижегородский. 270-65-45
Ул. Новохохловская, д. 27

ОВД района Текстильщики. 919-82-96
Волжский б-р, квартал 95, 

корп. 11
ОВД района Южнопортовый. 279-35-72
Ул. Трофимова, д. 19, корп. 2

3. 3 МОВИР ОВД района Капотня. 355-16-56
ул. Новомарьинская, д. 7 З-й квартал Капотня, д. 29

ОВД района Люблино. 351-59-47
Ул. Краснодонская, д. 53а

ОВД района Марьино. 356-86-11, 
Ул. Подольская, д. 7 357-33-11

ОВД района Марьинский Парк. 349-53-46
Ул. Новомарьинская, д. 7
ОВД района Печатники. 353-15-08

Ул. Полбина, д. 7
ОВД района Некрасовка. 706-91-94

Ул. 1-я Вольская, д. 22, корп. 1 Сведения предоставлены Паспортно-визовым управлением ГУВД г. Москвы.
Продолжение темы на стр. 17

Сведения о месторасположении паспортно-визовых подразделений РОВД г. Москвы
№ п/п Расформированные Образованные Телефон

подразделения
ВАО

1. 1 МОВИР ОВД района Метрогородок. 966-20-36
ул. 8-я Парковая, д. 14 Открытое шоссе, д. 21, корп. 15

ОВД района Гольяново. 462-06-14
Ул. Красноярская, д. 5/36, 

ул. Уральская, 9а
2. 2 МОВИР ОВД района Соколиная Гора. 365-23-44

ул. 8-я Парковая, д. 14 Ул. Буракова, д. 1
ОВД района Измайлово. 166-59-88, 
Измайловский б-р, 41а 166-59-90

ОВД района Северное Измайлово. 965-29-64
Ул. 5-я Парковая, д. 60а

ОВД района пос. Восточный. 460-56-09
Ул. 9 Мая, д. 12а

ОВД района Восточное Измайлово. 464-38-75
Ул. Н. Первомайская, д. 67

3. 3 МОВИР ОВД района Перово. 305-41-88
ул. Перовская, дом 56/55 Ул.1-я Владимировская, д. 26б

ОВД района Новогиреево. 306-72-11
Ул. Перовская, д. 56/55
ОВД района Вешняки. 373-02-08

Ул. Красный Казанец, д. 7
ОВД района Ивановское. 918-97-30, 

Ул. Молостовых, д. 8а 918-96-10
ОВД района Новокосино. 701-71-41,
Ул. Салтыковская, д. 16 701-91-13

ОВД района Косино-Ухтомское. 700-51-96
Ул. Б.Коссинская, д. 1а

4. 4 МОВИР ОВД района Богородское. 160-27-11
1-й Электрозаводский Ул. Краснобогатырская, д.13а

переулок, д. 7а ОВД Преображенского района. 963-25-35, 
Ул. Суворовская, д. 25 963-25-81

ОВД района Сокольники. 264-80-56
Ул. Маленковская, д. 42

ЮАО
1. 1 МОВИР ОВД района Бирюлево Восточное. 329-67-22, 

Загорьевский пр-д, д. 31а Загорьевский пр., д. 31 328-76-38
ОВД района Зябликово. 342-71-30, 

Ул. Мусы Джалиля, д. 5, корп. 6 342-71-41
ОВД района 

Орехово-Борисово Северное. 329-67-22,
Борисовский пр-д., д. 31 393-18-66
Загорьевский пр-д., д. 31

ОВД района Орехово-Борисово Южное. 392-90-88
Ул. Елецкая, д. 37,

ул. Воронежская, д. 34, корп. 6
2. 2 МОВИР ОВД района Бирюлево Западное. 384-01-32

Каширское шоссе, Ул. Харьковская, д. 1, корп. 6
д. 76, корп. 6 ОВД района Братеево. 341-17-86

Ул. Братеевская, д. 22
ОВД района Москворечье-Сабурово. 324-70-34

Каширское ш., д. 74, корп. 3
ОВД района Царицыно. 322-17-11
Кавказский б-р, д. 50

3. 3 МОВИР ОВД района Даниловский. 275-55-63, 
Ул. Автозаводская, д. 17, корп. 3 275-04-35

ОВД Донского района.
Севастопольский пр-т, д. 1, корп. 3, 127-86-63,

ул. Судостроительная д. 6 112-23-37
ОВД района Нагатинский Затон. 114-49-70, 

Ул. Коломенская, д. 11 114-43-05
ОВД района Нагатино-Садовники. 113-08-10

Каширское ш., д. 22, корп. 2
4. 4 МОВИР ОВД района Нагорный. 316-88-21

Варшавское ш., д. 71, корп. 1, 
Севастопольский б-р, д. 29, корп. 1
ОВД района Чертаново Северное. 311-02-48

Варшавское ш., д. 122
ОВД района Чертаново Центральное. 

Ул. Чертановская, д. 45, корп. 1
ОВД района Чертаново Южное. 388-40-54

Ул. Газопровод, д. 6
ЮЗАО

1. 1 МОВИР ОВД района Коньково. 330-00-11
ул. Профсоюзная, д. 128 Ул. Ак. Волгина, д. 5

ОВД района Теплый Стан. 429-73-89
Ул. Профсоюзная, д. 128

ОВД района Ясенево. 427-02-05
Новоясеневский пр-т, д. 19, корп. 2

2. 2 МОВИР ОВД Академического района. 125-80-55
ул. Профсоюзная, д.42-2 Ул. Б. Черемушкинская, д. 26, корп. 4

ОВД района Зюзино. 113-77-97
Ул. Фруктовая, 18, 

ул. Профсоюзная, д. 42, корп. 1
ОВД района Котловка. 122-01-22

Севастопольский пр-т, д. 51, корп. 5
3. 3 МОВИР ОВД района Гагаринский. 137-23-65

ул. Новаторов, 40-16 Ул. Фотиевой, д. 9
ОВД района Ломоносовский. 930-96-29
Ул. Строителей, д. 11, корп. 1

ОВД района Обручевский. 432-39-93
Ул. Новаторов, д. 40, корп. 16

ОВД района Черемушки. 718-34-55
Ул. Новочеремушкинская, д. 65

4. 4 МОВИР ОВД района Северное Бутово. 712-35-36
ул. Знаменские Садки, д. 7-1 Ул. Знаменские Садки, д. 7, корп. 1

ОВД района Южное Бутово. 717-73-36
Ул. Южнобутовская, д. 7

ЗАО
1. 1 МОВИР ОВД района 

Бережковская наб., д. 14 Очаково-Матвеевское. 441-12-46
Ул. Веерная, д. 40, корп. 5

ОВД района пр-т Вернадского. 431-18-86
Пр-т Вернадского, д. 60

ОВД района Тропарево-Никулино. 437-58-24, 
Мичуринский пр-т, 12/1 437-58-73

ОВД района МГУ. 939-17-21, 
Бережковская наб., д. 14 240-44-34

ОВД района 
Мосфильмовский-Раменки. 143-47-22

Мичуринский пр-т, д. 17, корп. 2
2. 2 МОВИР ОВД района Кунцево. 417-93-07, 

ул. Ярцевская, 10 Ул. Ивана Франко, д. 43 417-20-55
ОВД района Можайский. 443-68-58, 

Ул. Вересаева, д. 7, 443-10-33
ул. Ярцевская д. 10

ОВД района Крылатское. 412-23-05
Ул. Осенняя, д. 15, корп. 1

3. 3 МОВИР ОВД района Фили-Давыдково. 415-55-04, 
Рублевское ш., д. 26-1 Рублевское ш., д. 26, корп. 2 415-59-15

ОВД района Филевский Парк. 145-32-25, 
Ул. Новозаводская, д. 6/7 148-02-89

ОВД района Дорогомилово. 240-32-41
Бережковская наб., д.14

4. 4 МОВИР ОВД района Солнцево. 439-10-65, 
ул. 50-летия Октября, д. 6а Ул. 50-летия Октября, д. 6 439-17-00

ОВД района Новопеределкино. 731-88-42
Ул.Федоскино, д. 18
ОВД района Внуково. 436-85-40
ул. Центральная, д. 21

УВД Зеленоградского АО
1. 1 МОВИР ОВД района Матушки-Савелки. 944-70-80

г. Зеленоград, корп. 931 г. Зеленоград, корп. 347
ОВД района Панфиловский. 531-88-74

г. Зеленоград, корп. 931
ОВД района Крюково. 538-08-50

г. Зеленоград, корп. 1561



«
Д

О
Р
К

О
М

Э
К

С
П

О
-2

0
0
4
»
: 

Р
А
З
М

Ы
Ш

Л
Е
Н

И
Я

 В
Д

О
Г
О

Н
К

У
8

КАЖДОЕ ЗДАНИЕ В ГОРОДЕ
ОБСЛЕДУЕТСЯ РАЗ В ПЯТЬ ЛЕТ,
ЧТОБЫ ОПРЕДЕЛИТЬ, 
КОГДА ЕМУ НУЖЕН РЕМОНТ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (80), 16 - 22 июня 2004

ЕСЛИ У ДОМА ПОЕХАЛА КРЫША

Для начала участники конференции уг-
лубились в коренные вопросы: чем же
мы управляем или по крайней мере со-
бираемся управлять? Каково состоя-
ние жилищного фонда, который рано
или поздно примем в управление?

Долгие десятилетия в отрасли ЖКХ
проповедовалась идеология планово-
предупредительных ремонтов. Четко
предписывалось: кровля ремонтируется
через 5 - 7 - 10 лет - в зависимости от
покрытия, конопатятся стыки, меняется
инженерно-техническое оборудование -
тоже через точные промежутки време-
ни. Надо сказать, у такой системы были
свои достоинства - она максимально
сокращала недоремонты в жилищном
фонде, позволяла хоть как-то регули-
ровать остаточный ресурс домовых
конструкций. К сожалению, эта система
была строго ориентирована на плано-
вую экономику. С переходом к рынку
она затрещала по швам.

- Сегодня мы живем в другой стра-
не, в других экономических условиях, -
сказал Александр Стражников, началь-
ник Госжилинспекции столицы. - Те-
перь никто не может заставить хозяина
ремонтировать крышу, если она не те-
чет. Современная экономика и дефи-
цит финансов потребовали выработки
принципиально новой стратегии со-
держания и ремонта жилищного фон-
да - с учетом эксплуатационного ре-
сурса тех или иных конструкций. Преж-

де чем ставить дом на ремонт, необхо-
димо знать техническое состояние и
отдельных элементов, и всего здания в
целом. Для этого потребовалось соз-
дать систему наблюдения, провести
мониторинг конструкций домов, поз-
воляющий регулировать финансовое
обеспечение содержания и ремонта
жилищного фонда.

В Москве такую систему начали кон-
струировать в 1995 году. Шли к этому
поэтапно. Для начала московским зако-
ном было предписано: каждое здание в
городе должно быть обследовано один
раз в 5 лет. Эту работу поручили Мос-
жилинспекции как инициатору реализа-
ции стратегии капитального ремонта в
городе. Сформировали детальную про-
грамму, разработали соответствующую
методологию. Были также установлены
четкие критерии оценки технического
состояния тех или иных элементов зда-
ний, сформулированы требования к ос-
таточному эксплуатационному ресурсу.

Установили пять основных категорий
состояния домов. Удовлетворительно -
когда основные несущие конструкции
пригодны к эксплуатации, разве что от-
дельные элементы, не влияющие на
безопасность проживания, требуют те-
кущего или капитального ремонта. Час-
тично неудовлетворительное, означаю-
щее, что несколько конструкций или
систем нуждаются в капитальном ре-
монте. Оценка «неуд» означает, что
значительное число основных элемен-
тов требует замены. Аварийным счита-

ется состояние, когда несущие конст-
рукции достигли такого износа, что
требуется их срочный капитальный ре-
монт. И наконец, ветхое состояние, ко-
гда износ здания, по нормам амортиза-
ции, превышает 60 процентов. Тут уж
надо планировать его снос.

Такое четкое деление позволило вы-
строить реально действующую систему
мониторинга. Сегодня в базу данных
занесен весь жилищный фонд города,
независимо от ведомственной принад-
лежности и форм собственности. А
ведь это свыше 30 тыс. строений.

Как используется эта информация?
На ее основе планируется капитальный
ремонт на нынешний и последующий
годы, ремонтируется только то, что не-
обходимо. Владельцы домов - будь то
ДЕЗ, ТСЖ и ЖСК или управляющие
компании, которые пользуются финан-
совой поддержкой города, по согласо-
ванию с Госжилинспекцией могут
включать в титульные списки конст-
рукции и элементы, подлежащие капи-
тальному ремонту или замене.

Сегодня мы переходим к цивилизо-
ванному рынку, хотя жители все еще

не ощущают себя полными хозяевами
своего дома. Да и организация кон-
курсов и тендеров среди подрядных
организаций оставляет желать лучше-
го. Но поскольку на капитальный ре-
монт расходуются по-прежнему бюд-
жетные средства, мониторинг застав-
ляет рационально расходовать фи-
нансы. Во всяком случае до тех пор,
пока не поменяется психология собст-
венников. В дальнейшем же монито-
ринг позволит перейти к дифферен-
цированным ценам в различных до-
мах - в зависимости от их техническо-
го состояния.

ХОЗЯИН ДАЛЕКО НЕ БАРИН

Если с приведением в порядок жилищ-
ного фонда хоть что-то ясно, то с упра-
влением полная неопределенность.
Вокруг управления жилфондом суще-
ствует пока некое броуновское движе-
ние - хаотическое смешение диктата
ДЕЗов, попыток самостоятельных ТСЖ
взять руководство домами на себя или
передать его управляющим коммерче-
ским компаниям.

Однако для начала - о наиболее
удачных шагах реформы ЖКХ, которая
хотя и медленно, но все-таки движет-
ся. Ирина Шрамко, первый замести-
тель руководителя центра реформы
ЖКХ г. Москвы, привела реестр свер-
шенного. В Москве реформа идет с
1992 года. Столица за это время стала
своего рода полигоном по отработке и
испытанию механизмов реформирова-
ния ЖКХ.

- Эти годы, - сказала Ирина Павлов-
на, - многому нас научили, многое уда-
лось сделать. Сейчас мы подошли к за-
вершающей стадии реформы, когда со-
здание конкурентной среды и внедре-
ние рыночной среды становится реаль-
ностью. Этому способствовало совер-
шенствование жилищного законода-
тельства, в которое - с учетом выстра-
данного опыта - год за годом вносились
поправки. Создается и нормативная ба-
за для активной деятельности ТСЖ, что
служит основой для развития жилищ-
ного движения москвичей. Существуют
уже целые ассоциации товариществ
собственников жилья и других жилищ-
ных объединений.

Прорыв, ускорение, стратегия
- такие слова звучали с трибу-
ны пленарного заседания кон-
ференции «Финансово-эконо-
мический и технологический
аспекты развития ЖКХ», со-
стоявшейся в рамках выставки
«Доркомэкспо - 2004» и празд-
нования 355-летия коммуналь-
ной отрасли России.

Не секрет, что жилищно-коммунальная реформа
реализуется с большими трудностями, а объем
нерешенных проблем накапливается год от го-

да. Один из показателей этого неблагополучия - ла-
вина ЧП, аварий, катастроф, едва не парализовавшая
зимой нормальную жизнь во многих российских го-
родах от Калининграда до Владивостока. Давно по-
нятно, что мириться с существующим положением
нельзя. Ключевым словом для решения проблем от-
расли является «модернизация», то есть обновление
всей инфраструктуры - трубопроводов, коллекторов,
линий связи и электропередачи, оборудования ЦТП,
котельных. За этими планами - колоссальные день-
ги, которых в бюджете страны нет. Поэтому и реше-
но начать широкомасштабную кампанию по привле-
чению частного капитала в отрасль, передачу в арен-
ду или собственность объектов, содержание которых
не по карману ни региональным, ни федеральному
бюджетам. Словом, до ЖКХ докатилась волна акци-
онирования...

С другой стороны, решено перейти на оплату ком-
мунальных услуг по факту, то есть по реальной их
стоимости. Эта дополнительная финансовая нагруз-
ка ляжет на плечи граждан уже в 2005 году. Ранее

переход отрасли на самофинансирование планиро-
валось осуществить к 2007 - 2008 годам.

Столь крутой реформаторский вираж в ЖКХ
совпал с успешным завершением переговоров о
вступлении России в ВТО. Одно из условий вхожде-
ния нашей страны во Всемирную торговую органи-
зацию - постепенное повышение российских тари-
фов на энергоносители до мирового уровня, что
неизбежно приведет и к росту цен на коммуналь-
ные услуги. Защитным барьером от обвального ро-
ста коммунальных тарифов могла бы стать обще-
российская программа энергосбережения, которую
начали реализовывать еще в 1996 году и которая,
за исключением Москвы и еще нескольких горо-
дов, фактически провалена...

ЖКХ ДОЛЖНО БЫТЬ ЭФФЕКТИВНЫМ

Сегодня одной из основных задач реформы ЖКХ
является скорейшее внедрение ресурсо- и энерго-
сберегающих технологий в отрасли. На это обратил
внимание в своем выступлении заместитель руко-
водителя департамента строительства и ЖКХ Мини-
стерства промышленности и энергетики Александр
Дронов. Очень важно, чтобы новые технологии, ос-
нащение жилого сектора приборами учета позволи-
ли россиянам экономно расходовать ресурсы и,
следовательно, меньше платить за услуги комму-
нальщиков. Рост тарифов обгоняет увеличение до-
ходов жителей, и число граждан, обратившихся за
получением субсидий, выросло с 11,3 до 15 процен-
тов. По его мнению, чтобы развернуть систему со-
циальной защиты в полной мере, необходим пере-
вод субсидий на персонифицированные социаль-
ные счета - это позволит избежать уравниловки, и
дотироваться будут не квадратные метры, гигакало-
рии или коммунальные предприятия, а конкретные
граждане, которые заплатят коммунальщикам за
реально потребленный ресурс. Сегодня деньги

льготников поступают различным коммунальным
службам, и процесс экономии расходов, затрат на
содержание жилого фонда, производство энерго-
ресурсов движется медленными темпами. Когда же
льготник будет сам расплачиваться с поставщика-
ми, это неизбежно приведет к экономии, более эф-
фективной работе. Предусмотрен и перерасчет сум-
мы платежей, если услуга была некачественной или
предоставлена не полностью. Соответствующие
нормативные документы уже подготовлены и нахо-
дятся в стадии согласования.

Управление жилищным фондом должно перейти
из рук чиновников и работников ДЕЗов в руки упра-
вляющих компаний, по преимуществу частных, кото-
рые будут заинтересованы во внедрении ресурсосбе-
регающих технологий. Сэкономленный ресурс (энер-
гия, тепло, вода) - это, по сути, сэкономленные день-
ги, которые позволят повысить доходность бизнеса в
коммунальной сфере. Модернизация отрасли, актив-
ное привлечение частного капитала невозможно, по
мнению федеральных властей, без перехода к 100-
процентной оплате коммунальных услуг уже в 2005
году. Соответствующее постановление российского
правительства уже готовится.

ГОВОРИМ: РЕФОРМА, 
ПОДРАЗУМЕВАЕМ - РЫНОК

За последние годы, по мнению заместителя руково-
дителя департамента строительства и ЖКХ Мини-
стерства промышленности и энергетики Владимира
Талалыкина, в коммунальной сфере сложились ры-
ночные отношения. Конкурсы, тендеры свидетельст-
вуют о том, что и в этой сфере, казалось бы, малодо-
ходной, существует конкурентная среда. Определен-
ный интерес проявляет к ЖКХ и малый бизнес. Одна-
ко крупный инвестор пока не стремится на комму-
нальный рынок, да и банковский капитал не очень-то
желает участвовать в процессе модернизации отрас-

ли. Но без частной инициативы реформа вперед не
двинется. Стратегия следующего ее этапа, следую-
щей «пятилетки» - 2005 - 2010 годов состоит именно
в том, чтобы на смену управленцу - чиновнику и гос-
служащему в ЖКХ пришел управленец-коммерсант,
управленец-менеджер. Многие оппоненты утвержда-
ют, что это в принципе невозможно. Но, как выра-
зился один из выступавших, нефть иссякнет в неда-
леком будущем, а фекальные стоки - никогда. Поэто-
му вхождение в коммунальный бизнес сегодня - де-
ло очень перспективное.

Сегодня жилищно-коммунальный комплекс пре-
вращается, по сути, в огромный резервуар для капи-
тальных вложений. Ведь ЖКХ сегодня - это десятки
тысяч предприятий; 4,3 миллиона работников. Вклад
коммунальщиков в ВВП (валовой внутренний про-
дукт) - около 6 процентов. Ежедневно отрасль предо-
ставляет услуги на сумму 2 миллиарда рублей. Об-
щая стоимость произведенных товаров и услуг за
год оценивается в 877 миллиардов рублей. При этом
ежегодный прирост объема работ составляет 25 - 27
процентов. Казалось бы, очень обнадеживающая
статистика. Но...

Сегодня расходы отрасли превышают доходы.
Коммунальщики сидят на игле дотаций. И это поло-
жение в ближайшее время надо радикально менять.
Как это сделать, если учесть, что разрыв между рас-
ходами и доходами коммунальщиков составил в
2003 году около 72 миллиардов рублей? В этих усло-
виях неизбежны и рост тарифов, и сохранение на ка-
кое-то время дотаций отрасли из бюджетов всех
уровней.

И тем не менее для инвесторов, для частного ка-
питала в развитии коммунального сектора россий-
ской экономики есть немало обнадеживающих сим-
птомов. В 2003 году доходы росли быстрее, чем
расходы. Доходная часть «коммунального бюдже-
та» увеличилась на 15 процентов, а расходная - на
14. Во многом это обусловлено тем, что население

Международная выставка «Доркомэкспо-2004»
благодаря состоявшимся в ее рамках конферен-
циям и круглым столам специалистов стран СНГ и
дальнего зарубежья не стала разовой акцией, по-
скольку показала не только новые технологиче-
ские ориентиры для отрасли, но и наметила дол-
говременную стратегию в проведении жилищно-
коммунальной реформы, выявила острые пробле-
мы, которые тормозят реформирование ЖКХ.
Одна из таких конференций была посвящена уп-
равлению жилищным фондом и оплате жилья, жи-
лищно-коммунальных услуг гражданами. Тема
злободневная не только для специалистов ЖКХ,
но и для каждого без исключения москвича.
Дом не корабль - он, как говорят моряки, стоит на
«мертвом якоре». Но управлять им все равно не-
обходимо, иначе он наткнется на житейские рифы
и развалится. Кому стоять у штурвала? Как опла-
чивать проезд жителям-пассажирам? И можно ли
их считать праздными туристами - ведь, по сути
дела, нынче они становятся действующей коман-
дой дома-корабля.

СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ ДЛЯ КОММУНАЛКИ

ДОМ НЕ КОРАБЛЬ,
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сегодня и завтра
ЕСЛИ В ЭНЕРГЕТИКЕ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД

ЦЕНЫ ВЫРОСЛИ НА 23,9 ПРОЦЕНТА, 
ТО НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ - 

ТОЛЬКО НА 17

Система ЕИРЦ окупила себя за первые
четыре месяца. Прозрачность финансо-
вых потоков позволила выявить боль-
шие возможности экономии бюджетных
средств. Скажем, на теплоснабжении
удалось сберечь около 20 процентов
средств городской казны. Система «од-
ного окна» избавила граждан от беготни
по разным чиновничьим кабинетам. А
это, как известно, не только экономия
времени, денег, но и нервов.

По программе ресурсо- и энергосбе-
режения в Москве созданы энергоэф-
фективные зоны, которые тоже позво-
ляют вести скрупулезный учет расхода
тепла, холодной и горячей воды. Может
быть, их пока и немного для масштабов
мегаполиса, но они дают ориентир для
других округов, управ и микрорайонов.

Сейчас - с подачи мэра Москвы - нача-
лась масштабная программа по оснаще-
нию всех столичных жилых зданий до-
мовыми приборами учета холодной и го-
рячей воды, тепла. Технически сложная
задача, но вполне выполнимая.

И все-таки, при всем своем оптимиз-
ме, Ирина Шрамко констатировала, что
достичь ожидаемого результата пока не
удалось. Проблема в том, что существу-
ющее законодательство позволяет ра-
ботать в сфере управления либо муни-
ципальным и государственным пред-
приятиям, либо ТСЖ. Положение ком-
мерческих фирм не определено. Более
90 процентов жилищного фонда управ-
ляется ДЕЗами, и только 10 - ТСЖ и
ЖСК. Но даже они не всегда проявляют
желание работать самостоятельно. Мо-
нополизм в управлении жилищным
фондом препятствует привлечению в
эту сферу бизнеса, сдерживает разви-
тие конкурентной среды, из-за этого ка-
чество оказываемых услуг населению
остается невысоким. Только 3 процента
жилищного фонда управляется коммер-
ческими компаниями, тогда как на тех-
ническом обслуживании домов, содер-
жании и благоустройстве придомовых
территорий работает 74 процента малых
предприятий.

Систему надо менять коренным обра-
зом, поскольку монополизм в жилищ-
ной сфере не дает нормально развивать-
ся отрасли, сдерживает рост инвести-
ций, модернизацию зданий. Изменить
ситуацию могут только новый Жилищ-
ный кодекс и пакет законопроектов по
жилищно-коммунальной сфере, внесен-
ный в Государственную думу. Расширить
сегмент рынка в ЖКХ могут и дома-но-
востройки. В Москве сдается около 5

млн. кв. метров жилплощади, и в таких
домах ТСЖ создаются в обязательном
порядке. Их руководителей необходимо
обучить управлению домами, и такая ра-
бота последовательно ведется в Москве
- в центре реформ, в некоммерческом
предприятии «Управдом», в других орга-
низациях. Кстати, среди руководителей
дирекций тоже есть грамотные, актив-
ные люди, они не считают за грех бывать
на круглых столах и семинарах, учатся -
в преддверии акционирования ДЕЗов -
управлять по-новому.

Примечательно, что на конференции
не только произносились доклады. Шел
заинтересованный разговор, то и дело
возникал диалог зала и «президиума»,
мнения иной раз высказывались диа-
метрально противоположные. Напри-
мер, с Ириной Шрамко категорически не
согласился Виталий Пасечник, возглав-
ляющий управляющую компанию «ЗАО
«Дирекция объединенных строительных
трестов» в городе Ангарске Иркутской
области. Он считает, что наше законода-
тельство в жилищной сфере хотя еще и
сыровато, но вполне позволяет развер-
нуться энергичным коммерческим фир-
мам при наличии, конечно, доброй воли
у главы города.

Кстати, ангарские предприниматели,
повышая качество услуг для населения,
научились извлекать прибыль, продол-
жают расширять бизнес. Количество ра-
ботников сокращено до оптимального
уровня, а зарплата у них выросла вдвое.
Опыт работы по новой системе оказался
настолько успешным, что по некоторым
видам работ и услуг появилась возмож-
ность снижения тарифов.

Правда, есть проблема. Федеральное
законодательство запретило включать
капитальный ремонт в стоимость кварт-
платы. И даже после приватизации квар-
тир муниципалитеты должны оплачивать
эти работы в жилых домах. Но сколько
продлится этот переходный период? И
когда же наконец собственники полно-
стью примут на себя бремя ответствен-
ности?

ИНФОРМАЦИЯ В РЕАЛЬНОМ ВРЕМЕНИ

Отдельным блоком стояли на конферен-
ции проблемы оплаты жилья и комму-
нальных услуг. Единые информационно-
расчетные центры, сеть которых была
развернута в Москве прямо-таки в ре-
кордные сроки - в течение одного года,
значительно облегчили и ускорили расче-
ты с населением, а также с поставщиками

ресурсов и услуг. Сегодня они стали од-
ной из основных структур по формирова-
нию доходов, а с помощью Банка Москвы
и участниками расщепления полученной
платы по ресурсоснабжающим организа-
циям. Представитель префектуры Севе-
ро-Восточного округа Москвы Игорь Ко-
лесников рассказал, что 17 ЕИРЦ округа
обслуживают 1 млн. 200 тыс. человек.
Кроме операторов в них есть группы по
работе с должниками, паспортистки, а с
1 июня присоединится и паспортно-ви-
зовая служба.

ЕИРЦ округа оснащены современной
компьютерной техникой, мини-АТС - мно-
гоканальными телефонами, что позволя-
ет оперативно работать с населением в
режиме «одного окна». ЕИРЦ сами печа-
тают и доставляют жителям единый пла-
тежный документ, обобщают начисления
с учетом всех действующих льгот и суб-
сидий, информируют жителей по возни-
кающим вопросам. Они оснащены еди-
ным программным обеспечением и явля-
ются держателями объединенной базы
данных всех лицевых счетов населения.
Сегодня в режиме реального времени
можно получить информацию по любому
квартироплательщику. Остается только
постоянно обновлять эту информацию.

На базе окружного ЕИРЦ создан мето-
дический центр, где проводится обуче-
ние работников ЖКХ. Сегодня совместно
с городскими структурами разработана
модель, в соответствии с которой фор-
мируется банк данных по различным па-
раметрам работы ЖКХ - характеристика
жилого и нежилого фонда, придомовых
территорий, проведенных текущих и ка-
питальных ремонтов, вносятся сведения
о составе проживающих, о зарегистри-
рованных гражданах и т.д. В систему
ЕИРЦ вовлечены и юридические лица -
арендаторы, собственники нежилых по-
мещений, учреждения социальной сфе-
ры. Собирается единая база данных сов-
местно с УВД и ОВИРом. Таким образом,
наметились предпосылки для ускорен-
ного реформирования ЖКХ, в том числе
создания единой информационной сис-
темы города. За два года работы сбор
коммунальных платежей поднялся с 86
до 94 процентов, при этом произошло
снижение просроченной задолженности
в 1,6 раза. Это ли не показатель эффек-
тивности работы ЕИРЦ?

В единой связке с ними действуют
районные, окружные и городской цент-
ры жилищных субсидий. Представитель
ГЦЖС г. Москвы Александр Шевелев со-
общил, что центры эти для удобства жи-

телей организованы в пределах шаговой
доступности населения. При помощи оп-
товолоконной связи они могут взаимо-
действовать с любым ЕИРЦ. В базе дан-
ных ГЦЖС - 3,5 млн. льготников, - тех,
кто имеет право на компенсацию при оп-
лате жилья и коммунальных услуг. Го-
родской бюджет тратит на это 5,6 млрд.
рублей. Еще 1,5 млрд. рублей поступает
из федерального бюджета.

Кроме льготников есть в Москве и так
называемые субсиданты. Таких в городе
- 384 тыс. семей. На их субсидирование
направляется ежегодно 3,2 млрд. рублей.

Целевые программы, разработанные
в ООО «Электронная Москва», сущест-
венно облегчили работу ЕИРЦ и ГЦЖС,
дали им возможность работать по еди-
ным стандартам. Сейчас электронщики
работают над программами по автома-
тизированному съему данных с прибо-
ров учета тепла, горячей и холодной
воды и передаче их в ЕИРЦ. Это помо-
жет контролировать как потребителей,
так и поставщиков, а также будет спо-
собствовать разработке и принятию оп-
тимальных тарифов на поставляемые
ресурсы.

ЗАКОНЫ, КОТОРЫЕ НАС ОЖИДАЮТ

Бесконечные сетования по поводу несо-
вершенства законодательства в жилищ-
но-коммунальной сфере, похоже, утоми-
ли наших нормотворцев. Подготовлены
наконец проекты Жилищного и Градо-
строительного кодексов, а также целого
пакета других законов. Документы неод-
нократно рассматривались в Правитель-
стве Российской Федерации, а сейчас
внесены в Государственную думу РФ.
Принятие этих законов неизбежно потре-
бует некоторых изменений и поправок в
Налоговом кодексе. Не исключено, что
законы будут приняты до конца нынеш-
него года, и тогда нас ожидают большие
подвижки в ЖКХ, стремительное ускоре-
ние темпов его реформирования.

Об этом участникам конференции со-
общил представитель фонда «Институт
экономики города» Александр Пузанов.
Становым хребтом этих законопроектов
явится новый Жилищный кодекс. В
принципе, он заслуживает всенародно-
го, а не только думского обсуждения,
поскольку затрагивает жизненные инте-
ресы и планы каждой российской семьи.
Проекты кодекса и других законов, кста-
ти, размещены в Интернете и с ними
можно свободно познакомиться. Всего в
пакете 27 законопроектов.

В чем же их отличие и новизна? На-
пример, в Жилищном кодексе впервые в
качестве отдельных глав имеются разде-
лы, посвященные переводу жилых поме-
щений в нежилые, перепланировке и пе-
реустройству квартир. На сегодня эта те-
ма наиболее острая и конфликтная,
снять ее помогут нормы Жилищного ко-
декса в сочетании с положениями Градо-
строительного кодекса. В жилищной
«энциклопедии» освещены и вопросы
того, кто должен определять категорию
малоимущих граждан, норму предостав-
ления жилой площади, учетную норму и
др. Но и тут надо понимать, что разделы
Жилищного кодекса необходимо рас-
сматривать в единой, взаимодополняю-
щей связке с нормами уже принятого
Закона о местном самоуправлении.

Создаваемая конструкция законов
включает в себя и недавно вступивший в
силу Закон о техническом регулирова-
нии. Только в соотнесении с ним можно
оценивать новые трактовки технических
регламентов, стандартов, анализировать
нормы Жилищного кодекса, касающие-
ся требований, предъявляемых к жилым
помещениям, пределов их использова-
ния, трактовать ситуацию в том случае,
если нарушены законные права и инте-
ресы соседа. Но в то же время защитить
неотъемлемое право собственника на
реализацию своей воли по использова-
нию принадлежащего ему имущества.

Жилищный кодекс рождался в муках
и борениях, в столкновениях мнений и
суждений, которые вызывала стреми-
тельно меняющаяся жизнь. Но процесс
слишком затянулся - достаточно ска-
зать, что первый проект ЖК был опубли-
кован еще в 1994 году. Похоже, сейчас
дело идет к финалу. Только не надо ду-
мать, что при всем его объеме он охва-
тит все стороны деятельности жилищно-
коммунальной отрасли. Действовать он
будет в сочетании с уже принятыми и
принимаемыми законами.

Реализация принятого Жилищного ко-
декса не произойдет одномоментно. По-
надобится переходный период, и нема-
лый. Скажем, людям надо дать время на
размышление - хотят ли они стать собст-
венниками или нет у них такого желания.
Когда они определятся, Закон о привати-
зации прекратит свое действие и войдет
в Жилищный кодекс отдельной главой.
То же самое произойдет, видимо, и с За-
коном об основах федеральной жилищ-
ной политики, Законом о ТСЖ. Предпо-
лагается, что Жилищный кодекс в итоге
систематизирует правовое поле жилищ-
ного законодательства и несколько сот
частных нормативных правовых актов,
принятых за последнее десятилетие. А
потом еще появятся постановления Пра-
вительства РФ, конкретизирующие поло-
жения этого «глобального» документа.

Виктор ШИРОКОВ

платит около 73 процентов от реальной экономически
обоснованной стоимости коммунальных услуг. Феде-
ральные власти рассматривают сегодня пути реструк-
туризации долгов коммунальщиков. Они, кстати, не-
малые. Например, сумма кредиторской задолженно-
сти составляет 355 миллиардов рублей. Возникнове-
ние ее - результат недофинансирования отрасли в
1990-е годы. К сожалению, пока не ясно, каким обра-
зом будет решаться проблема долга, но она обсужда-
ется, и есть надежда, что неопределенность в отноше-
нии государства к коммунальщикам и их долговым
обязательствам исчезнет. И работники отрасли полу-
чат четкий и законодательно оформленный механизм
погашения долга.

Таким образом, исчезнет еще один ограничитель
для внедрения частного бизнеса и частной инициати-
вы в ЖКХ. Но это дело будущего. Сегодня же инве-
стировать в предприятие, обремененное долгами, же-
лающих нет...

К ОЗДОРОВЛЕНИЮ - ЧЕРЕЗ БАНКРОТСТВО?

Некоторые предприниматели и финансисты предлага-
ют альтернативную схему оздоровления отрасли. Есть
закон о банкротстве, значит, нужно предприятие-долж-
ника подвергнуть этой процедуре. По сути, такое ком-
мунальное предприятие-должник может быть продано
за бесценок, или заимодавец сможет обеспечить себе

контроль над ним, получив более 50 процентов акций.
Но оздоравливать отрасль таким образом - значит
обанкротить около 60 процентов предприятий ЖКХ. А
если это водоканал или газовый трест? Каковы будут
социальные последствия?

Такой путь, заявил Владимир Талалыкин, приведет к
развалу всей инфраструктуры, разворовыванию иму-
щества и потере управляемости коммунальным хозяй-
ством на муниципальном уровне. Под угрозой могут
оказаться системы жизнеобеспечения населенных пун-
ктов, и согласиться с таким способом решения пробле-
мы нельзя.

Нельзя не учитывать и лоббистского давления на
федеральные власти крупных коммерческих структур,
которые заинтересованы в дележе коммунальной сфе-
ры в духе приватизации по Чубайсу, то есть получении
госсобственности почти бесплатно. По мнению ряда
выступавших, именно эти круги организуют кампании
в СМИ, муссируя тему ценового беспредела в ЖКХ.

Анализ ситуации с ценами на коммунальные услуги
выявил следующее: в 2003 году они увеличились на 17
процентов. Рост цен в промышленности за это время
составил 14 процентов, а в энергетике - 23,9 процента.
Общий рост цен на потребительском рынке составил
29,6 процента. В условиях инфляционной экономики
тарифы на коммунальные услуги неизбежно должны
увеличиться. И как видим, их увеличение на общем фо-
не выглядит довольно скромно. Хотя такой рост весьма
ощутим для семейного бюджета.

Вопрос ценообразования в ЖКХ, как и вопрос задол-
женности отрасли - один из самых важных, самых бо-
лезненных, требующих поиска оптимального решения.

МОСКОВСКИЕ ГОРИЗОНТЫ ОТРАСЛИ

На фоне решительных заявлений представителей фе-
деральной власти и лидеров регионов, ратовавших ед-
ва ли не за кавалерийский наскок, выступление руково-
дителя Департамента жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Николая Павлова прошло в спо-
койном тоне, без эмоций.

Реформа не должна ухудшать социальное самочув-
ствие граждан, заявил он. Такого мнения придержива-
ется московское правительство. Поэтому максималь-
ный объем коммунальных платежей в столице снижен

с 13 процентов от совокупного дохода семьи до 10, в то
время как по России он составляет около 22 процентов.
В Москве разделены функции заказчика и подрядчика,
то есть у предприятий ЖКХ нет права заказа и одновре-
менного исполнения тех или иных работ, сформирова-
на конкурентная среда, в коммунальную сферу пришел
малый и средний бизнес. Для удобства расчетов созда-
ны единые информационные расчетные центры. В ре-
зультате сбор платежей достиг 98 процентов. А эффе-
ктивность реализации программ по благоустройству
города можно проверить, заглянув в любой москов-
ский двор. Создана законодательная база для товари-
ществ собственников жилья, которая позволяет решать
проблемы управления и ремонта жилья, выбирать по-
ставщиков коммунальных услуг. Внедрение системы
ЕИРЦ позволило с 1 января 2004 года перейти к ново-
му этапу реформы, предусматривающему адресную
социальную защиту населения, внедрению так называ-
емых персонифицированных счетов граждан.

В столице идет процесс демонополизации отрасли.
На смену ДЕЗам приходят управляющие компании, а
количество малых предприятий за три года - с 2000-го
по 2003-й - увеличилось в два раза. Сегодня на них тру-
дятся 40 тысяч человек. В руках малого бизнеса 27 про-
центов объема ремонтных работ на магистралях столи-
цы, 22 процента работ по озеленению, 19 процентов -
по техническому обслуживанию жилого фонда, 13 про-
центов - по ремонту кровель, подъездов.

Москва - один из немногих городов России, в кото-
ром реализуется программа «Кадровое обеспечение
реформы ЖКХ». И не случайно, что столь зримые ус-
пехи столицы отмечены специальными призами Феде-
рального агентства по строительству и ЖКХ. Их полу-
чили Мосводоканал и одна из первых управляющих
компаний «Преображенское».

Дискуссии о предстоящих переменах в коммуналь-
ной отрасли продолжились и на круглых столах, кото-
рые состоялись после пленарного заседания. Собрав-
шиеся были едины в главном - прорыв в реформе ЖКХ
назрел давно. Главное не растратить боевой запал на
пустую риторику. Декларации о намерениях реформа-
торов должны быть подкреплены правовой базой - па-
кетом законодательных актов, которые предстоит при-
нять Госдуме этой осенью.

Александр АСТАФЬЕВ

НО УПРАВЛЯТЬ ИМ НАДО
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10 Свет и тени
ДВЕ ТРЕТИ АКЦИЙ ВВЦ 
ПРИНАДЛЕЖАТ ГОСУДАРСТВУ, 
ТРЕТЬ - ГОРОДУ, ОДНАКО ОН ПОКА
ОСТАЕТСЯ ВО ВЛАСТИ ТОРГОВЦЕВ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (80), 16 - 22 июня 2004

-Акогда вы впервые в жизни попали на ВДНХ?
- спрашиваю Мусаева.
- После окончания 9-го класса, - улыбается он. 

- Я учился в горном селе Чародинского района Даге-
стана. За хорошую успеваемость и спортивные дости-
жения был премирован поездкой в Москву. Меня по-
разила выставка. Словно в сказку попал. Потом я по-
терялся в столице. Группа успешно уехала в Дагестан,
а я долго добирался домой один. Зато по возвраще-
нии в село рассказов о ВДНХ хватило на год. Кто мог
предположить, что через 20 лет я окажусь в руковод-
стве ВВЦ, смогу что-то сделать для возвращения уни-
кальному комплексу былой красоты?

- Ну, сегодня-то выставка выглядит не лучшим обра-
зом по всем параметрам...

- Согласен. ВВЦ - прежде всего архитектурно-парковая
зона. Из 240 гектаров только 39 находятся в коммерче-
ском обороте. На выставке сосредоточены интересы не-
скольких десятков акционеров. Но 80 процентов зданий
просто обветшало. Необходимо в ближайшее время, при-
мерно за год, возвести около 40 тысяч кв. метров новых
выставочных площадей. Иначе все придет в упадок.

- А что, не хватает? Вроде бы и выставок здесь много
проходит.

- Необходимо как минимум возвести суперсовремен-
ные павильоны площадью 200 тысяч кв. метров. Еще на
170 тысяч необходима реконструкция. Знаете, для любо-
го государства, любого города, которые динамично раз-
виваются в рыночных условиях, выставочно-ярмарочная,
конгрессная деятельность - важный аспект экономики.
Вспомните, в СССР международные выставки восприни-
мались людьми, как нечто такое, на что можно прийти по-
смотреть - и все. Если повезет, получить красочный пакет
с названием фирмы.

По международной статистике, в США имеется 35
млн. кв. м выставочных площадей, в Германии - 18 млн.,
а в России - 1,5 млн.! Разница есть. А ведь выставочная
деятельность - очень прибыльный бизнес. По опыту Гер-
мании (традиционные выставки в Ганновере, Дюссель-
дорфе), доллар, вложенный в международный смотр,
дает 7-8 долларов с обслуживающей его инфраструкту-
ры. И сегодняшнее предназначение ВВЦ - развивать
именно эту деятельность на современном уровне. Что
это даст? Привлечение инвестиций, формирование
имиджа страны и города, благоприятные условия для
развития туризма, поддержку отечественного произво-
дителя и т.д. ВВЦ должен быть ориентирован на рынок,
прежде всего с регионами России и странами СНГ.

Уже сегодня многие участники международных выста-
вок из-за нехватки площадей уходят в область, в «Кро-
кус». И они уже в Москву не вернутся. По сути экономи-
ческий потенциал есть у одного соседа, а эффективно его
использует другой сосед. Это значит, в Москве в короткие
сроки необходимо создать собственную базу, а построить
ее можно там, где уже сейчас есть необходимые условия.
Сегодня нет реальных возможностей масштабного строи-
тельства ни в Экспоцентре, ни в КВК «Сокольники», ни в
Росстройэкспо. Строительство такого масштаба возмож-
но только на ВВЦ. Реализация первого этапа по срокам
планируется к апрелю следующего года. Реально город-
ской бюджет может получать 10-15 процентов от пра-
вильно организованной конгрессно-выставочной дея-
тельности. Любой государственный чиновник должен
смотреть на это именно так. Мы впервые в нашей стране
провели на ВВЦ всемирную молодежную выставку «ЭКС-
ПО-Наука» в 2003 году и показали, что можем работать.

- И каковы пути развития?
- Их два. Первый, как это было до недавнего времени,

- сдать все павильоны под барахолку, получать дивиден-
ды, пить по 12 стаканов чая в день. И ничего не делать. А
можно павильоны использовать по назначению - вернуть
их на определенных условиях правительствам стран СНГ,

открыть постоянно действующие выставки. Кстати, это
уже воплощается в жизнь. Серьезно работают представи-
тели Армении, Грузии, Украины, Киргизии, Узбекистана.

Состыковав программы развития инновационной дея-
тельности, представив на ВВЦ регионы и страны СНГ, мы
добьемся многого. Кроме того, культурная деятельность:
проведение различных фестивалей искусств разных на-
родов, поднятие на высший уровень сервисного обслу-
живания гостей.

- А что мешает-то?
- Нужна стабильность, возможность довести намечен-

ное до конца. За последние пять лет сменилось четыре
руководителя ВВЦ. Моя цель - сделать ВВЦ комплексом
XXI века. Чтобы первые люди государства смогли приво-
зить сюда гостей из других стран и показывать им лицо
современной России, а не базар.

- В реальной жизни, конечно, все не так?
- Сегодня те, от кого зависит принятие решений по ВВЦ,

их не принимают. А развитие комплекса должно быть про-
зрачным - под контролем общественности, премьера, мэра
столицы. Ведь 70 процентов акций принадлежит России, 30
процентов - Москве.

- Кстати, кто финансирует ВВЦ?
- Никто. У правительства Москвы есть четко обозначен-

ные позиции, исходящие исключительно из государствен-
ных интересов. Столичные власти проявляют абсолютную
готовность развивать и финансировать ВВЦ. Надеюсь,
поймет важность вопроса и новое правительство России.
Но между людьми, которые принимают высокие реше-
ния, и теми, кто их должен осуществлять, существует
пласт средних чиновников. Этот пласт порой не дает осу-
ществить возрождение ВВЦ.

- Грустные парадоксы чиновничьего беспредела?
- Парадокс вот в чем. Мы, уверен, можем сделать все

не хуже, чем в Дюссельдорфе или Ганновере, или Лейп-
циге. Но чем эффективнее ты работаешь в рамках гос-
предприятия, тем меньше у тебя шансов довести дело до
конца. Есть люди, стремящиеся восстановить бывший ба-
зар, - им так спокойнее и доходнее. ВВЦ выиграл много
тендеров на проведение национальных выставок на Укра-
ине, в Казахстане, Канаде. Этим гордиться надо. Ан нет,
словно не замечают. Но я уверен, что ВВЦ возродится...

Уходил я от Мусаева с одним вопросом, на который от-
ветит время: «Возродит он ВВЦ или опять сменят гене-
рального директора?»

Владимир ЧЕБАКОВ

Я стою на крыше кабины лифта, а она
медленно поднимается на 25-й этаж
высотного дома, что построили на

улице Удальцова. Лифт скоростной, но по-
ка его только смонтировали, и он движет-
ся очень медленно. Мимо проплывает
красная доска противовеса. Давненько я
не путешествовал на крыше лифтовой ка-
бины. Самое любопытное в этом подъеме
то, что этот скоростной «вертикальный»
транспорт прибыл из... Шанхая.

Мало кто из москвичей знает, что в
столице уже работают около 20 китай-
ских скоростных лифтов, а еще столько
же находится в монтаже. Мы привыкли к
подъемным машинам из Финляндии, Гер-
мании, к продукции Карачаровского ме-
ханического завода, а вот фирма «Мицу-
биси-Шанхай» только появилась на рос-
сийском рынке. Но сразу с довольно
серьезными намерениями - завоевать
свое место в жилищном строительстве.

Как уже сообщала наша газета, сто-
личное правительство приняло решение
возвести в ближайшие годы более двух-
сот жилых высоток. Несколько десятков
уже строятся. А для таких домов нужны
скоростные лифты. Поговорка - тише
едешь, дальше будешь - здесь неумест-
на. К сожалению, наша лифтовая про-
мышленность, по словам специалистов,
находится на уровне 60-70-х годов. Еди-

ничные разработки, конечно, есть. Но
для массового гражданского строитель-
ства скорость отечественных лифтов не
превышает 1-1,6 метра в секунду. А для
домов в 25 этажей и выше необходимо
2-4 м/сек.

В последнее десятилетие инженерные
разработки в мире лифтов шагнули зна-
чительно вперед. Есть проекты «верти-
кального транспорта» без традиционного
противовеса. Электронное оборудование
- на уровне космических кораблей.

Ведущие западные фирмы по произ-
водству лифтов - «Коне», «Тиссен»,
ОТИС получили сегодня в Москве конку-
рента из Шанхая.

- Что такое скоростной китайский
лифт? - спросил я генерального дирек-
тора фирмы «Лифт» ООО «Союзлиф-
тмонтаж» Леонида Матвеева. Он недавно
вернулся из Китая, где был в команди-
ровке на заводе в Шанхае.

- Прежде всего, - рассказал Леонид
Александрович, - более низкая цена. Но
это не главное. Китайские лифты подхо-
дят нам, потому как поставляются в ра-
зобранном виде. Здания, которые уже
построены, имеют перекрытия, лифто-
вые шахты, крышу. Не затащить в них
уже собранные кабины, двери, лебедки:
в таком виде их поставляют западные
фирмы. Значит, необходимо или разби-

вать уже построенные стены, или снача-
ла разобрать все укрупненные узлы, а
потом заново монтировать. Китайские
же лифты отвечают всем нашим техни-
ческим требованиям.

Пока мы ехали на крыше кабины, за-
меститель генерального директора
«Лифта» по монтажным работам Кон-
стантин Райков рассказал, что китайцы
очень дотошные люди. Комплектность
поставки всей системы лифта - до пос-
леднего винтика. Каждый элемент надо
собирать на месте. Трудоемко? Да. Но
удобно при монтаже и отработанной тех-
нологии. Уровень отделочных материа-
лов - общемировой. По комфортности -
бесшумность, плавность хода - тоже.
Отечественные лифты далеко позади.
Даже если наши и применяют импорт-
ную электронику, то механика ниже вся-
кой критики. Каменный век.

Райков вместе с лучшими лифтомон-
тажниками фирмы Вячеславом Паком и
Павлом Семеновым были на стажировке
в Шанхае.

- Город поразил огромным количест-
вом высоток в 25-50 этажей и выше. Ока-
зывается, раньше в Китае в домах до 11-
го этажа лифтов вообще не было - ходи-
ли пешком. Сегодня шанхайские лифты
во всех домах. Завод выпускает их, а так-
же эскалаторы по лицензии японской

фирмы «Мицубиси» на бывшем танко-
вом производстве. Оборудование самое
современное - из Швейцарии и Герма-
нии. Высокий уровень технологии, авто-
матизации и дизайна.

Теперь Союзлифтмонтаж стал дист-
рибьютором китайской фирмы «Мицу-
биси-Шанхай» на российском рынке. На-
ши специалисты осуществляют монтаж,
эксплуатацию и ремонт импортных меха-
низмов. А китайская сторона обеспечи-
вает поставку запчастей, вплоть до орга-
низации постоянного склада в Москве.
Это удобно. Ведь у западных производи-
телей лифтов порой приходится ждать
какую-то вышедшую из строя деталь 2-3
месяца...

Поднимаемся в машинное отделение.
Заместитель бригадира монтажников Ва-
силий Булгаков показывает мощные ле-
бедки.

- Пол еще бетоном заливать надо. В
подъезде дома будет четыре лифта. В
бригаде пять человек из города Шахты
Ростовской области и из Белой Калит-
вы. Нас вызвали на монтаж в Москву
как самых опытных. Кабина, на которой
вы ехали, еще и приспособлена для по-
жарного расчета в случае нештатной
ситуации. А двери, открывающиеся на
этажах, тоже противопожарные - вы-
держивают огромные температуры.
Этот лифт почти готов. Еще шахту надо
почистить, пропылесосить. Лифт-то
скоростной - даже маленький камушек
может доставить неприятности...

Несколько шанхайских лифтов уста-
новлены и работают в Центральном доме
туриста. Я прокатился на одном. Лифт
как лифт. Скорость, тишина и комфорт.
А войдут ли китайские лифты в россий-
ский рынок, покажет время.

Владимир ЧЕБАКОВ

ВВЦ: БАЗАРА НЕ БУДЕТ

КАБИНА НА ЗАВТРА
Наш корреспондент проехался на крыше 
только смонтированного китайского лифта

Миновав центральный вход Всесоюзного выставочного центра, пе-
ремены увидел сразу. Нескончаемых рядов торговых павильончи-
ков, шашлычных мангалов, пивных шатров, стоявших прежде через
каждые 10-15 метров, уже почти нет. Сразу вспомнил слова нового
генерального директора ГАО ВВЦ Магомеда Мусаева: «Время «не-
конструктивного практицизма», когда выставка была превращена в
большую барахолку, кончилось».
На ВВЦ Мусаев человек не новый. Пришел в его дирекцию в 98-м,
занимался концепцией реконструкции комплекса, которую одобри-
ли и федеральные власти, и мэр столицы Юрий Лужков, и Между-
народное бюро выставок.

-Когда мы обнаружили про-
течку воды, - рассказывает
Никита Серебряков из

квартиры 20, - вызвали слесарей из
ДЕЗа. Они заявили, что ремонт де-
лать не будут, но воду, чтобы не ка-
пала, перекроют. Если же мы не хо-
тим сидеть без воды, то должны за-
платить 3 тысячи рублей. В этом
случае все неполадки будут устра-
нены. Мы не могли заплатить  такую
кругленькую сумму и отложили дело
на несколько дней. Но стоило мне
отвернуть кран, как вода хлынула из
всех санузлов. Через некоторое
время затопило уже все  квартиры
под нами. Это наводнение длилось
неделю.

...Как объяснила нам Вера Писа-
рева, старшая по подъезду, в квар-
тире Серебряковых более двух лет
назад прошел крупномасштабный
ремонт, после которого все трубы
были запрятаны в короб. Именно
этим – недоступностью к трубам – и
объяснили мастера  промедление в
выполнении своих должностных
обязанностей. Но они должны были
сначала устранить течь, а потом
разбираться в причине. Однако раз-
борки затянулись на неделю. Стар-
шая по подъезду написала жалобу в
Мосжилинспекцию, откуда пришли
мастера и отключили воду. При
этом никто не предупредил, что
пользоваться водой нельзя. В итоге
вода протекла до первого этажа, на-
крыв при этом квартиру 82-летней
женщины,  после чего она несколь-
ко дней ходила в туалет только в
плаще и под зонтиком. На вторич-
ный вызов слесари сказали, что
жильцы виноваты сами – не надо
было включать (7 дней) воду. Полу-
чается, что проблему можно было
решить одним путем – финансовым.

Откуда взялась эта сумма – 3 ты-
сячи рублей и на каком основании
она была взыскана, не известно.
Как рассказала «МС» Татьяна Сер-
геевна Медведева, главный инженер
ДЕЗа района Левобережный, она об
этих деньгах ничего не знает. И
опять: «В этой истории виноваты са-
ми жильцы». Мол, мастера могли бы
устранить течь в свой первый визит,
но трубы были спрятаны в короб, а
Серебряков-де не давал разреше-
ния на то, чтобы вскрыть короб...

Итак, каждый из участников исто-
рии выдвигает свою версию. Допус-
каем, что каждый из них по-своему
прав. Но есть один хороший способ,
воспользовавшись которым можно
избежать подобных стихийных бед-
ствий. По словам Татьяны Медведе-
вой, в каждом ДЕЗе есть прейску-
рант общегородских цен на сантех-
нические работы, утвержденный
московским правительством в 2001
году. Его до сих пор никто не отме-
нял. Более того, этот документ  до-
полнен новым – «Правилами техни-
ческой эксплуатации жилого фон-
да». Там черным по белому написа-
но, какие услуги сантехслужб жиль-
цы могут получить бесплатно, а ка-
кие – за деньги. При этом четко про-
писана соответствующая цена. Если
жильцы будут вызывать мастера
только из своего ДЕЗа, а за выпол-
нение работы платить согласно ут-
вержденному тарифу (требуя обяза-
тельно квитанцию!), - это будет са-
мой лучшей профилактикой от по-
добных историй.

Елена ПЕРМИНОВА

Отношения между жите-
лями и сантехническими
службами порой напо-
минают фабулу любов-
ного романа: то взаим-
ный интерес, то резкое
охлаждение. Один из та-
ких сюжетов выплыл из
потопа, накрывшего все
пять этажей в районе
Левобережный САО по
адресу ул. Фестиваль-
ная, дом 11.

ИНТИМ 
В ПЛАЩЕ 
И ПОД ЗОНТИКОМ

Что было, что будет...
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По статистическим дан-
ным, в Москве в этаж-
ных щитах работает
около 15 миллионов ав-
томатических противо-
пожарных выключате-
лей (далее АВ), из них у
7 миллионов превышен
не только гарантийный,
но и паспортный срок
службы. 

В прошлом году в городе бы-
ло зафиксировано более
11000 пожаров, в которых

погибли около 500 человек. Более
20 процентов от всех возгораний -
«электрические», то есть обусло-
вленные неисправностью АВ. От-
сюда простой вывод: путем опро-
бования этих тормозов огня необ-
ходимо срочно выяснить, какие из
7 миллионов АВ уже неработоспо-
собны, и немедленно их заменить.
Средняя стоимость такого опро-
бования (с учетом замены неис-
правных в процессе опробования)
составляет около 20 рублей на
квартиру, а затраты времени око-
ло 15 минут. Выявление этих «за-
жигалок» и их замену хорошо бы
сделать в течение года, после че-
го начать систематическое, еже-
годное опробование всех АВ и
при выявлении неработоспособ-
ных их заменять. Никаких ремон-
тов, реконструкций не потребует-
ся - исправные АВ надежно гаран-
тируют от «электрических» возго-
раний. Предложенная технология
обслуживания позволит уже че-
рез год полностью ликвидировать
«электрические» возгорания и
снизить на 20 процентов число
всех пожаров. Применять ее при-
дется, думаю, лет 20, пока мы не
разбогатеем и не окажемся в со-
стоянии менять АВ по истечении
гарантийного срока, как это дела-
ется на Западе, где гарантия на
продукцию для производителя не
пустой звук, а реальные убытки и
порой банкротство. Предлагае-
мый способ обслуживания АВ
предназначен исключительно для
жилищного сектора и является
первой ласточкой перехода на ра-
зумную эксплуатацию любого
оборудования.

Однако может возникнуть воп-
рос: где уверенность в том, что оп-
робованный сегодня АВ завтра не
откажет? Такая уверенность бази-
руется на тех же статистических
данных: например, за 2002 год на
15 миллионов АВ произошло бо-
лее 2000 «электрических» пожа-
ров, единственной причиной кото-
рых являлась неисправность АВ.
Таким образом, вероятность отка-
за одного АВ в течение года соста-
вляет Р = 2000/15х106 = 0,00013.
Это значит, что опробованный АВ
откажет за 1/0,00013 лет, то есть
приблизительно через 8000 лет.
Но кроме чисто математических,
формальных доказательств невоз-
можности такого случая есть и тех-
нические аргументы. В самом де-
ле, что может вывести из строя
только что опробованный АВ? Кор-
розия? Приваривание контактов?
Ослабление пружин? Разрегули-
ровка механизма свободного рас-
цепления? Опыт показывает: для
возникновения подобных дефек-
тов требуется длительное время.
Поэтому успешно опробованный
АВ можно считать работоспособ-
ным, во всяком случае, в течение
года, то есть до следующего опро-
бования.

Таким образом, предлагаемая
технология обслуживания АВ,
обеспечивая необходимую на-
дежность, является более эконо-
мичной, не требует дополни-
тельных затрат. Необходимо
лишь упомянутые расходы на
опробование АВ выделить от-
дельной строкой в смете на экс-
плуатацию электрохозяйства
жилого сектора.

Георгий ЧЕРНИКОВ,
кандидат технических наук
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В ПРОШЛОМ ГОДУ ХУЛИГАНЫ 

ПОВРЕДИЛИ 2300 ЛИФТОВ, 
ТЕМ САМЫМ ПОХИТИВ У ГОРОЖАН

СВЫШЕ 32 МЛН. РУБЛЕЙ
Повестка дня
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ВРЕМЕНА МЕНЯЮТСЯ

Специализированное управление № 18 работает на тер-
ритории Южного административного округа и обслужи-
вает свыше 7800 лифтов. Кроме того, в зоне ответствен-
ности управления 78 пунктов диспетчерской связи, бо-
лее 1300 домофонов и запирающих устройств. А еще -
шесть систем охранного видеонаблюдения, объединяю-
щих более трехсот видеокамер. Большое и сложное хо-
зяйство округа обслуживает коллектив из 450 человек.

- Прежде всего, - говорит Рашит Садыков, - надо от-
метить, что за последние три-четыре года значительно
улучшились отношения с заказчиками. Четко рассчиты-
ваются с нами ДЕЗы районов Орехово-Борисово Север-
ное, Москворечье-Сабурово, Братеево. А ведь, к приме-
ру, в 93-94-м годах оплата едва достигала половины от
выполненных объемов работ. Но наши лифты и тогда
исправно поднимали людей на этажи.

Жизнь не стоит на месте, и мы постоянно совершенст-
вуем систему технического обслуживания. Во-первых,
изменили структуру управления: если раньше у нас было
28 прорабских участков, то в результате укрупнения их
стало 11. Это позволило улучшить ситуацию с кадрами.
Во-вторых, создали шесть мобильных бригад, которые
оперативно выезжают на объекты. Все электромеханики
и прорабы обеспечены сотовыми телефонами, и теперь
механика не надо разыскивать через диспетчерскую,
можно его «вызвонить» и в дороге, и в шахте лифта.

Позже, общаясь с лифтовиками непосредственно на
участке, я убедился, что техническое оснащение служ-
бы действительно улучшилось. У каждого старшего
прораба теперь свой компьютер. В базе данных еже-
дневно суммируется информация о лифтах - техниче-
ские характеристики, статистика сбоев и т.д. Анализи-
руя эти данные, можно определить, какой лифт требу-
ет особого внимания ремонтников и наладчиков. Нала-
жены контакты со старшими по подъездам, лифтовики
стараются реагировать на их просьбы, если где-то тре-
буется заменить купе кабины, линолеум.

Век лифта - 25 лет. На обслуживаемой управлением
территории этот срок выработали 1790 лифтов. Для об-
новления парка необходимы большие средства. Помо-
гает в решении этой сложной задачи префектура Юж-
ного административного округа.

МИНУС 12 МИЛЛИОНОВ

- Огромные силы и средства, - говорит Садыков, - отни-
мает устранение последствий вандализма. Только в
прошлом году на эти цели пришлось потратить 12 мил-
линов рублей, которые могли бы пойти на модерниза-
цию лифтов. 

Формы разрушительной деятельности, с которой
сталкиваются лифтовики, разнообразны. Есть публика,
которая специализируется на выламывании алюминие-
вого обрамления кабин и дверей - цветной металл сда-
ется в скупку. Совсем недавно содрали алюминий сра-
зу в четырех подъездах. Кроме того, охотники за цвет-
метом снимают электродвигатели, где есть медь, выре-
зают проводку на стояках.

Это вандализм ради наживы. Но не менее серьезно
по последствиям бессмысленное хулиганство. Особо
надо сказать о поджогах. Лифтовики со стажем знают,
что прежде такого варварства практически не было.
Сейчас же...

- Только по нашему управлению, - с нескрываемой
горечью говорит Рашит Садыков, - с начала года по-
дожгли семь лифтов. Некоторые из них сгорели полно-
стью. Подобное хулиганство - тот же терроризм по от-
ношению к москвичам.

Огонь в шахте лифта страшен. Тяга здесь, как в тру-
бе, сгорает не только кабина, но и кабели, двери на эта-
жах. В последнее время поджигателям невольно помо-
гают рекламщики: их продукцией - газетами и буклета-
ми - завалены все подъезды. Во многих подъездах по-
ставлены картонные ящики, куда жильцы сваливают
ненужную печатную продукцию. Ну а выпившим недо-
умкам остается только втащить ящик в лифт и...

Впрочем, зафиксирован в столице и вовсе уникаль-
ный случай. В девятиэтажке на улице Богданова кто-то
систематически обрывал в лифтах проводку механизма
открывания дверей. Работники СУ-5 устанавливали спе-
циальные щитки, чтобы предотвратить доступ к меха-
низму привода, но их усилия оставались тщетными. Тог-
да установили в кабине миниатюрную видеокамеру. Она
и позволила выявить хулигана, которым оказался весь-
ма пожилой пенсионер, живущий на девятом этаже. Ору-
довал он всегда днем, используя самодельный крюк.

Проблема, о которой идет речь, характерна, конечно,
не только для Южного округа. Недавно на собрании хо-
зяйственного актива МГУП «Мослифт» генеральный
директор предприятия Анатолий Золкин привел дан-
ные: в прошлом году общие расходы на устранение по-
следствий хулиганских действий, которым подверглись
в общей сложности 2300 лифтов, превысили 32 милли-
она рублей. Полностью сгорели 16 лифтов и 12 кабин,

частично сгорели 38 и получили значительные повреж-
дения 78 кабин. Похищено 60 электродвигателей при-
вода дверей и 500 видеокамер, сломано 8 тысяч ство-
рок дверей кабин и шахт, похищено 1685 комплектов
алюминиевого обрамления и т.д.

Так что не случайно лифтовики бьют тревогу.
- Конечно, - заключает Рашит Садыков, - там, где

есть консьержки, где заинтересованность в бережном
отношении к лифту разделяют с нами старшие по до-
мам и подъездам и сами жильцы, положение с сохран-
ностью лифтов гораздо лучше.

ТЯЖЕЛЫЙ СЛУЧАЙ НА ШИПИЛОВСКОЙ

Чтобы увидеть последствия сокрушительных деяний
хулиганов, мы вместе с главным инженером Вячесла-
вом Балыковым и старшим прорабом Алексеем Гусе-
вым отправляемся в Зябликово. В пути завязывается
разговор о безопасности лифтов. Не секрет, что в иную
кабину - ободранную, разрисованную, с оплавленными
кнопками - входишь с опаской: довезет ли она тебя до
нужного этажа? Вот компетентное суждение главного
инженера:

- Изувеченный интерьер кабины еще не говорит о
технической неисправности лифта. Состояние основ-
ных механизмов, лебедок, электроаппаратуры всегда
находится на уровне, обеспечивающем безопасность
людей. В последние годы немало сделано и для пресе-
чения несанкционированного доступа в шахты, машин-
ные помещения. Установлены специальные устройства
безопасности.

Старший прораб тему развивает:
- Существует положение о планово-предупредитель-

ном ремонте. И в соответствии с ним каждый лифт про-
веряется нашими электромеханиками не реже раза в
месяц. Кроме того, независимый инженерный центр
ежегодно проводит испытания и освидетельствование
нашего хозяйства. Плюс еще проверки Госгортехнадзо-
ра. В общем, лифтовая безопасность обеспечивается
троекратным контролем. И так было всегда, даже в те
годы, когда мы сидели на урезанном финансировании.
Техническая часть и тогда, и сейчас отвечает требовани-
ям безопасности. Мы ведь просто-напросто останавли-
ваем лифт, если обнаруживаем неисправность, влияю-
щую на безопасность. И не пускаем его до полного уст-
ранения дефекта. На моем участке, например, 815 лиф-
тов, и я несу полную ответственность - вплоть до уго-
ловной - за каждый. Соответственно и электромеханики
сознают, что они отвечают за безопасность людей.

Подъезжаем к девятиэтажному жилому дому по ад-
ресу Шипиловская, 41.

На лифте восьмого подъезда поднимаемся на девя-
тый этаж, по металлической лестнице взбираемся
дальше. По крыше переходим в машинное помещение
лифта седьмого подъезда. Здесь все в черной копоти -
стены, лебедка. Восстанавливает лифт после поджога
бригада ремонтников во главе с Сергеем Запрудновым.

Двери лифтовой шахты тоже повреждены огнем. В
самой шахте, между этажами, остов сгоревшей кабины.
Так что же, может, просто заменить кабины? Есть ведь
уже антивандальные разработки для лифтов. Что об
этом думают сами ремонтники?

- Кабину, которая сделана из металла, а не ДСП и
пластика, конечно, поджечь не удастся, - говорит Сер-
гей Запруднов.

Поджечь-то, может, и не удастся, а в остальном...
Сказано же: против лома нет приема. И в общем-то яс-
но, что только бронированными кабинами и дорогосто-

ящими системами видеонаблюдения проблему не ре-
шить. Потому что прежде всего иная психология нужна
- в антивандальном исполнении. Пора также ужесто-
чить наказание сокрушителям лифтов...

КАПИТУЛЯЦИИ НЕ БУДЕТ

После поездки в Южный округ разговор о сегодняшних
заботах лифтовиков мы продолжили с генеральным
директором МГУП «Мослифт» Анатолием Золкиным.

- Давайте сразу определимся в том, - сказал он, - что
объектами вандализма становятся не только лифты.
Крушат детские и спортивные площадки, подъезды. И в
метро эта проблема существует. Как бороться? В прин-
ципе есть два пути искоренения беды: наказание руб-
лем и воспитательные меры. Если заставить хулигана
компенсировать ущерб по принципу «что сломал - то и
сделал», это будет эффективно.

Пора подумать и о регламентации работы приемных
пунктов цветмета. Никуда не годится, что там без воп-
росов принимают алюминиевые двери, содранное с
лифтов обрамление и другое оборудование, кабель, ко-
торый попросту вырезается из стояков. С такой фор-
мой косвенного поощрения вандализма пора покон-
чить. Но, как вы понимаете, решение этого вопроса за-
висит не от нас.

Перед вандалами мы, конечно, капитулировать не на-
мерены. И в плане обеспечения сохранности лифтов ра-
ботаем сразу по нескольким направлениям. Во-первых,
с апреля прошлого года начата работа по передаче на
сохранность жителей лифтов после капитального ре-
монта, модернизации или замены купе кабины. Здесь
мы активно сотрудничаем со старшими по домам и
подъездам. Считаю, что такой подход помогает в иско-
ренении иждивенческих настроений, которые - чего гре-
ха таить! - присутствуют еще у части наших сограждан.

Для оперативного реагирования по всем случаям
вандализма в «Мослифте» была открыта «горячая ли-

ния». Звонки москвичей помогают оперативно направ-
лять к местам происшествий наши мобильные бригады
совместно с сотрудниками милиции.

Кроме того, ввели практику проведения опросов
жильцов, ежемесячно берем отзывы о работе лифтово-
го хозяйства у наших заказчиков. По результатам даем
оценку деятельности наших филиалов в тот или иной
период. И от полученной в итоге оценки зависит опла-
та работы персонала и руководителя филиала. Уже
сейчас мы отмечаем значительное снижение числа на-
реканий на работу лифтов.

В сущности, проблема вандализма - это во многом
проблема заказчика, который обязан заботиться о со-
хранности лифтового оборудования. Сейчас используем
практику заключения договоров с заказчиками, где чет-
ко определяем границы ответственности в том, что каса-
ется технического обслуживания и содержания лифтов.

Провели ряд совместных совещаний с представите-
лями заказчиков и правоохранительных органов по
противодействию вандализму. Состоялся деловой,
предметный разговор с участием диспетчеров, участко-
вых инспекторов милиции.

В-третьих, продвигаемся и по пути технического ре-
шения проблемы. Сервисный центр Мослифта произ-
водит оборудование в антивандальном исполнении. И
после модернизации громить кабину лифта хулиганам
сложнее: вызывная аппаратура и плафоны, которые мы
сейчас ставим, не боятся механического и температур-
ного воздействия.

Более того, мы разработали и приступили к серийно-
му выпуску и внедрению лифтов нового поколения.
Щиты купе кабины выполнены из металлического лис-
та, конструктивные элементы и детали отделки - из по-
лированной нержавеющей стали. Вандалозащищенная
модель уже прошла успешную апробацию в муници-
пальном жилом фонде столицы и в административных
зданиях. Недавно мы представили нашу разработку на
выставке «Доркомэкспо-2004», она вызвала большой
интерес. Понятно же, что вандализм - беда не только
для нас, но и для всех лифтовиков страны.

В заключение хочу еще раз подчеркнуть: противо-
действие вандализму будет успешным, если на деле
объединятся в своих усилиях лифтовики, заказчики,
правоохранительные органы, общественность в целом.

Петр ПОЛЫНОВ

ПРОТИВ ПОЖАРА... 
С КАЛЬКУЛЯТОРОМ

Когда ехал на встречу с начальником СУ-18 МГУП «Мослифт»
Рашитом Садыковым, прежде всего намеревался в целом прояс-
нить для себя и читателей ситуацию с состоянием и обслужива-
нием нашего «вертикального транспорта». Однако вышло так,
что тема вандализма по отношению к лифтам сама собой выдви-
нулась на первый план.
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ЛИФТЫ: 
МИЛЛИОНЫ КАК В ПРОРВУ
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Человек и поступок
ЕСТЬ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПРИ ВЫСОКИХ
ДОХОДАХ ЭКОНОМЯТ НА КОНСЬЕРЖКЕ.
НО БЫТЬ ЗДОРОВЫМ - 
ДЕШЕВЛЕ, ЧЕМ БОЛЕТЬ
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БЕЗ ЖЕНЩИН ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ

Выписка из Юнга появится при возвра-
щении к беглым заметкам, сделанным
во время знакомства с Надеждой Желез-
новой - старшей по дому, расположен-
ному в районе Ивановское Восточного
административного округа. Между про-
чим, характеризуя экстравертную жен-
щину, Юнг делает ссылку на другого из-
вестного психолога, Джордана, который
также систематизировал личностные ка-
чества людей и писал об этом типе так:
«В общественных движениях она бывает
чрезвычайно полезна... В обществе она
проявляет добрые чувства, она щедра и
гостеприимна со всеми...»

О женщинах-экстравертах вспомнил
не случайно.

В конце разговора с Надеждой Желез-
новой я спрошу ее: почему так называе-
мые старшие по дому, подъезду - как
правило, женщины? Что движет ими, по-
борниками уюта и благополучия? 

- Мужчины не могут себе позволить
работать на общественных началах, - от-
ветит она. - А движет нами созидание,
желание построить дом, в котором ком-
фортно и удобно...

- Характерно для экстравертов, - заме-
чу я.

- Да, - согласится она. - А еще это у
нас - протест против разрушения. Сегод-
ня входишь в подъезд: домофон на мес-
те, дежурный на месте. Тишина и поря-
док. А ведь раньше на парапете в вести-
бюле сидели темные личности, пили пи-
во, жильцов встречали и провожали ма-
том, могли запустить пустой бутылкой.
Особый страх был за наших детей. Вдо-
бавок ко всему - рядом, в помещении
«Петрошопа» - дискотека. В холодные
дни завсегдатаи стекались в наш подъ-
езд - дверь-то открыта. Отчаявшиеся
жильцы вызывали милицию. Но что ми-
лиция - приедет, бузу погасит и - по дру-
гим адресам. Нужна была система...

И Железнова начала создавать сис-
тему.

СИСТЕМА ЖЕЛЕЗНОВОЙ

А надо сказать, в доме том всего один
подъезд, но - 174 квартиры, и проживают
в них 516 человек, если верить списку.

В год, когда начали ставить домофо-
ны, в доме объявились двое инициатив-
ных мужчин, их усилиями провели связь
желающим.

В обозначенное время гарантия у до-
мофона вышла, и он сломался.

Шли дни, инициативные мужчины
инициативы не проявляли - похоже, счи-
тали свою миссию исчерпанной. «Надо
было либо продолжать дело, либо сми-
риться с тем, что все похоронено, - ска-
жет Железнова, объясняя побудитель-
ные мотивы. - Мы поняли, что надо
браться за дело».

«Мы» означает одно - инициативу пере-
хватили женщины: Надежда Железнова и
Таисия Дягилева. Помогать им вызвалась
Наталья Жиглова, сотрудник РЭУ № 40 -
одно время она работала техником-смот-
рителем в доме, знала жильцов в лицо, за-
тем стала инженером; дел, конечно, при-
бавилось, но «свой» дом не забывала.

Связались с фирмой - восстановили
домофон. Желающих провести связь в
квартиру заметно прибавилось. А тут
еще взрывы в Москве случились. Жиль-
цы активизировались. На этой волне
провели собрание. Решили: нужны де-
журные.

Правда, на собрание пришли не все.
Но предусмотрительные активистки -
Железнова и Дягилева - заготовили «об-
ходные листы» и ходили по этажам - по-
бывали в каждой квартире. Пообщав-
шись с жильцами, присмотревшись к
людям, решили создать систему стар-
ших по этажам.

Домовую бухгалтерию взяла на себя
Светлана Каширина, профессиональный
бухгалтер. «Старшие по этажам несут
деньги ей, и она прекрасно ведет дело, -
рассказывала Железнова. - Надо отдать
ей должное - тянет 22 этажа. Каждый у
нас отвечает за свой небольшой участок
работы, а на мне - глава управы, доку-

менты, ведь многое приходится пись-
менно обосновывать. Увы, нужно манев-
рировать: коммерсанты, магазины, охот-
ники поставить гараж на детской пло-
щадке - все на мне. Вот, скажите, как по-
влиять на того, кто ставит гараж на дет-
ской площадке? Уговаривать - бесполез-
но! Выход только один: пойти к главе уп-
равы и попросить его оказать любез-
ность поставить ограждение. Так вот, по-
ка детская площадка не была огорожена,
на ней ставили гаражи. Соорудили огра-
ждение - гаражи исчезли».

Система Железновой технологична -
восьмикратное сокращение обратных
связей: по числу квартир на этаже. Стар-
ший по этажу общается с жильцами од-
ной площадки и старшими по дому и
подъезду. Это не описка - старших двое:
Железнова - старшая по дому, Дягилева
- старшая по подъезду. И это тоже их
инициатива. Управа в свою очередь сог-
ласилась, что на дом, где в одном подъ-
езде столько жильцов, сколько в двух
хрущевках, нужны двое старших. «Мы
работаем командой, - скажет Железно-
ва. - Таисия Ивановна - моя ровесница и
хороший товарищ»...

- Подозреваю, что люди, почувствовав
деловую хватку, идут с бытовыми жало-
бами, - провоцировал я Железнову на
откровенность.

- Бывает, но не часто, - охотно отозва-
лась Железнова. - Мы сделали иначе: в
управе жалобы от жильцов рассматрива-
ют быстрее, если в процессе участвует
старший по дому. Он подписывает или
составляет заявление. Дело в том, что
нередки случаи, когда, скажем, дама пре-
клонного возраста звонит в управу и под-
нимает шум: не работают лифты, то не
так и се не эдак. Бегут проверять, и ока-
зывается, что в лифтовой шахте работа-
ют мастера - меняют мотор. В общем, ре-
шили, чтобы коммунальщиков не дер-
гать, ввести систему «фильтрации» жа-
лобщиков, так сказать, на месте...

Ремонт подъезда - тоже инициатива
старших. Написали заявление, в котором
обосновывали все по пунктам. Вышло
убедительно - управа распорядилась о ре-
монте. Потом старшие проверяли работу...

Такая вот система действует...

СБОР ДЕНЕГ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Честно говоря, впервые о Железновой
мне рассказали в префектуре Восточно-
го округа года три назад, когда движение
старших по подъездам было, так ска-
зать, на пике подъема. Тогда и познако-
мился с Надеждой Эрастовной и все
сравнивал ее со старшей в своем подъ-
езде, такой же молодой энергичной жен-
щиной. Наша собирала деньги на оплату
консьержей и на нечастых сходках жиль-
цов агитировала обустроить подъезд, на-
стелить плитку, развесить цветы и карти-
ны - как в подъездах, о которых часто
писали в те дни в газетах. Цветы дейст-
вительно появились. Затем - детские ри-
сунки. Но, похоже, энтузиастов было не-
много - сужу по количеству приходив-
ших на сходки. К тому же треть жильцов
наотрез отказалась платить за консьер-
жей. Остальные две трети платили, но
без энтузиазма - список должников кра-
совался на входных дверях по месяцу, а
то и больше. Дежурные долго не задер-
живались, увольнялись или перекочевы-
вали в другие подъезды. Наша старшая
жаловалась на тяготы добровольной об-
щественной нагрузки, но тянула ее как
могла. А недавно она собрала хилую гор-
стку активных, отчиталась до копейки и
сказала, что больше старшей быть не
желает...

И тогда я вспомнил о Железновой.
Она ведь тоже сетовала на нелегкую до-
лю активиста и подумывала об уходе с
поста. Было это, как я уже заметил, на
самом пике этой общественной самоор-
ганизации жильцов...

Надежда Эрастовна вспомнила тот
давний разговор сразу. И на мой вопрос,
почему не ушла, ответила до обидного
прозаично:

- Мы все так же вдвоем - Таисия Ива-
новна Дягилева и я - занимаемся исклю-
чительно этим непростым вопросом, она
даже в большей степени. А непростой он
потому, что речь идет о деньгах. Вот и
нынче решали: либо мы дежурство пре-
кращаем, либо переходим на новую зар-
плату для дежурных в 2 тысячи рублей.
Перед тем как собраться, старшие по
этажам работали с жильцами. Большин-

ство было против того, чтобы закрыть
дежурства. Голосовали рублем. Арифме-
тика простая. Теперь нам нужно в месяц
собирать восемь тысяч рублей - на чет-
верых дежурных. Собрали 8500 - значит,
консьержки остаются.

И знаете, ведь все на самом деле про-
сто: сохраняется дежурство консьержек
- вся эта мышиная возня вокруг старших
по дому становится неактуальной. Ведь
если нет дежурного, то я не могу отве-
чать за домофон. Магнитный замок обя-
зательно сломают, доводчик украдут,
стены испишут, стекла побьют, лифты
будут сломаны. Люди помнят, какой
подъезд был раньше. Поэтому и согла-
сились платить...

И тогда я рассказал Железновой о
судьбе старшей нашего подъезда. И
спросил: «Что может сломать человека в
этом деле?»

Ответ последовал незамедлительно:
- Равнодушие жильцов! Скажу опреде-

ленно: если жильцы не будут поддержи-
вать и платить за дежурство, существова-
ние старшего по подъезду бессмысленно.
Мы это пережили. Но ситуация непред-
сказуемая - скоро следующий рубеж сбо-
ра денег. Соберем - значит, консьержи
выйдут на дежурство...

Тогда я напомнил о несогласных пла-
тить...

- За неплатящего соседа платит дру-
гой сосед. Но не говорите мне, что бога-
тые платят за малоимущих. У нас, напри-
мер, середняк платит за нахального се-
редняка. Малоимущих, брошенных пен-
сионеров в нашем доме нет. У всех при-
ватизированы квартиры, за каждым пен-
сионером стоят дети, которые в состоя-
нии помочь. Дело в  личных моральных
качествах. Я как-то спросила: «Почему
не платите?» - «Не хочу». У него дети вы-
росли, и ему плевать на то, что делается
в подъезде. Но, думаю, втайне он надеет-
ся, что за него заплатит сосед. И пока
платит. Такой же или беднее...

ВРАЧЕБНЫЕ ТАЙНЫ

- Работа с людьми тяжела, - предложу
Железновой тему.

- Мне не сложно, - ответит она.

Железнова - врач. Двенадцать лет ра-
ботала участковым терапевтом. Потом
переквалифицировалась, сейчас трудит-
ся в медицинском центре компьютерной
диагностики и гомеопатии.

- Здесь все по-другому, - объясняет
она. - У участкового все-таки бумажной
работы больше и, соответственно, паци-
енту меньше внимания. В центре - все
наоборот: все внимание пациенту, бума-
гам - минимальное. И потом, здесь инте-
реснее. Глубже. Выявляем причины воз-
никновения онкологии у человека: где
живет, в какой квартире, есть ли геопа-
тогенные зоны? Часто это является при-
чиной рака. Когда я работала участковым
терапевтом, у меня был один дом, кото-
рый давал девять онкологических смер-
тей в год! Остальные дома давали 0,1
онкологической смерти в год. Я уже тог-
да ходила с дозиметром, но дело было
не в радиации. Дом стоял на болоте, на
гиблом месте: подземные потоки, разло-
мы. Торсионные поля возникают...

- Торсионные поля - это что-то вроде
НЛО, - замечу я.

- Гиблые места были всегда, - реши-
тельно ответит Железнова. - А что проис-
ходит - должны ответить физики... Но мы
говорим о том, сложно быть старшей или
нет. Потому и несложно, что клинический
опыт помогает - я чувствую человека. У
нас в доме есть люди, которые не платят
при высоких доходах - Бог им судья. Есть
люди с низким доходом, инвалиды - та-
ких можно понять. Пьющие, с нездоровой
психикой - они тоже не платят. Убедить
таких невозможно, да и нужно ли?..

- Непростые у вас взаимоотношения,
однако...

- Непростые. Но мы стоим над ними.
Иначе все развалится. На одном из соб-
раний были призывы: пройдемся по не-
плательщикам. Я сказала: «Стоп! Мы со-
гласны работать, но выколачивать день-
ги не будем»... Но они прошлись без нас.
И наткнулись на стойких хамов. И все...
Что бы там ни было, мы не имеем права
лезть в карман. И на эмоциях нельзя...

ХОЧЕТСЯ БОЛЬШЕГО...

Так Железнова объяснит свою целена-
правленную настойчивость устроить
нормальную жизнь дома. Сначала хотела
лишь сохранить домофон, затем - де-
журство. Дальше - больше: стала искать
деньги для ремонта и благоустройства.
Жильцы принесли старенькую, но удоб-
ную мебель для дежурных. Пошили за-
навески. Появились цветы. На Новый год
стали вывешивать мишуру и игрушки.
Взялась за подростков. В холле есть не-
большая комната - решила сделать ми-
ни-спортзал для игры в теннис.

- Сейчас покажу занавески, - спохва-
тится Железнова и принесет изделие,
при взгляде на которое трудно удержать-
ся по крайней мере от удивления. - Это
сделала Татьяна Лазарева, художник-ди-
зайнер; она занимала призовые места на
конкурсах по лоскутной технике. Это -
специально для игровой комнаты.

- Не боитесь, что это приберут к ру-
кам? Уж очень красивая вещь.

- Будет висеть, - ответит решительно
Железнова.

Потом она скажет о том, что хочет боль-
шего. Хочет, например, чтобы возле дома
были газоны. Но в том году трава сгорела.
Во время засухи выжили только мальвы.
Надо бы поливать, и дворник - «просто
Мария» - очень трудолюбивая женщина,
готова это делать, но не было средств...

- А не надоело быть старшей?
- Пока существует дежурство, нет. Жаль

дом. Жаль детей. Мои мальчики подрос-
ли, и хотелось бы, чтобы поздно вечером,
когда они возвращаются с курсов, входили
в подъезд, где есть консьержка, где чисто,
тихо и спокойно. И мне спокойно...

- Как мужья относятся к вашему «об-
щественному началу»? - задам я наконец
вопрос, который нередко относят к муж-
скому шовинизму.

- У нас с Таисией Ивановной хорошие
мужья, но не видят смысла в «общест-
венной суете», - ответит Железнова. - Это
мужская позиция. Но мы не осуждаем...

Защищая «мужскую позицию», замечу:
«Общественная суета» - источник повы-
шенной опасности - уж очень устаешь от
нее»...

- Усталости нет, - ответит с улыбкой
Железнова, - потому что командой рабо-
тать легче...

Дописал эти строки, открыл Юнга и на-
шел там о Железновой и ее команде: «...Он
(экстраверт. - В.Д.) может оказать необык-
новенные услуги в качестве инициатора
или, по крайней мере, поборника всяких на-
чинаний. Он естественный ходатай всякого,
имеющего будущность, меньшинства»...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

ЭКСТРАВЕРТ В ДОМ - 
И ПОРЯДОК В НЕМ

«Жизненная философия экстраверта и его этика несут в себе, как пра-
вило, высококоллективистскую природу (начало) с сильной склонностью
к альтруизму».

Карл Юнг. «Психологические типы»
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-Александра Анатольевна, ко-
гда «милые бранятся», соседи
не вмешиваются - поди раз-

берись, кто там прав...
- Семейное

насилие - очень
серьезная проб-
лема в России.
В основном от
него страдают
женщины, дети
и пожилые лю-
ди - родители.
Почему-то мно-
гие считают на-
силием только
ф и з и ч е с к и е
действия. Это не так. Как правило, все
начинается с психологического давле-
ния, когда партнер, супруг оскорбляет
женщину, унижает ее чувство собст-
венного достоинства, чрезмерно кри-
тикует ее, обвиняет в том, что она пло-
хо выполняет функции жены, матери.

Другой вид насилия - изоляция, ко-
гда партнер изолирует женщину от ее
круга друзей, родных, вплоть до пол-
ного контроля, с кем она общалась,
где, с какой целью. Возможна и мани-
пуляция детьми, когда партнер угро-
жает, например, отобрать малышей в
силу того, что у него больше финансо-
вых средств. В суде сейчас это имеет
большее, нежели раньше, значение. 

Обычно в семье не один вид наси-
лия - букет. И как апогей - физическое
насилие, вплоть до летального исхода.
Причем вину за свои преступные дей-
ствия партнер перекладывает на жерт-
ву: «сама виновата», спровоцировала.

- Порой и она корит именно себя...
- К сожалению, российские женщи-

ны преуменьшают опасность семейно-
го насилия и для себя, и для детей. По-
рой им кажется, что, меняя свое пове-
дение, они смогут изменить поведение
партнера, и он станет менее агресси-
вен. Трудность заключается в том, что
более 95 процентов агрессоров под-
вергались насилию со стороны роди-
телей либо были свидетелями наси-
лия. Если ребенок постоянно видит,
как отец оскорбляет, унижает мать, он
будет так же относиться к своим близ-
ким. Насилие носит поколенческий ха-
рактер. 

- Ранее суды почти всегда оставля-
ли детей при разводе матери...

- Семейный кодекс декларирует
равные права и отца, и матери. Но аг-
рессоры зачастую используют детей,
чтобы манипулировать женщиной.
Сейчас участились и похищения детей. 

- У нас что, Фемида на самом деле
слепа?!

- Не секрет, что сегодня люди, обла-
дающие серьезными финансовыми
ресурсами, многое могут решить с их
помощью.

- Насколько это российская проб-
лема? Не знаю, есть ли еще хоть в
одном языке мира фраза «бьет -
значит любит»...

- Такие оправдания звучат на раз-
ных языках. Семейное насилие суще-
ствует во всех странах независимо от
уровня жизни. Но в государствах Евро-
пы и Северной Америки, посчитав

убытки от семейного насилия, поняли,
что стоит вкладывать средства в его
предотвращение. Во многих странах
приняты специальные законы, кото-

рые представляют
серьезную защиту
для пострадавших. В
России проблемы как
раз с профилакти-
кой. Часто женщина,
обратившись за по-
мощью в милицию,
слышит: «Когда убь-
ет, тогда и обращай-
тесь». Кроме того,
сотрудники милиции
не учитывают законо-

мерности насильственных отношений.
Порой они раздражаются на непосле-
довательное поведение пострадав-
шей, когда после обращения в мили-
цию женщина забирает заявление.
Между тем причина подобной «непос-
ледовательности» заключается в том,

что после акта насилия наступает «ме-
довый месяц»: агрессор клянется, что
больше не будет бить, ведет себя как
добропорядочный семьянин. Потом
наступает стадия нарастания агрессии
- и вновь акт насилия.

- В мире, кажется, есть приюты, где
женщина может переждать вспышку
агрессии мужа, а не мерзнуть,
как у нас, в подъезде подчас в
одном белье?

- Да, во многих странах су-
ществуют шелторы - приюты-
убежища для женщин, страда-
ющих от семейного насилия. В
нашей стране таких приютов
шесть. И ни одного в Москве.
Ближайший - в Химках, но там
принимают только с местной
пропиской. Малочисленность
убежищ -  серьезная проблема.

- Чем можете помочь вы?
- Ежегодно в ассоциацию «Остано-

вим насилие» обращаются более 96

тысяч человек. Первый шаг - звонок
на телефон доверия. Бесплатно, ано-
нимно и конфиденциально. Далее это
может быть очное консультирование,
когда с женщиной работает психолог.
Или групповая психологическая по-
мощь - работа с группой пострадав-
ших. И, конечно, правовая помощь в
составлении заявлений, сопровожде-
ние в суд. Все наши услуги - бесплат-
ны. Это принципиально. 

- Вы уверены, что сможете разо-
браться в конфликте, выслушав толь-
ко одну сторону - женщину?

- По телефону доверия, безусловно,
может обратиться любой человек и
обязательно получит помощь. В то же
время мы ни в коем случае не берем
на себя роль судьи. Наша задача - ока-
зать женщине психологическую по-
мощь, рассказать ей о ее правах, се-
мейных, жилищных, имущественных и
т.д. Чтобы она сама приняла наилуч-
шее решение. 

- Чем чаще всего заканчивается ва-
ша помощь? Женщина, уверовав, что
она - не приложение к мужу, а само-
ценная личность, уходит от него?

- Расторжение брака зачастую про-
блемы семейного насилия не решает.
Теряя объект контроля, обидчик может
стать более агрессивным. Развод поз-

воляет начать судебные процессы по
разделу имущества, решению вопроса
с детьми и т.д. Однако если у людей
маленькая квартирка, они так и выну-

ждены жить друг с другом. Кроме то-
го, многие приватизировали кварти-
ры, не предполагая всех последствий.
Когда муж - собственник доли в жил-
площади, то даже если женщина пода-
ет в суд, супруг может бесконечно от-
вергать все варианты и прекрасно се-
бя чувствовать.

- Сейчас в ходу новый термин - «фе-
минизация бедности». О чем  речь?

- Женщины - это беднейшая часть
населения в нашей стране. Серьезная
дискриминация на рынке труда - «у
безработицы женское лицо». Работа-
ющая женщина ущемлена в оплате.
Разрыв в уровнях оплаты труда муж-
чин и женщин составляет 40 процен-
тов. Если она домохозяйка, ее труд
обесценивается: все, что она делает,
считается само собой разумеющимся.
А супруг еще и обвиняет ее - считая,
что она просто «сидит дома».

- Известно ли вам о ситуациях, ко-
гда мужчина страдал от семейного на-
силия?

- Да, конечно. По статистике, если от
рук своих мужей и партнеров в год гиб-
нут 12-14 тысяч женщин, то убийцами
своих мужей становятся три тысячи
женщин. Однако следствие выяснило,
что в девяти случаев из десяти, когда
женщины убивали, они долгое время
подвергались насилию со стороны
жертвы. То была последняя капля пос-
ле издевательств, в том числе в изощ-
ренной форме - против детей, родите-
лей. Не случайно мы так тесно стараем-
ся работать и с милицией, и прокурату-
рой, иными организациями. Стоит со-
средоточить усилия на профилактике
семейного насилия - это лучше, неже-
ли запереть в тюрьму очередного пре-
ступника, поставить могильный камень
и отправить детей в детский дом. Надо
менять социальную политику и больше
думать об интересах женщин.

- Кто вы, встающие на защиту жен-
щин?

- В основном кризисные центры -
это общественные организации, рабо-
тающие в тесном сотрудничестве с го-
сударственными учреждениями. В ча-
стности, Национальный офис ассоци-
ации по заказу Минтруда и соцразви-
тия выпустил научно-методическое
пособие по проблемам защиты детей
от семейного насилия. В апреле мы
совместно с Комитетом по делам се-
мьи и молодежи города Москвы нача-
ли работу над программой «За безо-
пасность в московских семьях». Ста-
раемся обучить сотрудников москов-
ских госучреждений специфике рабо-
ты с пострадавшими от семейного на-
силия, от сексуального насилия, тор-
говли женщинами и девочками.

- А не обидно за эту свою работу
слышать из чиновничьих уст не благо-
дарность, а, напротив, хулу?

- Нам хватает слов благодарности
от людей, которым мы помогаем.

- Трудно ли на такой работе не стать
мужененавистницей?

- Если психолог находится в состоя-
нии ненависти к человеку иного пола
или национальности, ему трудно ока-
зать эффективную помощь. Поэтому
во всех кризисных центрах ассоциа-
ции проводятся занятия, дабы исклю-
чить элемент эмоционального «выго-
рания» сотрудников и повысить каче-
ство их работы.

Сергей СМИРНОВ

А между прочим, в этих домах живут и дети,
которые должны гулять во дворах и дружить
со сверстниками. Конечно, дружить можно и

в своем узком коллективе. Но не слишком ли он
узок для полноценного общения?

Дом № 12, корпус 3 по 2-й Владимирской - сим-
патичный трехэтажный особняк семей на 12. По-
нятно, детей здесь совсем немного, потому и во
дворе их нет. Но детей нет и во доре большого, в

несколько подъездов, элитного дома ТСЖ «На Ма-
ленковской», хотя тут тебе и елочки, и кустики-га-
зоны, дорожки из гравия, лавочки-фонарики... И
ни одной живой души. «А гуляет ли здесь кто?» -
спрашиваю охранника. Говорит, что бабушки ле-
том сидят на лавочках, а дети все сплошь вундер-
кинды и гулять им некогда.

Детки ТСЖ «Кварт-1» на Ленинском, оказывает-
ся, все-таки выбираются поиграть в футбол в со-

седних дворах. Только вот в свой двор почему-то
посторонних не пускают. А ведь посторонние и
обидеться могут.

Охранник ТСЖ «На Маленковской» рассказал об
одной пожилой женщине из соседнего дома, кото-
рая постоянно бросает разные предметы в элит-
ный двор. Ну что ж, осталось построить стеклян-
ную стену, отгородиться от этого соседнего дома.
Денег на это у элитных жителей хватит. Можно да-
же накрыть свое жилище хрустальным колпаком.
Только вот какой будет эта жизнь под колпаком?

Раньше летом во дворах хозяйничали дети. В
футбол гоняли, в казаки-разбойники играли...
Взрослые в «козла» стучали. И было весело. Но,
возможно, прошмыгнуть через красивый двор в
роскошную квартиру, плюхнуться в кресло и
смотреть очередной американский боевик - то-
же неплохо?

Ольга МАТВЕЕВА

Согласитесь, приятно, столкнув-
шись на улице со знакомым, ус-
лышать из его уст свое имя. И
как неудобно бывает, когда в от-
вет вы бормочете что-то невнят-
ное, не в силах припомнить его
имя. Вы оба, естественно, сму-
щены. Как же избежать подоб-
ных ситуаций?

ЗАПОМИНАЙТЕ
ИМЕНА!
Имя человека - самый сладостный для него звук.

Разговаривая с кем-либо, следует чаще называть
его по имени - так устанавливается уважительный,

доверительный контакт.
Здороваясь с человеком, не ограничивайтесь безликим

приветствием. Будет гораздо лучше, если вы скажете со-
седке: «Доброе утро, Светочка!», врачу в поликлинике:
«Здравствуйте, Надежда Сергеевна!», консьержке в подъ-
езде: «Добрый день, Валентина Алексеевна», подростку на
улице: «Здравствуй, Дима».

К персональной приветливости следует приучать и
детей. Наша дачная компания воспитывается на этих
правилах.

При всяком новом знакомстве попробуйте сделать
следующее.

1. Убедитесь, что вы правильно расслышали имя и фа-
милию. Если не уверены, попросите собеседника повто-
рить, как его зовут. Если не поняли - пусть произнесет по
буквам.

2. В течение первой беседы с новым знакомым про-
изнесите его имя несколько раз. Во-первых, ему будет
приятно. Во-вторых, если вы произносите неверно, он
вас сразу поправит, а в-третьих, вы хорошо запомни-
те новое имя.

3. Используйте ассоциации. Запомните, о чем вы дума-
ли в момент знакомства. Вспомните своего друга или
знаменитость с таким же именем. Запоминайте больше
фактов из жизни вашего нового знакомого - так вы смо-
жете образовать больше ассоциаций.

4. Сосредоточьтесь на внешнем облике человека. Об-
ратите внимание на то, какая у него фигура, черты лица,
цвет кожи, тембр голоса. Проверьте себя, удается ли вам
помнить имена неделю, месяц или целый год. Если ваши
знакомые увидят, как вы ими интересуетесь, они в ответ
тоже заинтересуются вами.

5. Запишите имя и фамилию человека в блокнот. В
случае необходимости достаточно будет бросить взгляд
на листок, чтобы не попасть впросак.

6. Если вы все-таки забыли, как зовут человека, с кото-
рым предстоит общаться, не стесняйтесь признаться в
этом. Будет гораздо хуже, если вы назовете его чужим
именем. «Простите, пожалуйста, как ваше имя?» Но сде-
лать это можно только один раз! Если ситуация повторит-
ся, вам придется искать другие способы.

В дополнение к правилу: всегда подсказывайте, как вас
зовут, тем, кто забыл ваше имя. Ни в коем случае не за-
молкайте после слов: «Вы меня не помните?» Непремен-
но нужно сразу добавить: «Меня зовут Тамара Поплав-
ская, мы с вами познакомились на выставке в Гостином
Дворе», - и в этом случае вы приобретете верного друга.

Если бы при встрече со всеми люди поступали именно
так, мир стал бы дружелюбней и приветливей.

Елена ВЕРВИЦКАЯ

В государственном му-
зее А.С. Пушкина
(ул. Пречистенка) от-

крыта выставка «Из семей-
ного альбома» (фотогра-
фии 1850-1917 гг.), посвя-
щенная культуре частного
лица российского общест-
ва. На выставке представ-
лены фотографии извест-
ных российских фамилий,
а также неизвестных - тех,
чьи имена не сохранились
до нашего времени. 

Фотографии сопровож-
дают человека на протя-
жении всей жизни. На пер-
вых страницах семейных
альбомов, как правило,
помещены изображения
очаровательных малышей
- наследников рода. Сюже-
ты дальнейших снимков -
взросление маленького
человека, его взаимоотно-
шения с взрослыми и
сверстниками, любимые
занятия, первые нежные
чувства, карьерные успе-
хи, свадьба, появление
собственных детей, а по-
том и внуков.

Семейные фотографии
отличают особая теплота,
необъяснимый магне-
тизм, которым обладают
карточки на протяжении
долгих десятилетий.

Выставка небольшая,
но сколько навевает мыс-
лей! Какие красивые и
одухотворенные лица! Да,
жизнь была другой, ритм
жизни, идеалы - тоже. Но
как красивы лица. Сколь-
ко в глазах ума и благо-
родства! А как интересно
читать письма и воспоми-
нания писателей, поэтов,
художников, музыкантов!

Конечно, то время ушло,
его не вернешь, но про-
шлое продолжает волно-
вать нас, и хочется взять из
него все лучшее.

Может быть, в суматохе
будней кто-то приостано-
вится и оглянется на свою
жизнь! И придет желание
свой ближайший праздник
отметить по семейным тра-
дициям...

Елена 
ВЕРВИЦКАЯ

ЗАВЕЩАННЫЕ
ЛИЦА

ЖИЗНЬ ЗА ЗАБОРОМ
Многие новые элитные дома укрылись за высокими заборами,
калитками с кодами... Бдительная охрана посторонних не про-
пускает, даже по журналистскому удостоверению. Как говорит-
ся, муха чужая не пролетит. Одним словом - безопасность. 

В войне мужчин и женщин перевес на стороне сильных: в стычках са-
мых близких людей в России ежегодно гибнут 12-14 тысяч женщин.
Мне всегда казалось, что ударить женщину так же дико, как ударить ре-
бенка - кулаком в лицо. Ударить слабого. Но по статистике, три четверти
женщин хоть раз были биты в своей же семье. Поражает, что часто семей-
ному насилию женщины впервые подвергаются в период беременности...
Почему? Об этом мы говорим с руководителем правовой программы ассо-
циации кризисных центров «Остановим насилие» Александрой КАРЕВОЙ.

СИЛА ЕСТЬ - ЛЮБВИ НЕ НАДО?

Семейное насилие широко рас-
пространено и в многодетных
семьях. Наиболее опасно насилие в
отношении беременной. Результат:
младенческая смертность в России
в полтора раза выше, чем в стра-
нах Центральной Европы. Ежегодно
2 тыс. детей сводят счеты с жиз-
нью, 50 тыс. детей уходят из дома.

Ежегодно в России от рук мужей
гибнут 12-14 тысяч женщин. Для
сравнения: за 10 лет войны в Афга-
нистане наша страна потеряла 17
тысяч человек. По самым скромным
подсчетам, 75 процентов мужей хотя
бы раз ударили свою жену, четверо
из пяти на этом не останавливаются.

«МС»-СПРАВКА 
Телефон Национального офиса ассоциа-

ции «Остановим насилие»: 250-91-71. Нацио-
нальная информационная линия по проблеме
предотвращения торговли людьми: 783-92-
32. Эл. почта ассоциации «Остановим наси-
лие»: rac2women@mtu-net.ru. Адрес в сети:
www.rac2w.ru
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ЭНЕРГЕТИКА УПРАВЛЯЕТ МИРОМ, 
НО САМА ОНА ЗАВИСИТ ОТ ЛЮДЕЙ. 
ПОЭТОМУ МИР НЕ ДОЛЖЕН 
ЗАВИСЕТЬ ОТ ЭНЕРГЕТИКОВ

Берег дальний

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (80), 16 - 22 июня 2004

Прошлым летом примерно 50
миллионов американцев,
нежданно-негаданно ока-

завшихся в полной темноте дома,
на работе и в транспорте, были в
шоке. В тот день, 14 августа, ог-
ромные пространства восьми шта-
тов - от Мичигана до Нью-Йорка, а
также пограничные районы Кана-
ды остались без электроэнергии.
Считающийся самым разруши-
тельным на памяти ураган, полу-
чивший название «Изабель», по-
рывы ветра во время которого
превышали 200 километров в час,
обесточил весь регион. Были
мгновенно по сути разорваны все
наземные линии длиной в сотни
тысяч километров, перевернуты
опоры, выведены из строя элек-
тронные системы управления и
полностью парализована работа
электростанций.

ЖЕРТВЫ КАТАКЛИЗМА

Настроения многих были прямо-
таки панические, поскольку этот
обвал жизненно важного компо-
нента американского ЖКХ за-
стал их в самый неподходящий
момент. И то сказать - попробуй
выбраться, скажем, из вагона,
застывшего в середине тоннеля
метро с намертво закрытыми
дверями! Сотни тысяч работни-
ков кафе и ресторанов срочно за-
громоздили улицы наспех соору-
женными лотками с едва подог-
ретыми блюдами. Улицы городов
заполонили несметные толпы лю-
дей, вынужденных, работая лок-
тями, перебираясь через пова-
ленные деревья и оборванные
провода, проталкиваться в свои
такие же темные дома...

Тот день назвали «беспреце-
дентной электрокатастрофой» за
последние сто лет, хотя нечто по-
добное, только в меньших мас-
штабах, уже происходило в 1965
году. Повторялись перебои с
электричеством и в прошлом го-
ду после августовской напасти,
поднявшей в стране и, конечно
же, во властных структурах Ва-
шингтона неимоверный шум.
Точная величина понесенного
ущерба не называется, но, если
судить по тому, что случившийся
в 2001 году в штате Калифорния
локальный энергетический кри-
зис обошелся в 8,9 миллиарда
долларов, то можно представить,
в какую сумму вылился масштаб-
ный электрический катаклизм
2003 года.

МИРИАДЫ ПРОБЛЕМ

Укоряющий перст в первую оче-
редь был, естественно, направлен
в сторону местных и региональ-
ных электроэнергетических ком-
паний. Их всегласно обвинили в
неуемной погоне за прибылями в

ущерб потребителям. Что ж, обви-
нение вполне оправданно. По го-
рячим следам основной причиной
августовского шока называлось
отсутствие каких-либо стандар-
тов, регулирующих деятельность
компаний. Да и на самом деле эта
область предпринимательства в
США - одна из немногих, в кото-
рых царит полный произвол, поро-
ждающий мириады проблем.

Как бы парадоксально это ни
звучало, электроэнергетику нель-
зя назвать ни регулируемым, ни
нерегулируемым сектором амери-
канской экономики. В одних рай-
онах страны по-прежнему власт-
вуют местные монополии, в дру-
гих коммунальные службы заку-
пают электричество либо друг у
друга, либо у посторонних постав-
щиков по рыночным ценам. И в
первом, и во втором случаях ли-
нии электропередачи принадле-
жат этим самым службам, у кото-
рых нет никакого стимула вклады-
вать средства в их модернизацию
из-за высокой стоимости работ.
Так, при всей рациональности за-
мены наземных линий на подзем-
ные прокладка последних стоит в
десять раз дороже - обустройство
только одной мили (1,6 км) обхо-
дится в 3 миллиона долларов.
Кроме того, местные регулятив-
ные правила во многих случаях
противоречат правилам штатов и
федеральным положениям, по су-
ти лишая все стороны четких пра-
вовых полномочий. Попытки же
всевозможных инициативных
групп на разных уровнях добиться
принятия единых для всей страны
стандартов или создания органов
по контролю за электроснабжени-
ем безнадежно провалились.

Другими словами, десятки лет
Соединенные Штаты пребывают в
хозяйственном тупике, представ-
ляющемся по крайней мере
странным в свете диктаторских
претензий Вашингтона на всемир-
ное лидерство и господство. Даже
еще будучи кандидатом в прези-
денты и понимая всю критичность
сложившейся ситуации, Дж. Буш
призывал к радикальному улуч-
шению национальной системы пе-
редачи электроэнергии и настаи-
вал на существенных капитало-
вложениях. Уже через четыре ме-
сяца после въезда в Белый дом он
внес на рассмотрение конгресса
США законопроект по энергетиче-
ской политике, который среди
прочего предусматривал устране-
ние аномалий в обеспечении
страны электричеством и реше-
ние проблем с ценами и надежно-
стью.

ТОРМОЗ ЭКОНОМИКИ

Прошло три с лишним года, но
воз и ныне там. Как констатиро-
вала газета «Вашингтон пост»,

«на глазах у всех происходит зна-
комая до боли история - из-за
межпартийной и региональной
грызни конгресс оказывается не
в состоянии разобраться и дать
одобрение президентским иде-
ям». И это при том, что катастро-
фа с подачей электроэнергии,
вызванная августовским урага-
ном, была «объективно предот-
вратимой». Именно таков глав-
ный вывод, к которому пришла
совместная американо-канад-
ская комиссия по расследова-
нию, несколько месяцев тщатель-
но изучавшая все обстоятельства
случившейся беды. Из-за плохой
подготовки персонала, говори-
лось также в докладе следовате-
лей, «произошла цепная реакция
коротких замыканий на линиях,
что в конечном счете и привело к
перегрузке уцелевших систем,
которые в результате вышли из
строя».

В некоторых районах народ си-
дел без света на протяжении двух
и даже трех недель, надеясь, что
его избранники в конгрессе США
найдут какие-то компромиссы.
Увы, надежды не оправдывались.
Не ведая о том, каким будет окон-

чательное решение законодате-
лей, компании ограничились вос-
становлением поврежденных ли-
ний, но никаких новых инвестиций
в переустройство электросистем
не последовало, хотя рыночные
цены на электричество подскочи-
ли, став, по выражению газеты
«Вашингтон таймс», «настоящим
тормозом развития экономики на
местах».

Да и вообще у бурных дебатов
на Капитолийском холме, часто
выливавшихся в откровенные
склоки, по идее был один и тот же
знаменатель - за любое совершен-
ствование национальной энерге-
тической системы будет в конеч-
ном счете платить потребитель.
При этом суммы назывались от-
нюдь не малые - от 80 до 100 мил-
лиардов долларов в ближайшие
десять лет. Отсюда, понятно, сле-
довал вывод: компаниям необхо-
димо дать целый набор «надлежа-
щих стимулов», хотя их прибыли и
так по сути гарантировались. Осо-
бо на предоставлении разнооб-
разных «стимулов» настаивали
республиканцы, добиваясь приня-
тия ежегодных налоговых скидок

для поставщиков электричества
на сумму в 20-30 миллиардов дол-
ларов.

Застрявший в демагогическом
бурьяне на Капитолийском холме
правительственный законопроект
ушел почти что в законодательное
небытие после налета террори-
стов на Нью-Йорк и Вашингтон
11 сентября 2001 года. Да и Буш,
казалось, тоже забыл об острой
потребности в коренной ревизии и
переделке американской системы
электроснабжения. До сих пор на-
зываемый «нефтяником» в силу
прежней работы в нефтяной от-
расли Техаса, он буквально зацик-
лился на планах свержения баг-
дадского Саддама и установления
непререкаемого американского
контроля над нефтяными запаса-
ми Ирака, который, как известно,
занимает по их размерам второе
после Саудовской Аравии место в
мире. Как признал член комитета
палаты представителей по энерге-
тике Э. Марки, «в дебатах по бу-
шевскому энергетическому зако-
нопроекту сейчас полностью до-
минирует требование президента
уделить главное внимание вопро-
су «большой нефти».

БУДУТ ИНВЕСТИЦИИ - 
НАСТУПИТ XXI ВЕК

Иначе говоря, на неопределенное
время были отодвинуты в сторону
довольно радикальные предложе-
ния, которые, вероятно, могли бы
привнести давно необходимые из-
менения. В частности, никто сей-
час не заикается о необходимости
увеличения мощности соедини-
тельных электрических линий ме-
жду штатами общей протяженно-
стью 240 тысяч километров, под-
держания их фиксированного
снабжения током независимо от
скачков в производительности
электростанций, повышения мощ-
ности интегрированных переда-
точных «электрорешеток» и их
расширения. Мало кто помнит и о
таком важном пункте первона-
чального президентского плана,
как увеличение узлов соединения
местных и региональных систем
передачи электроэнергии, недос-
таток которых значительно снижа-
ет надежность самих этих систем.

Без внимания остается также
предложение упорядочить конт-
роль над национальной электропе-
редаточной системой, сделав ее
единой путем придания общего,
одинаково универсального стату-
са системам локальным. Речь
идет о настоятельнейшей необхо-
димости введения обязательных
норм надежности, неукоснитель-
ное соблюдение которых предот-
вратило бы массовые отключения
электроэнергии. В целом же для
того, чтобы американская элект-
роэнергетика полностью отвечала
требованиям XXI века, этому сек-
тору экономики США необходимы
инвестиции как минимум в 100
миллиардов долларов.

«ЗЕЛЕНАЯ» ПОДОПЛЕКА

...В нервической обстановке на-
чавшейся избирательной кампа-
нии, шаткости выползания эконо-
мики из рецессии и, разумеется,
множащихся головоломок с вос-
становлением Ирака конгресс
США ушел в конце прошлого года
на рождественские каникулы. За-
конопроект по энергетической по-
литике, в том числе и в области
электроснабжения, был принят
только палатой представителей.
Сенаторы же пока так и не смогли
достичь никакого консенсуса. Но
совсем не потому, что их возмути-
ло решение палаты оставить из
всех актуальнейших требований
лишь положения, касающиеся
введения обязательных унифици-
рованных норм надежности, нало-
говых скидок компаниям по пере-
даче электроэнергии на 20 милли-
ардов долларов и прочих льгот.

Как сообщают, раздражение де-
мократической оппозиции вызвал
прямо-таки демонстративный акт
Белого дома, отказавшегося от по-
данных им же ранее под давлени-
ем общественности судебных ис-
ков сразу против семидесяти ком-
паний по производству электро-
энергии, которых обвиняли в за-
грязнении окружающей среды. Хо-
тя это явное, нисколько не скрыва-
емое покровительство корпораци-
ям электроэнергетического секто-
ра давно ни для кого не является
секретом, на него совсем некстати
наложились данные центра ответ-
ственной политики США. На осно-
вании официальных документов
центр подсчитал, что еще в про-
шлую кампанию по выборам пре-
зидента США пожертвования этих
корпораций в фонд Буша состави-
ли 447 тысяч долларов по сравне-
нию с 65 тысячами долларов, выде-
ленных на избирательные нужды
его тогдашнего конкурента А. Гора.
Нынешние дотации еще не подсчи-
таны, но газеты уже пишут о сотнях
тысяч долларов, внесенных элект-
роэнергетическими компаниями в
бушевский предвыборный фонд.

...По общему признанию законо-
дателей, энергетика вообще входит
в число очень непопулярных вопро-
сов в конгрессе США. Отложив при-
нятие явно назревших мер по мо-
дернизации и усовершенствованию
американской электроэнергетиче-
ской системы, конгресс США замо-
розил ее архаичный статус. Надол-
го ли? До следующего урагана?

Виталий ГАН

Говорят, порой для того чтобы привести человека в себя, его надо хорошенько
встряхнуть. Может, оно и так. Но вот в том, что касается некоторых деятелей
российского ЖКХ, рецепт этот, увы, неэффективен. Ведь редкий день проходит
без сообщений из населенных пунктов страны о каком-нибудь очередном ката-
клизме в жилищно-коммунальном секторе. А причиной многих ЧП становятся
провалы в электроэнергетическом обеспечении этого важнейшего сектора.
Что примечательно: Россия здесь отнюдь не исключение. Кризисы поражают
городские, коммунальные службы и во многих других государствах мира, в
том числе самых «продвинутых». Даже ЖКХ Соединенных Штатов не застра-
ховано от подобных напастей. Во всяком случае многие тамошние специали-
сты невысоко оценивают надежность американского хозяйства.

США: ВЕЛИКАЯ 
ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ
АНОМАЛИЯ
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ВСЛЕД ЗА «СЪЕМКОЙ» -
КАМЕРА

Криминальный тандем, задержанный
сотрудниками Московского уголовного
розыска, занимался проверенным спосо-
бом обирания граждан. Две молодые де-
вицы, используя «скромное» обаяние и
снотворное, успешно пополняли свой до-
ход, обворовывая любящих выпить кава-
леров.

Как рассказал сотрудник МУРа Евге-
ний Олещук, клиентов девицы находили
в одном из кафе у Таганской площади.
Обладая приятной внешностью, молодые
дамы заводили разговор с одинокими
мужчинами и давали понять, что могли
бы продолжить беседу в более интимной
обстановке. Как только они оказывались
в тихом месте, клиенту предлагалось по-
пробовать «фирменного пива». Убойный
коктейль делал свое дело...

В тот вечер двадцатилетняя гостья из
Калининградской области Ольга С. и ее
тридцатилетняя подруга из Воронежа
Светлана Т. удачно «сняли» фотографа
одного из рекламных агентств. Мужчина
был уже навеселе и охотно согласился
продолжить вечер в компании молодых
дам. Он предложил проехать к нему до-
мой для проведения фотосессии. Осо-
бенно заинтересовала его Светлана, на-
ходившаяся на шестом месяце беремен-
ности. «Фотомастер» предложил ей сде-
лать пикантные снимки ню, заплатив за
услуги $100.

Девицы легко согласились и отправи-
лись на такси в Чертаново, где распола-
галось фотоателье мастера. Перед нача-
лом сеанса решили немного расслабить-
ся. Пока хозяин накрывал на стол, дамы
приготовили коктейль - две таблетки на
бутылку «Клинского».

Дальше события развивались по при-
вычному сценарию. Когда кавалер заснул
«богатырским» сном, барышни тщатель-
но осмотрели квартиру, сложили в сумку
сотовый телефон, видеокамеру, цифро-
вой японский фотоаппарат и другие цен-
ные вещи. После чего аккуратно прикры-
ли дверь и отправились продавать доб-
ро. За этим занятием их и задержала ми-
лиция.

Сейчас обе дамы находятся в изолято-
ре временного содержания. Вероятно, им
будет предъявлено обвинение в краже, и
ближайшее время они проведут в местах
не столь отдаленных. Правда, учитывая
беременность одной из воровок и ее пер-
вую судимость, сыщики не исключают,
что Светлана получит наказание условно
и сможет родить ребенка в нормальных
условиях.

ЖЕРТВУ ВЫЗВАЛИ 
ПО ТЕЛЕФОНУ

Двойное убийство раскрыли оператив-
ники УВД Зеленограда. Преступники -
двадцатидвухлетний уроженец подмос-
ковного Клина и его старший приятель
из Кабардино-Балкарии - изобличены
также в серии разбоев и грабежей на тер-
ритории Москвы и области.

Как сообщила начальник пресс-служ-
бы УВД Зеленограда Ирина Распопова,
первое убийство бандиты совершили в
Солнечногорском районе. Они расправи-
лись с водителем такси, которое вызвали
по телефону. Шофер отказался везти
клиентов по бездорожью, и пассажиры
были настолько обозлены его поведени-
ем, что схватились за ножи...

Расправившись с хозяином автомоби-
ля, преступники вытащили из его карма-
нов ценности, бросили труп на обочине и
попытались уехать. Но завести «жигули»
они так и не смогли и, оставив машину на
проселке, поспешили скрыться.

Невольным свидетелем преступления
стала пятнадцатилетняя девушка. С ней
негодяи решили расправиться на следу-
ющий день. Под надуманным предлогом
они пригласили знакомую в лес «на
шашлыки». Не догадываясь о намерени-
ях дружков, девушка согласилась. Как
только бандиты углубились в лесной
массив, один из них достал нож. Чтобы
тело жертвы невозможно было опоз-
нать, подонки попытались обезобразить
ее лицо.

Сейчас оба преступника находятся за
решеткой. По мере следствия становится
известно о других «подвигах» бандитов.
Представители УВД Зеленограда предла-
гают всем, кто мог оказаться жертвой
преступников, обращаться в уголовный
розыск по телефонам: 530-01-22 или 02.
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-Никакой «революции» в области
выдачи паспортов и виз не слу-
чилось, - говорит Алексей Бо-

рисович. - Все структурные и штатные
изменения проведены в полном соответ-
ствии с плановой реорганизацией служ-
бы. Москва даже отстала от остальной
России - везде такая реформа уже за-
вершена. 

- Почему же этого не сделали раньше?
- Столица - мегаполис. И прежде чем

менять структуру паспортной службы, не-
обходимо было тщательно все подгото-
вить. В соответствии с программой пра-
вительства Москвы, которая контролиро-
валась мэром столицы Юрием Лужко-
вым, все отделения милиции были объе-
динены электронными сетями. Появилась
возможность использовать общую базу
данных, быстро и качественно осуществ-
лять нужные запросы, сократить время,
которое требовалось для обработки анкет
и заявлений жителей города. 

Закуплено большое количество элект-
роники: компьютеры, аппаратура для ла-
минирования документов, техника для
выписки паспортов. Подготовлены соот-
ветствующие помещения, разработаны
тарифы, изменены расписания работы
подразделений...

Кроме того, было пересмотрено штат-
ное расписание. Мы внимательно  рас-
сматривали кандидатуру каждого сотруд-
ника. Постарались сохранить опытные
кадры, выдвинуть на руководящие долж-
ности самых достойных. И все же 50

опытных сотрудников уволились по вы-
слуге лет, еще с 30 работниками мы рас-
стались по иным причинам - они ском-
прометировали себя. В целом за короткий
срок удалось создать новый работоспо-
собный коллектив. Сегодня 126 паспорт-
но-визовых отделений выполняют свои
функции во всех округах города. И все
они расположены, как говорится, в шаго-
вой доступности от места жительства гра-
ждан.

Кстати, сама реформа задумана преж-
де всего для того, чтобы облегчить людям
процедуру получения документов. В част-
ности, чтобы гости столицы могли полу-
чить регистрацию в трехдневный срок - в
соответствии с Федеральным законом.

Работа ОВИРов вызывала немало
справедливых жалоб. Людям приходи-
лось часами дежурить в очередях, отме-
чаться в списках... Зато процветали те,
кто брался за оформление нужных доку-
ментов с «заднего крыльца». Расплоди-
лись посреднические фирмы. Причем
действовали они незаконно. Требовали
деньги за то, что люди должны получать
по праву.

- Сейчас с этой порочной практикой по-
кончено?

- Приказом начальника ГУВД Москвы
Владимира Пронина работа наших под-
разделений с посредническими фирмами
прекращена. Нигде в паспортно-визовых
отделениях таких услуг никто не оказыва-
ет. Все делается в рамках закона, в соот-
ветствии с регламентом службы.

- Я слышал, что подобные посредники
получали за оформление каждого загра-
ничного паспорта от $200 до 1000. Бо-
юсь, никто добровольно от такой кормуш-
ки не откажется...

- Мне не приходилось обращаться в та-
кие фирмы. Не могу сказать, как они оце-
нивали свои услуги. Но относительно кор-
мушки вы правы. Недавно по одному из
телеканалов в программе «Город» был
показан сюжет о нашей службе. Дескать,
новые паспортно-визовые отделения не
справляются с нагрузкой, люди не могут
оформить документы, им грубят... Был
указан конкретный адрес - отделение в
Северном Медведкове. 

Мы разобрались в ситуации. Одна из
сотрудниц отделения не выполняла свои
прямые обязанности. Она отстранена от
работы с гражданами, а подразделение
вернулось к нормальному графику обслу-
живания. Никаких проблем там уже нет,
но ведь люди по одному негативному
примеру судят о работе управления в це-
лом...

Теперь отвечу на ваш вопрос: делаются
ли попытки вернуться к старому? В упо-
мянутой выше телепередаче как панацея
от всех бед была дана ненавязчивая под-
сказка: обращайтесь в турфирмы, кото-
рые сотрудничают с  консульским отде-
лом МИДа. Там, мол, никаких проблем не
будет, все выполнят в срок, с улыбкой и
высоким качеством.

- И цены улыбок назывались?
- Услуги по оформлению загранпас-

портов в таких турфирмах стоят $ 500 и
выше.

- А в какую сумму обойдется гражда-
нину России загранпаспорт, если он обра-
тится в паспортно-визовое отделение?

- Легко подсчитать: государственная
пошлина в размере 200 рублей и оплата
бланка паспорта - 50 рублей. Еще нужно
оплатить фотографию в ателье. А доку-
ментирование в паспортно-визовых от-
делениях проводится бесплатно.

- Очереди исчезли?
- Такого скопления людей, как рань-

ше, сегодня нет. Но потратить время на
оформление документов все же придет-
ся. У нас есть небольшие поселки Не-
красовка или Восточный, где проживают
примерно по 12 тысяч человек. В таких
отделениях работают четверо - пятеро
сотрудников, и проблем с оформлением
документов не возникает.

Но есть и другие районы. В Отрадном
проживает до 160 тысяч человек. Там в
паспортно-визовом отделении трудится
20 человек. И в такие отделения в день
приходят по 40-50 человек. Естественно,
что порой приходится подождать. Тем
не менее очередей нет. Когда были меж-
районные ОВИРы, люди съезжались с
разных концов города - вот и появля-
лись «тромбы».

- Наступило лето. Для многих оно свя-
зано с отпусками и путешествиями. В
том числе за рубеж. Сколько времени
сегодня займет оформление загранпас-
порта?

- В каждом отделении вывешен стенд,
на котором можно увидеть образцы за-
полнения документов. Ничего сложного
в этом нет. Бланков достаточно в любом
нашем подразделении.  

Много жалоб поступает из-за того,
что трудно переписывать огромное ко-
личество цифр на банковских счетах.
Это не милиция придумала, но мы пони-
маем, насколько неудобна такая проце-
дура. Мы пошли на дополнительные

расходы. Закуплена бумага, расходные
материалы. С помощью специальной
техники мы размножим бланки-квитан-
ции, где будут вписаны соответствую-
щие банковские реквизиты. Гражданину
понадобится лишь вписать свое имя, ад-
рес и вид платежа.

Если все бланки заполнены правиль-
но, требования стандарта соблюдены,
мы отправляем пакет документов на
предусмотренную законом проверку.
Когда проверка будет пройдена, паспорт
выписывается в течение одного-двух
дней.

- А как долго идет проверка?
- Обычно не более месяца. По закону

выдача паспорта осуществляется в тече-
ние 30 дней. Но по многим, не завися-
щим от нашей службы причинам про-
верка может затянуться. Например, если
человек проживал в последние годы в
других регионах, а сейчас живет и рабо-
тает в Москве. 

- Бывают ли исключения? Ведь в
жизни разное случается...

- Разумеется. Например, если у кого-
то в другом государстве случилась беда,
умер родственник, кто-то из близких тя-
жело заболел... К таким ситуациям мы
подходим с пониманием и стараемся в
трехдневный срок оформить докумен-
ты. Но все должно быть по закону. Если
человек едет на похороны, он обязан
предоставить заверенную, оформлен-
ную соответствующим образом теле-
грамму. Это не относится к юбилеям,

свадьбам, защитам дипломов и т. д. -
подобные мероприятия можно прогно-
зировать заранее и оформлять докумен-
ты в предусмотренном порядке. 

Наша служба нередко попадает под
критику. Недочетов в работе еще хвата-
ет. К тому же к нам ежедневно обраща-
ется более тысячи людей. К каждому на-
ши сотрудники стараются подойти инди-
видуально. Но если возникает пробле-
ма, просим обращаться по телефону
«горячей линии»: 238-64-00. Мы внима-
тельно отнесемся ко всем замечаниям и
постараемся их учесть.

Адреса и телефоны ПВО - на стр. 7.

ПВО РАБОТАЕТ
БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

С 20 мая в Москве начали
работу новые подразде-
ления милиции - паспорт-
но-визовые отделения
(ПВО). О том, чем вызва-
на реорганизация служ-
бы, отвечающей за выда-
чу паспортов и оформле-
ние других документов,
рассказывает начальник
Паспортно-визового уп-
равления ГУВД Москвы
Алексей МИКУЛЕНКО.

Надежда Р. имела
репутацию скром-
ного и исполни-

тельного специалиста.
Ей поручали балансо-
вые отчеты, доверяли
крупные суммы налич-
ных денег. Никто не до-
гадывался, что девушка
страдает игроманией и
все свободное время
проводит в залах игро-
вых автоматов.

Сначала она сняла со
счета своего предпри-
ятия немного - 30 тысяч
рублей. Благополучно
просадив их в рулетку,
Надежда поняла, что на-
зад дороги нет. На следу-
ющий день она сняла со
счета предприятия еще
100 тысяч. И снова проиг-
рала. Дальнейшее, как
призналась она на след-
ствии, было как в бреду.

Суммы становились все
больше, а удача не при-
ходила. Неизвестно, чем
бы закончилась эта исто-
рия, если бы в один пре-
красный день руководст-
во строительной органи-
зации не обнаружило ис-
чезновение со счетов по-
лумиллиона рублей. Най-
ти растратчицу труда не
составляло. Когда Наде-
жду задержали сотрудни-
ки милиции ОВД «Ме-
щанский», она свою вину
не отрицала. Сейчас ее
ожидает приговор суда и
наказание.

Особо опасного пре-
ступника, девять лет
скрывавшегося от ор-
ганов правопорядка
Азербайджана, задер-
жали сотрудники 9-го
отдела МУРа и их кол-
леги из Баку. 

Пикантность милицейской опе-
рации заключалась в том, что
разыскиваемый был схвачен

в ресторане, куда он приехал на
проведение свадебных торжеств.

Застолье проходило в ресторане
«Озан» рядом с метро «Тимирязев-
ская». Сыщики заранее приехали к
заведению, имея на руках описание
внешности преступника. Он появил-

ся незадолго до начала застолья.
Выждав, когда «долгожданный»
гость выйдет на улицу покурить, сы-
щики МУРа Геннадий Морозов, Ми-
хаил Коломейцев, Сергей Федоров
и Андрей Непомнящий тихо прово-
дили его до машины, а затем доста-
вили в наручниках на Петровку,38.
Большинство гостей свадьбы даже
не успели ничего заметить.

- Преступник был осужден в
Азербайджане за убийство, - пояс-
нил начальник отделения МУРа
Иван Игошин. - Он расстрелял сво-
его недруга из автомата Калашни-
кова, а заодно тяжело ранил нахо-
дившихся рядом людей. Кстати,
предварительно он ввел себе дозу
героина... Теперь находившийся в
международном розыске гражда-
нин Мусаев будет отправлен на ро-
дину и предстанет перед судом.

Нездоровое увлечение азартными играми довело до
скамьи подсудимых благополучного бухгалтера одной
из московских строительных компаний. Девица так
заигралась, что залезла в долги и истратила полмил-
лиона казенных денег.

ТРИ КАРТЫ...

СВАДЬБЫ НЕ БУДЕТ
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В ПОЛЕТ С ПИТЕРОМ ПЭНОМ
Специально для

школьных кани-
кул издательство
«Эгмонт Россия»
приготовило в по-
дарок юным чита-
телям книгу заме-
чательного анг-
лийского сказоч-
ника Джеймса
Барри «Питер
Пэн». Очередное
переиздание клас-
сического произ-
ведения в перево-
де и пересказе
Ирины Токмако-
вой украшено фо-
тографиями из
экранной версии

книги, впервые ставшей доступной российским
детям тридцать лет назад.

КНИГА ДЛЯ ЗНАЕК
Как на Зем-

ле появились
первые люди?
Из чего обра-
зовалась наша
планета? По-
чему вымерли
д и н о з а в р ы ?
Сколько фара-
онов правили
Египтом? В эн-
ц и к л о п е д и и
нового поколе-
ния «Я и мой
мир» (изда-
тельство «ОЛ-
МА-ПРЕСС»)
можно найти
ответы на эти и
многие другие

вопросы. Книга, рассчитанная на подростков, напи-
сана доступным языком, содержит сотни фотогра-
фий, рисунков и диаграмм, делающих изучение эн-
циклопедии увлекательным и полезным занятием.

ЗОЛОТО УВЯДАНИЯ
Серия «У ками-

на» издательства
«Слово» предлагает
читателям новый
роман «Сентябрь»
популярной англий-
ской писательницы,
лауреата многих ли-
тературных премий
Розамунды Пилчер.
Книга полгода про-
держалась в списке
бестселлеров «Нью-
Йорк таймс», а эк-
ранизация произве-
дения с участием
звезд мирового ки-
но мгновенно заво-
евала любовь зри-
телей.

Действие романа
разворачивается в

горной Шотландии, но вовлекает в свой водоворот
героев из разных стран и континентов. Книга напи-
сана с присущей Пилчер реалистичностью и глубо-
кой теплотой. Классик английской прозы выступает
в романе как мастер пейзажа и тонкий знаток пси-
хологии человека.

СПОЙ МНЕ ПЕСНЮ, 
ЗВЕЗДОЧЕТ

Книга известного
испанского писате-
ля Рамона Майрата
«Звездочет» (изда-
тельство «Азбука»)
содержит элементы
любовного романа,
шпионского трилле-
ра и романтическо-
го повествования.
Главный герой -
мальчик-гитарист
Рафаэль Оливарес,
прозванный за меч-
тательность Звездо-
четом, игре на гита-
ре научился у вели-
кого испанского
композитора Ману-
эля де Фалья. Кни-
га, выпущенная в
2000 году и ставшая

событием в литературной жизни Европы, впервые
представлена российскому читателю.

НОВИНКИ
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СУГУБО ЛИЧНОЕ. 
НО ПРИОБЩЕНИЕ К ЧТЕНИЮ -
ЗАБОТА ОБЩЕСТВЕННАЯ

Книжный ряд

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 22 (80), 16 - 22 июня 2004 Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

-Надежда Ивановна, вы бываете
на международных книжных
выставках, общаетесь с кол-

легами и писателями других стран. Как
по-вашему, по-прежнему ли в России
любят книгу?

- Как ни странно, все еще любят.
Причем если сравнивать с другими
странами, то у нас интерес к книгам го-
раздо выше. А если оперировать язы-
ком цифр, то в нынешнем году число
проданных книг превысило прошло-
годнее.

- Кто из авторов самый востребо-
ванный, есть ли бестселлеры?

- Есть, конечно, лидеры продаж. Но я
бы не стала кого-то выделять. В каж-
дом жанре, разделе есть свои хиты. 

- А властители дум?
- Видите ли, можно назвать число

книг Дарьи Донцовой. Но ведь есть ли-
тература, которая покупается немноги-
ми, а имеет огромное влияние. Напри-
мер, большое внимание посетители
магазина уделяют общественно-поли-

тической литературе, работам по мар-
кетингу, бизнесу, бухгалтерии. В разде-
ле компьютерной литературы - свои
хиты. Среди энциклопедий и справоч-
ников есть лидеры, и, что показатель-
но, этот раздел развивается быстрее
других. В нынешнем году таких книг ку-
плено гораздо больше.

- Существует мнение, что больше
всего читателей у так называемой без-
духовной литературы - детектива, раз-
влекательного чтива и прочего. Вы со-
гласны?

- Я бы не ставила вопрос таким обра-
зом. Не нужно обижать ни читателей,
ни писателей. Ничего плохого в чтении
детективной беллетристики я не вижу.
Есть у человека потребность открыть
детектив, отдохнуть за книгой, разве-
яться - ради бога. Не может книга опре-
деленного жанра характеризовать чи-
тателя как духовного или бездуховного
человека. Что он читает, какая литера-
тура ему по сердцу - дело глубоко лич-
ное. Я настаиваю на том, что чтение -

занятие, если хотите, интимное. 
Понимаю, почему вы об этом спро-

сили. Детективы продаются, они имеют
успех у читателя, но... не скажу, что
спрос на них растет. Детектив занял
свою нишу, и все изменения происхо-
дят в границах этой читательской ауди-
тории. 

- Сегодня у читателя немало соблаз-
нов: компьютер, телевизор, видео... В
этих условиях, вероятно, за читателя
нужно бороться. Издательство «Амфо-
ра», например, каждую книгу предваря-
ет лозунгом на титуле: «Читать [мод-
но]». Достаточно ли делается издате-
лями для популяризации книги, чтения?

- И книготорговцы, и издатели дела-
ют в этом направлении очень мало. Я в
последние годы об этом часто говорю:
проблема чтения в России существует.
Она не стоит так остро, как на Западе,
где, по оценкам некоторых социологов,
дети вообще перестали читать. Нет, у
нас читают, книгу любят и ценят. Но это
не повод для того, чтобы успокоиться. 

По моему убеждению, сейчас нужна
государственная программа поддерж-
ки детской литературы. Потому что, как
бы напыщенно это ни звучало, количе-
ство проданных книг определяет куль-
турный уровень нации. От того, сумеем
ли мы приучить своего ребенка к чте-
нию, зависит наше будущее. 

- А что делает «Московский дом кни-
ги» для популяризации детской и юно-
шеской литературы?

- В течение года у нас проходят
встречи с авторами, презентации книг.
Примерно 320 мероприятий в год. То
есть почти каждый день в магазине
происходит непосредственный контакт
читателей и авторов. 

Каждую весну мы организуем фес-
тивали детской книги. Это викторины,
конкурсы детских рисунков, представ-
ления. В течение недели у нас постоян-
но проходят встречи детей с любимы-
ми героями книг, авторами. Мы стре-
мимся, чтобы дети воспринимали по-
сещение книжного магазина как радо-
стное, светлое событие, стараемся при-
вить маленьким читателям любовь к
печатному слову.

Помимо этого, в августе проводит-
ся традиционный фестиваль «Скоро в
школу мы идем». Дети из малообес-
печенных семей и детских домов по-
лучают в подарок ранцы с книгами,
канцелярскими товарами, альбома-
ми. Мы отправляем книги в детские
библиотеки. Ведь в ребенке достаточ-
но пробудить интерес, а дальше он
сам будет тянуться к книге. Мы созна-
тельно организуем такие некоммер-
ческие мероприятия, чтобы научить
детей читать, помогаем им открыть
для себя необъятный и прекрасный
мир литературы.

Действительно, почти странно созна-
вать, что среди множества (не все-
гда бесталанных, но в общем всегда

умозрительных) отечественных постмо-
дернистских экспериментов или мемуа-
ристики, обильно высыпавшей на при-
лавки книжных магазинов, есть не-
сколько сильных и глубоких произведе-
ний, написанных петербургским интел-
лигентом Крусановым.

Павел Крусанов - человек, очень про-
стой в общении, радушный, скромный,
восхищающийся, с точки зрения мно-
гих, обыденными вещами. Романтик и
поэт. «Люблю запах сирени, потому что
он прекрасен. Причем прекрасен с пер-
вого предъявления. Того же жду от ли-
тературы», - пишет Крусанов в своей
импровизированной автобиографии из
восьми строк. 

Его книги напоминают сказки Виль-
гельма Гауфа, как если бы Гауф жил в
Петербурге рубежа XX - XXI веков и со-
чинял свои страшные истории с хэппи-

эндом - истории, герои которых, ма-
ленькие люди с сердцами волшебников,
оказываются в финале победителями.
Таков, наверное, Ворон, герой повести
«Бессмертник», вошедшей в сборник
прозы «Другой ветер» (2002). Научив-
шийся исцелять людей, впитывая их бо-
лезни, Ворон отныне не может умереть:
вместе с болезнями к нему переходят и
годы людских страданий, отведенные
судьбой каждому из спасенных. Потому
Ворон скитается по странам Ближнего
Востока, страдает и ждет сам не зная че-
го. Впрочем, автор не дает нам порадо-
ваться за вечного скитальца: он все же
личность скорее трагическая, нежели
героическая. Но если мы вдруг забудем
и начнем сомневаться, что Павел Круса-
нов - оптимист, смело можем открывать
его романы.

В книге, названной «Укус ангела»
(1999) и отмеченной премией журнала
«Октябрь» («Лучший роман года»), пи-
сатель рассказывает историю взятия

Константинополя воинами Российской
империи во время очередной Русско-ту-
рецкой войны. Причем Крусанов велико-
лепно совмещает в романе два времен-
ных пласта, насыщая общее целое собы-
тиями и деталями, взятыми из разных
мгновений временного периода, длив-
шегося сто реальных исторических лет:
действие в романе «Укус ангела» проис-
ходит одновременно в конце девятнад-
цатого и двадцатого столетий. Сражаясь
с турками, русская армия штурмует Кав-
каз, воюет с непокорными горцами, вы-
ходит к Царьграду и захватывает его.
Давняя мечта русских патриотов сбыва-
ется. Можно праздновать победу. Крити-
ки отозвались на появление романа Кру-
санова статьями, суть которых вынесена
в заглавие: «Наши снова взяли Царь-
град». И это по-настоящему круто.

Однако издав «Укус ангела», Павел
Крусанов не остановился на достигну-
том. Его роман «Бом Бом», являющийся
по замыслу автора второй книгой буду-

щей трилогии, последняя часть которой,
кстати, пишется в настоящее время,
вновь произвел сенсацию. В романе
Крусанов выступил как глубокий фило-
соф, а заодно показал себя в новом све-
те - как мастер, литературный виртуоз,
сочинивший ни много ни мало книгу с
двумя финалами. 

Последняя глава романа - «Орел или
решка» - рассказывает о том, как глав-
ному герою, современному, очень похо-
жему на автора интеллигенту Андрею
Норушкину приходится делать сложней-
ший выбор. И он вполне здраво решает
довериться жребию и подкидывает
вверх монету. В одном варианте финала
монета падает «орлом», в другом соот-
ветственно «решкой». В зависимости от
варианта Крусанов разворачивает дейст-
вие по двум разным направлениям. Оба
финала блистательны, хотя и являются
открытыми.

Крусанов продолжает писать. Он
скромно принимает премии и побеждает
в номинациях, трудится редактором в
одном из санкт-петербургских изда-
тельств и, по-моему, счастлив. Настоль-
ко, насколько это позволяет его умение
растворяться в своих книгах, каждая из
которых - возможность еще раз обра-
титься к традициям русской словесно-
сти, отечественной истории, философии
и шире - ментальности.

Максим ПЕТРОВ

Двенадцатилетие просвети-
тельской деятельности столич-
ного издательства «Аванта+»
отмечено приятным событием.
Коллектив объединения, спе-
циализирующегося на выпуске
обучающей и энциклопедиче-
ской литературы, награжден
памятной медалью ЮНЕСКО. 

Награду исполнительному директору
издательства Михаилу Родину вру-
чил генеральный директор Между-

народного центра обучающих систем
ЮНЕСКО Марк Борозин.

С первых шагов своей деятельности
«Аванта+» руководствовалась девизом:
«Просто о сложном, интересно о важном!»
«Энциклопедия для детей», «Самые краси-
вые и знаменитые», «Современная энцик-
лопедия», «Антология мировой детской ли-
тературы», «Антология мировой фантасти-
ки», «Иллюстрированные атласы школьни-
ка» - вот книги, которые стали украшением
многих детских библиотек. 

В успехе замечательного издательства
есть небольшой вклад и нашей газеты.
«МС» получила грамоту «Лучший информа-
ционный партнер издательского объедине-
ния «Аванта+».

Когда мне говорят, что современная русская литература находится в
упадке, вырождается, теряет качество, я с недавних пор советую литера-
турным пессимистам почитать прозу Павла Крусанова, которая способна
и самого отчаянного скептика убедить в обратном. 

НАШИ СНОВА ВЗЯЛИ ЦАРЬГРАД

Книгу нужно не только написать, подготовить к изданию и
отпечатать в типографии. Необходимо сделать так, чтобы
читатель взял ее с полки книжного магазина и прочел.
Чтобы книга стала неотъемлемой частью духовной жизни
каждого человека... О том, насколько востребована сего-
дня книга читателем, какой жанр литературы самый попу-
лярный, как пробудить интерес к печатному слову у детей,
рассказывает директор крупнейшего в нашей стране го-
сударственного унитарного предприятия объединенный
центр «Московский дом книги» Надежда МИХАЙЛОВА.

ОТКРЫТЬ КНИГУ РЕБЕНКУ

ПРОСТО О СЛОЖНОМ

Момент вручения памятной медали ЮНЕСКО.
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КОГДА ПЕСНЯ ОКАЗЫВАЕТСЯ
СИМВОЛОМ ВРЕМЕНИ, 

ИМЯ ЕЕ АВТОРА СТАНОВИТСЯ
ПАРОЛЕМ ПОКОЛЕНИЯ

Соль земли

Ада ЯКУШЕВА: 
ОН БЫЛ НАСТОЯЩИМ МУЖЧИНОЙ

- Ариадна Адамовна, вы были рядом с
Юрием в Московском пединституте, когда
там вдруг феноменально все запели. Как
случилось, что МГПИ дал в те годы плеяду
замечательных авторов-исполнителей, в
том числе Визбора?

- Все было немного иначе. Я провалила
экзамены на журфак МГУ: написала сочи-
нение в стихах и получила в итоге «трояк».
Набранные баллы позволили мне посту-
пить в МГПИ. Но когда я там оказалась, все
уже пели. Собирались по вечерам в знаме-
нитой «9-й аудитории». Особенно любили
песни из репертуара Утесова, «Землянку»,
другие песни военных лет - ведь все было
еще близко.

Как-то я показала Визбору свои стихи, и
мне поручили обязанности секретаря этого
своеобразного клуба.

Очень любили песни Фатьянова - «Три
года ты мне снилась», «Ну что сказать,
мой старый друг». У нас бывала его жена
Галина, приезжали Аркадий Райкин, Лев
Ошанин. Помню, Юра восхищался песней,
где есть такие слова: «Юность верит в чу-
деса!» Сам пел и эти песни, и те, что сочи-
няли наши товарищи. Тогда еще самодея-
тельную песню не трогали, некоторые тре-
ния с властью у Юры начались позже, ко-
гда он сочинил «Технолога Петухова».

- Помню ваши песни тех лет «Вечер бро-
дит по лесным дорожкам», «Мой друг рису-
ет горы» - позже их исполнял Визбор. А ка-
кими были его ранние песни? Мне, напри-
мер, впервые довелось услышать «Ночи
бродячие...»

- Это тоже моя песня. Тогда что-то «не
писать» было в нашем кругу просто непри-
лично. Каждый что-то сочинял! Но иногда
стеснялся и, показывая новую песню, гово-
рил, что, мол, где-то услышал. По-моему,
первая его песня - «Парень по кличке Нос»,
хотя в своих интервью, например, журналу
«Юность» первым сочинением он называет
«супер-р-романтичную песню «Мадага-
скар». Потом Юрины песни - самого разно-
го настроения и тематики - посыпались как
из рога изобилия.

- И все же, что вы считаете наиболее
характерным для его песенного творче-
ства?

- Пожалуй, репортажную точность, вер-
ное ощущение времени и места, в которых
мгновенно оказывался слушатель. Юра
всегда говорил, что художника от неху-
дожника отличает способность образно
видеть то, о чем говорится в песне, в сти-
хах. В связи с этим вспоминаю забавный
случай. К нам как-то пришел молодой то-
гда ленинградский бард Юрий Кукин - и
рассказал, что искал наш дом, используя
строки из песен Визбора, которые точно
определяли дорогу.

Добавьте к этому природный артистизм
Юры, позволявший ему исполнять песни с
доверительностью, совпадающей с идеала-
ми слушателей того времени. Сегодня тако-
го общения, увы, нет.

- Визбор соединял в себе множество
творческих ипостасей. Что все это в нем
объединяло?

- Юрий всегда стремился быть настоя-
щим мужчиной. Во всем.

Марлен ХУЦИЕВ: 
МЫ СНИМАЛИ ЕГО 
В МОСКОВСКОЙ КУХНЕ

- Марлен Мартынович, в вашем фильме
«Июльский дождь» Визбор впервые в жиз-
ни выступил как актер. Уже позже были
«Красная палатка», «Ты и я», «Семнадцать
мгновений весны», «Нежность к ревущему
зверю»... Почему на роль Алика вы не взяли
профессионального артиста?

- Все произошло случайно, в цепи совпа-
дений. Я толком тогда Визбора не знал, но
когда мы его посмотрели, он органично
совпал с тем, что я задумал. В «Июльском
дожде», например, замечательно исполнил
песню Окуджавы «Простите пехоте».

- Для «Июльского дождя» Визбор специ-
ально написал новый куплет к своей заме-
чательной песне «Спокойно, дружище, спо-
койно...», которую он в свое время посвятил
своему другу...

- С этой песней связан один из эпизодов
съемок. В пространстве квартиры нам ни-
как не удавалось передать нужную интона-
цию. Получалось как-то не так. Решили от-
снять этот сюжет в декорациях тесной ма-
ленькой кухни - и песня сразу зазвучала.

Во время съемок я понял, что успех Виз-
бора-автора, Визбора-исполнителя во мно-
гом связан с его величайшим актерским та-

лантом, который впервые
раскрылся в фильме
«Июльский дождь».

Всеволод ПЛОТКИН: 
O’WIZZBOR!

- В 1977 году, помнится,
после невероятной попу-
лярности Визбора, кото-
рый сыграл Бормана в
«Семнадцати мгновениях
весны», ты снял «Миг уда-
чи», где главную роль -
горно-лыжного тренера -
исполнил Юрий Визбор...

- Мне до сих пор не сов-
сем понятна симпатия на-
шего народа к этому не-
мецкому деятелю - конеч-
но, это признание действи-
тельно замечательных
«Мгновений». Съемки про-
исходили на Кавказе, в са-
мый разгар сезона, билеты
на самолет достать было
невозможно. И вот, когда
нам необходимо было уле-

теть в Москву и мы с Юрой вошли в ка-
бинет начальника аэровокзала, тот вос-
кликнул: «О, Борман...»

Большое видится на расстоянии. Отно-
шение к Визбору у каждого свое, даже ко-
гда схлынула волна «визборомании». Мы
ведь тоже этим грешили: в наши 60-е не
знать, не подпевать Визбору было не
comme-il-faute. Недавно я купил диск
Визбора - и вдруг понял, что через столь-
ко лет все песни помню наизусть! Некото-
рые из них меня в свое время повернули
- например, «Утренний рейс Ленинград -
Москва»: я узрел внутренний мир поэта,

который летит на самолете и видит не
только то, что на земле, но и под землей.
Поразительно... Однажды вдруг я услы-
шал, как моя «хипповая» восемнадцати-
летняя дочка напевает «Лыжи у печки
стоят». «Кассету у меня взяла?» - спра-
шиваю. Нет, оказывается, они в своей
компании поют. Представляешь?

- Ты пригласил Визбора на роль тре-
нера Юрасова, потому что знал его
уже как актера?

- Я знал его немного, но когда узнал
поближе - ничего не изменилось, он
оказался человеком своих песен. В этом
были покой, порядок и правда.

У меня пробовались на эту роль не-
сколько хороших актеров, в том числе Ар-
мен Джигарханян, который дал согласие
сниматься. И вдруг мне говорят: зачем
еще один дублер - возьми Визбора. Ско-
ростной спуск он, конечно, не пройдет, но
красиво наехать на камеру и отъехать -
сможет. Мы встретились, он прочел сце-
нарий и стали работать. А вот в экспеди-
ции, в Терсколе, его популярность была не
«О, Борман!», а Юрия Визбора - горно-
лыжника, плейбоя, поэта, барда. И поче-
му-то его принимали за своего еще и...
местные бандиты.

- Он и здесь был актер?
- Я даже не могу так сказать. И Бор-

ман, и тренер Юрасов - все это Юра
Визбор. Возникает интересная аналогия
с французским актером Жаном Габе-
ном: здесь Жан Габен, и тут тоже, и там.
У них и внешне нечто общее...

А последний его подарок такой. «Поставь
в фильм песню, - сказал он, - я никогда ее
не пел и никому не давал, у нее даже нет
внятной музыки». Я растерялся: съемки-то
кончились! «Ну, тогда не давай». «А что за
песня?» - спрашиваю. «Очень несложная:

В простых вещах покой ищи,
Пускай тебе приснится
Окно в ночи, огонь в печи
И милая девица».

Конечно, я схватил эту песню, попросил
еще один съемочный день, собрал группу и
сделал эпизод в ресторане «Архангель-
ское» под Москвой. По замыслу на эстраде
должен был появиться Визбор, этакий по-
ющий тренер. А он... категорически отка-
зался петь.

Я в ужасе: получу нагоняй за пустой
дополнительный день! А он: «Хорошо, я
спою, но тогда вырезай из картины Виз-
бора-тренера!» Словом, нашли парня,
Юра его послушал, сказал: «Гут!», но от-
казался даже показаться в зале: «Я - тре-
нер и должен быть с командой, а не
шляться по кабакам».

Фильм имел успех, мы получили «Аль-
пийскую розу» - приз Австрийской горно-
лыжной ассоциации. Юра сказал: «Ой, как
здорово!», но чувствовалось, ему было
плевать на это. А гораздо позже, на каком-
то старом отрезке пленки, я вдруг услышал
его голос: «Спасибо товарищу Плоткину за
нашу бесплатную поездку в горы».

- И вот сегодня, глядя с расстояния в два
десятка лет, в чем ты видишь феномен
Визбора?

- Пожалуй, в том же: покое, правде и
простоте, которые лежат в основе, боюсь
этого слова, творчества. Но сказать: вели-
кий поэт Визбор - язык не поворачивает-
ся. Великий музыкант Визбор? Да нет, ко-
нечно. И отдельно ничего не скажешь. А
вместе...

И кто понимает это, для того его имя бу-
дет всегда паролем.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото из архива Татьяны Визбор.

Публикуется впервые

Учитель на Крайнем Севере, военный связист, журналист,
корреспондент радиостанции «Юность» и журнала «Кру-
гозор»... И все это один человек - Юрий Визбор. 20 июня
нынешнего года ему исполнилось бы 70 лет. Увы, не испол-
нилось - он прожил почти на 20 лет меньше. И быть может,
поэтому трудно представить его стариком.
Он писал сценарии для документальных, художественных
и телевизионных фильмов, снимался в кино, играл в теат-
ре. Участвовал в альпинистских экспедициях на Кавказ,
Памир, Тянь-Шань и был инструктором по горно-лыжному
спорту. Но страна полюбила Визбора как автора и испол-
нителя песен, которые он писал с начала 50-х в основном
на свои стихи. Его творческим открытием можно считать
песни-репортажи и песни-диалоги. В самых дальних наших
краях - на Курилах, в Фанских горах Таджикистана, Канда-
лакше, заполярном Кировске - я вдруг ловил себя на мыс-
ли, что напеваю его песни,
посвященные этим местам и
здесь же и написанные.
Уже выросло новое поколе-
ние, которое все так же тре-
петно воспринимает непод-

ражаемую манеру его исполнения, доверительность ин-
тонации, светлый оптимизм. Все его творчество - пример
полузабытого ныне патриотизма, в котором нет ни лож-
ной выспренности, ни дидактической навязчивости.
Каким он был, Юрий Визбор? Насколько точно отра-
зился в песнях, которые стали нашими? Об этом рас-
сказывают поэтесса и журналистка Ада Якушева - пер-
вая его спутница и соавтор, режиссеры Марлен Хуциев
и Всеволод Плоткин.

На военной службе. Под
Кандалакшей, 1957 г. Надпись
на обороте:

Вот я снова готов идти
По ревущему, как прибой,
По безжалостному пути
До тебя и до встречи с тобой.

С дочерью Татьяной, 1962 г.

ЮРИЙ ВИЗБОР -
ЧЕЛОВЕК И ПЕСНЯ

В заполярном Кировске. 70-е.

На даче под Москвой, 80-е.



-Дмитрий Кириллович, почему
возникла необходимость в
создании такого центра? 

- Центр был создан при «Скорой
помощи» в девяностом году. Нуж-
но было изучать нестандартные
ситуации, анализировать, прогно-
зировать работу медицинских уч-
реждений в экстремальных ситуа-
циях. Начинали мы довольно тяже-
ло. Предстояло набрать не просто
профессионалов высокого класса
- хотелось, чтобы эти люди обла-
дали широким кругозором и ана-
литическим складом ума, особым
видением города. И отбор был
очень жестким.

Вскоре стало ясно, что задачи
центра выходят далеко за рамки ра-
боты «Скорой». У него сформиро-
вались свои полномочия, обязан-
ности и задачи, определился статус
- рабочий орган  руководителя тер-
риториального здравоохранения по
организации медицинского обеспе-
чения и ликвидации последствий
нештатных ситуаций всех видов.

- Каковы же эти задачи и обя-
занности?

- Мы занимаемся только меди-
цинскими вопросами, не дублируя
работу МЧС. В принципе москов-
ское здравоохранение способно
справиться почти с любыми проб-
лемами, но если произошли какие-
то нестандартные ситуации, мы ко-
ординируем действия медиков.
Очень важно правильно организо-
вать работу в первые двадцать ми-
нут. Дальше все пойдет своим чере-
дом: людям будут оказывать по-
мощь, развозить их по больницам...

- А какова структура центра? 
- Помимо практической части -

отдела медико-информационного
обеспечения, центр имеет отдел
оперативной связи - на этом кана-
ле и «скорые», и милиция, и по-
жарные, МЧС. Конечно, центр ну-
ждался в техническом обеспече-
нии. Так возникла лаборатория
математического моделирования.
Она занимается не только модели-
рованием нестандартных ситуа-
ций, которые можно предполо-
жить. В Москве, например, не гро-
зит цунами или извержение вулка-
на, но что касается снегопадов,

ливней, взрывов - это можно про-
гнозировать. Кроме того, лабора-
тория позволяет ретроспективно
анализировать работу медицин-
ских служб города по итогам ре-
ально происшедших событий. 

- А с ошибками медиков прихо-
дится сталкиваться? 

- Нужно иметь определенный
опыт работы в медицине, чтобы
понимать грань, отделяющую ис-
тинное заблуждение доктора, не
сумевшего по каким-то причинам
помочь пациенту, от преступной
халатности специалиста. Я не ста-
ну работать рядом с врачом, кото-
рый способен совершить ошибку
по халатности. Но большинство
наших докторов, знаю по опыту,
соответствуют известному выска-
зыванию Чехова: труд врача - это
ежедневный подвиг.  

- Когда вы мчитесь к месту про-
исшествия, что приходится учиты-
вать прежде всего? 

- Все - начиная с ширины двери
приемного отделения. В центр экс-
тренной медицинской помощи вхо-
дят и стационары, и службы крови,
и аптечные склады... Очень важно
четкое взаимодействие всех служб.
Предположим, больница рассчита-
на на 1800 коек. Мы можем расши-
рить ее на двадцать процентов. Но
если требуется освободить места
для пострадавших в каком-либо
очаге, то должны разместить лю-
дей, нуждающихся в стационарном
лечении, и в других больницах. Для
этого в городе выделены десять
наиболее крупных - Склифосов-
ского, Боткинская, 1-я Градская и
другие. Там есть специалисты по
всем профилям. Прежде всего на
них лежит диагностика. Ведь сор-
тировка пострадавших чаще всего
происходит по тяжести состояния,
и диагноз ставят уже в стационаре.
Очень важно и своевременное под-
ключение социальных служб, пре-
фектур. Ведь если пожар, наводне-
ние или взрыв, людей, лишенных
крова, нужно накормить, выдать
им одежду, обеспечить ночлегом,
просто успокоить. Люди в состоя-
нии стресса очень нуждаются и в
помощи психологов. После, напри-
мер, взрыва в метро, целые брига-

ды психологов  ра-
ботали круглосуточ-
но. При поликлини-
ке № 223 создан ме-
дицинский отряд
психотерапевтов,
который готов рабо-
тать в чрезвычайных
ситуациях. 

- Вам доводилось
бывать в сложных
переделках. Какие
из них вы бы выде-
лили особо?  

- Любая ситуация имеет свои
особенности - даже повседневная
работа по организации массовых
мероприятий. На стадионах, кон-
цертах иной раз образуются боль-
шие скопления народа, а это уже
предпосылка к взрывоопасной
ситуации: возможны драки, дав-
ка... Иногда с футбольных матчей
и концертных площадок человек
по пятьдесят увозили в больницы.
Случалось, двенадцатилетние де-
вочки-фанатки отплясывали пе-
ред своим кумиром на сцене, кон-
тролировать себя они еще не уме-
ют, на завтраках экономили, что-
бы на этот концерт попасть, - у од-
ной головка закружилась, и поле-
тела она вниз. Да при этом хвата-
ется за подружек... Казалось бы,
девочки пришли порадоваться -
им споют, они потанцуют. А за-
канчивается все ревом сирен
«скорых».

В городе каждый день проходят
сотни, а то и тысячи массовых ме-
роприятий. И нужно заранее вы-
числить те из них, где могут соз-
даться нестандартные ситуации.
Многие из них можно просчитать и
предотвратить. Если вы взялись, к
примеру, за проведение хоккейно-
го турнира или футбольного мат-
ча, организацию концерта поп-
звезды, то будьте любезны преду-
смотреть все вопросы безопасно-
сти. Но иногда бывает трудно дос-
тучаться до каждого организатора,
администратора, чиновника. Боль-
шинство считает, что наши волне-
ния неадекватны. А когда происхо-
дит трагедия, бывает уже поздно.

- Стадионы, наверное - особая
боль и милиции, и медиков?

- Раньше болельщики дрались
друг с другом, мы к этому привы-
кли. Но в последнее время все они
дружно начали громить трибуны.
К этому эмоциональному «извра-
щению» теперь тоже нужно быть
готовыми. 

Каждый день составляем план
таких мероприятий, расписываем,
кто какой объект контролирует, и
этот план обязателен к исполне-
нию. Если что-то не предусмот-
реть, то можно потерять те самые
драгоценные двадцать минут, ко-
торые решают все. В случае терак-
та, аварии, массовых беспорядков
к нам мгновенно поступает ин-
формация из милиции и ФСБ...

- Вы со своими подчиненными
не ощущаете себя как на войне? 

- У нас непреложная категори-
ческая субординация - как в воен-
ных подразделениях. Поскольку
речь идет о человеческих жизнях,
командиры берут на себя самую
большую ответственность. Дейст-
вия центра должны быть предель-
но четкими. Я лично обязан подчи-
няться приказам моих непосред-
ственных руководителей - дирек-
тора центра, профессора Людми-
лы Костомаровой и начальника
Департамента здравоохранения
Андрея Сельцовского. Мы практи-
чески не имеем права на ошибку,
из этого и нужно исходить.

- А вы можете себе позволить
эмоции, сострадание? 

- Все мы люди, поэтому нам то-
же свойственны эмоции. Особенно
в экстремальных обстоятельствах.
Но я говорю не о себе и нашей ко-
манде. Мы как раз не имеем права
на эмоции. Нужно держать себя в

руках. Наше дело -  как можно ско-
рее оказать помощь, для чего нуж-
ны холодная голова и крепкие нер-
вы. Рвать на себе волосы в таких
ситуациях и без нас есть кому. От
моего сострадания легче никому
не станет - работать надо!

А вот чужие эмоции нам очень
мешают. Представьте себе, какой-
нибудь великий чиновник кричит в
панике: что же вы там, так вас рас-
так, не видите, ребенка вытащили
из-под завала, он умирает! А ребе-
ночек-то давно умер. Так было в
«Трансваале». Откопали ребеночка,
а он уже мертвый. Чиновники не
могли поверить - розовенький та-
кой.  Что-либо делать было уже
бесполезно. Но ребеночка не спас-
ли не от того, что плохо работали, -
просто откопали уже труп. Так что и
высоким чиновникам, и родителям
ребенка нужно верить специали-
стам, а не идти на поводу эмоций.
Помощь требовалась живым!

- Расскажите о вашей команде,
если она не засекречена... 

- Часть людей у нас имеет вто-
рую специальность - «реанимато-
лог». В основном это доктора
«Скорой помощи». Они умеют ра-
ботать на улице при большом ско-
плении людей. Стационарные док-
тора этого не могут: врача район-
ной поликлиники не пугает оче-
редь пациентов из шестидесяти
человек, но во время катастрофы
на улице он может растеряться.
Без специальной психологической
подготовки и опыта трудно сразу
сориентироваться, для оказания
экстренной помощи во время
уличных происшествий разрабо-
таны особые технологии.

Штат оперативного отдела - со-
рок два человека включая водите-
лей. Последние тоже обучены ока-
занию первой помощи: могут на-
ложить повязку, сделать внутри-
мышечный укол. У нас есть учеб-
ный отдел, где можно пройти та-
кую подготовку. 

У меня никогда не было претен-
зий к медицинскому персоналу. Во
время последних трагических со-
бытий - в метро и аквапарке, когда
ситуации были очень тяжелыми, и
у кого-то из специалистов мог
произойти нервный срыв, все ра-
ботали четко и слаженно. 

- А помехи в работе бывают?  
- Иногда - так было в «Трансва-

але» - проблема заключается в
том, что на ограниченной площад-
ке скапливается слишком много
транспорта. Развернуться очень
сложно, а это потеря времени. В
аквапарке наши доктора сразу же
бросились к развалинам, чтобы
оказывать помощь непосредст-
венно на месте, а к пустым маши-
нам подбегали голые люди на гра-
ни нервного срыва и крыли почем
зря медицину. А в это время я ви-
дел такую картину: рука шевелит-
ся в руинах, в нее вставлена ка-
пельница, и рядом доктор... Лучше
всего сразу определиться с сорти-
ровочной площадкой, куда выно-
сят пострадавших, а второй рабо-
чий участок - транспортная пло-
щадка. Необходимо все продумать
- подъезды и подходы, чтобы ма-
шины могли оперативно доста-
вить пострадавших в стационары.

Но чаще всего мешает работать
то, что водители на трассах не усту-
пают дорогу «скорой». Загружен-
ность магистралей и наплеватель-
ское отношение водителей к чужой
боли - вот что нам прежде всего от-
равляет жизнь. А ведь если к тому
же водителю, случись с ним беда,
«скорая» приедет через два часа,
он будет в большой претензии... 

- Одного такого оперативного
медицинского центра, как ваш,
пусть и очень профессиональный,
на громадный город, наверное,
мало...

- В каких-то ситуациях можно
привлечь отряд экстренной меди-
цинской помощи, в который вхо-
дят анестезиологи, хирурги, ток-
сикологи, травматологи и так да-
лее. Он базируется на территории
Института имени Склифосовско-
го. Но даже если этот отряд не за-
действован, Склиф всегда справ-
ляется с потоком пациентов. Кро-
ме того, есть возможность пере-
брасывать отсюда специалистов в
те больницы, куда пошел основ-
ной поток пострадавших. Ведь их
везут в ближайшие стационары.
Так, в 93-м году оказалась в гуще
событий 19-я больница, совер-
шенно неприспособленная к по-
ступлению людей с огнестрельны-
ми ранами. Это небольшой тера-
певтический стационар. И тогда
нас очень выручил оперативный
отряд Склифа. Раненых было
много, но все получили квалифи-
цированную помощь. 

- Чем же отличается ваша рабо-
та от обычной «скорой»?

- «Скорая» - это конкретный до-
ктор и конкретный пациент. А мы
работаем в системе врач - контин-
гент, то есть группа пострадавших.
Нужно вовремя дать правильные
команды, организовать работу док-
торов, экспресс-сортировку и раци-
ональное использование медицин-
ских сил, составить необходимую
документацию, на основе которой
потом можно делать анализ ситуа-
ции и выводы. Нужно вникнуть в
доводы других специалистов.

- Какие же выводы сделаны по-
сле катастроф этого года? 

- Один из главных, слава богу,
утешителен: в целом медицинская
служба столицы готова к такого
рода потрясениям. Город спосо-
бен одновременно оказать по-
мощь восемнадцати тысячам по-
страдавших. Главное, чтобы каж-
дый из медиков во время ЧП сра-
ботал четко на своем месте. Для
этого и работает наша служба.

На крыше Склифа оборудована
взлетная площадка, наши опера-
тивные службы круглосуточно на-
ходятся в боевой готовности. Но
лучше бы не было таких «боевых»
ситуаций в мирное время... 

Татьяна ХАРЛАМОВА
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ПРАВИЛА ВСЕГДА НАПИСАНЫ КРОВЬЮ
Этот год начался с очень тяжелых катастроф - недаром,
видно, високосный. Сначала взрыв в метро, потом обруши-
лась крыша в аквапарке... Сотни пострадавших, среди ко-
торых немало детей. Но жертв могло быть гораздо больше,
если бы не четкая работа спасателей и медиков. Мало кому
известно, что в системе городского здравоохранения есть
Научно-практический центр экстренной медицинской помо-
щи. Специалисты этого центра при личном участии руково-
дителя Департамента здравоохранения Андрея Сельцов-
ского во время чрезвычайных ситуаций всегда первыми
принимают удар на себя.
Сегодня о работе центра рассказывает кандидат медицин-
ских наук, помощник руководителя Департамента здраво-
охранения по оперативной работе, заместитель директора
Научно-практического центра экстренной медицинской по-
мощи Дмитрий НЕКРАСОВ.
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ВЗЯЛА ОБАЯНИЕМ
Самая обаятельная и привлекательная, по

мнению знатоков женского тенниса, росси-
янка Мария Шарапова выиграла представи-
тельный турнир в английском Бирмингеме.

Маше всего 17 лет, но ее стремительный
рывок в когорту сильнейших игроков мира
по достоинству оценили специалисты и бо-
лельщики. Правда, в финале бирмингемско-
го турнира Маша обыграла еще более моло-
дую, чем она сама, соперницу, француженку
русского происхождения, недавнюю моск-
вичку Татьяну Головин - 4:6, 6:2, 6:1. Танечке
всего 16 лет...

Вместе с тезкой - Машей Кириленко Ша-
рапова первенствовала и в парном разряде,
выиграв в финале у интернационального ду-
эта - Макши и Секеры, представлявшим Ав-
стралию и Венесуэлу - 6:2, 6:1.

«ДИНАМО» С КУБКОМ
Пока мастера большого футбола выяс-

няют отношения на полях в Португалии,
кудесники футзала (игра в залах с мячом
несколько иного размера и веса) опреде-
лили одну из сильнейших клубных команд
Старого Света.

Престижный Кубок обладателей кубков на
площадках Испании завоевали столичные
динамовцы. Они заняли первое место среди
лучших кубковых бойцов Европы, в соперни-
ках были хозяева соревнований из клуба
«Тальересе», белорусы из «СЭФа» и чешская
команда «Антимуф» из Пардубице.

Так вот, в заключительном поединке дина-
мовцы разгромили испанцев со счетом 10:1.
Браво! Кубок кубков по праву у москвичей.

БОНДАРЕНКО - 
ЧЕМПИОН!

И в гимнастике москвич не подкачал. В
преддверии Олимпийских игр в Афинах
Алексей Бондаренко завоевал Кубок Рос-
сии в состязаниях по многоборью с ре-
зультатом 56,500 балла.

На Алексея тренеры возлагают опреде-
ленные надежды и на олимпийском помо-
сте, поэтому победа земляка в столь важ-
ном соревновании, как Кубок страны, осо-
бенно приятна.

Бондаренко опередил в борьбе за тро-
фей воронежца Николая Крюкова и Антона
Голоцупкова из Северска, серебряного и
бронзового призеров.

ПОЛЕТЫ НАД БАТУТОМ
Целых восемь золотых медалей завоева-

ла сборная России по прыжкам на батуте. В
Софии выступали лучшие спортсмены Ев-
ропы.

Тон задавала лидер сборной, олимпий-
ская чемпионка Сиднея Ирина Караваева.
Она первенствовала и в индивидуальных со-
ревнованиях, и в командных. Наши девушки
стали лучшими также в прыжках на двой-
ном мини-трамплине и акробатической до-
рожке. В ряде дисциплин высшие награды
завоевали и прыгуны мужчины.

21Стадион для всех
ПЕРВЫЙ ГОЛ ПРОПУЩЕН, ПЕРВЫЙ

МАТЧ ПРОИГРАН. ПРИ ОДНОМ
НАПАДАЮЩЕМ ДО ВОРОТ

СОПЕРНИКА НЕ ДОТЯНУТЬСЯ
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ТАБЛО

ОДНОГО АЛЕНИЧЕВА МАЛО

Могли ли мы рассчитывать на луч-
шее? Практически нет. Это я уже
отталкиваюсь от самого хода
встречи с испанцами. Хотя кто-то
может не согласиться: дескать, по-
допечные Георгия Ярцева имели
неплохие моменты. Возражу: по
большому счету - только один, ко-
гда блистательный полузащитник
Дмитрий Аленичев едва не завер-
шил свой динамичный сольный
проход точным ударом. Но из той
позиции, куда вынужденно сме-
стился Дима, забить было крайне
сложно. Классный голкипер Икер
Касильяс все предугадал, и без
видимого труда отразил этот
внешне опасный выпад. Через па-
ру минут тот же Аленичев пробил
в ближний от вратаря угол - уже не
так опасно, как раньше. Больше, в
плане остроты, наша команда ни-
чем не запомнилась.

Однако возражу некоторым спе-
циалистам и телекомментаторам:
сборная России не играла на ни-
чью, во всяком случае, судорожно
за нее не держалась. Во-первых, в
стартовом составе было всего три
(!) номинальных защитника: Евсе-
ев, Сенников и Шаронов  - вместо
обычных четырех-пяти. Не стану
лукавить: полузащитники Алдонин
и Смертин - мастера скорее обо-
ронительного плана, чем атакую-
щего. Но подчищал огрехи в за-
щите в основном Смертин, его ви-
зави Алдонин выполнял привыч-
ные обязанности хава.

Во-вторых, и Ярцев в подробной
беседе с вашим корреспондентом
накануне чемпионата Европы не
скрывал, что ставка делается пре-
жде всего на сплав опыта и моло-
дости игроков средней линии. И в
какой-то степени Измайлов, Мос-
товой, Аленичев (исключая, пожа-
луй, Гусева) оправдали наши наде-
жды. Они неплохо держали и ра-
зыгрывали мяч, но дальше линии
штрафной площадки испанцев де-
ло, как правило, не шло. Да и не
могло, откровенно говоря, идти.

В-третьих... Ну невозможно, на
мой взгляд, обыграть соперника
уровня Испании с одним нападаю-
щим в составе! Тем более с та-
ким, как Дмитрий Булыкин - при
всей к нему симпатии. На фоне

подвижных и не менее атлетич-
ных соперников Дима выглядел
слишком уж неубедительно. Его
почти не было видно на поле.

Затем, при счете 0:1 не в нашу
пользу, появился наконец еще
один форвард - Дмитрий Сычев, и
то на жалких полтайма. Я вот все
не пойму: неужели, только проиг-
рывая, российские тренеры слов-
но просыпаются и выпускают
«долгожданного» второго напада-
ющего?! Почему сразу не сыграть
с двумя голеадорами?

ПОРА ЗАБИВАТЬ

Излишняя перестраховка, как по-
казывает практика, почти неиз-
менно приводит к фиаско. Хоть
бы кто-нибудь из наших тренеров
рискнул! Нет - все чего-то ждут, и,
как правило, тщетно. Тем более
что и риска-то в этом никакого -
одна суровая необходимость. С

одним нападающим, кроме сбор-
ной России, на чемпионате Евро-
пы никто не играет. В общем, Яр-
цев пока не оправдал закрепив-
шуюся за ним репутацию риско-
вого специалиста. И мы сполна
расплатились за подобную, с поз-
воления сказать, «мышиную» та-
ктику. Впрочем, еще повезло: от-
части сохранили лицо, проиграв с
разницей  в один мяч. Могло быть
хуже: в последние полчаса испан-
цы безраздельно владели иници-
ативой, создавая бесчисленные
голевые моменты. Наш, бесспор-
но, лучший полузащитник Дмит-
рий Аленичев в послематчевых
интервью тоже подчеркнул, что
«соперник имел огромное прево-
сходство».

Момент истины для нашей
сборной, если говорить штампа-
ми, наступал как раз во втором
матче против хозяев турнира -
португальцев. Они проиграли в

дебютном поединке грекам - 1:2.
Это никакая не сенсация, как ок-
рестили сей результат некоторые
специалисты и журналисты. Про-
сто греки предстали вполне кон-
курентоспособной европейской
сборной. Непривычная, на первый
взгляд, для южной команды жест-
кая игровая дисциплина, приви-
тая немецким тренером Отто Ре-
хагелем, плюс природная техника
владения мячом - вот слагаемые
успеха в первой встрече.

Теперь, надеюсь, еще задолго
до начала встречи с португальца-
ми (сразу после поражения от ис-
панцев) вы представляли себе воз-
можный сюжет. Можно сказать,
«бой скелетов над пропастью», -
проигравший этот матч выбывал
из турнира. И в подобном случае
для россиян завершающий поеди-
нок в группе с греками станет ма-
лоутешительным заездом. Как
вам такая перспектива?

Значит, надо было выпускать
против португальцев двух, а то и
трех нападающих. Пан или про-
пал. Вовсе не обязательно скопом
бежать в атаку - Ярцев, хочется
верить, сам разберется в тонко-
стях тактики и стратегии.

Тем не менее не туристами же
приехали на чемпионат Европы
Александр Кержаков и Дмитрий
Кириченко, до матча с португаль-
цами так и не появившиеся на по-
ле. Очевидный нонсенс! Пока Яр-
цев и его помощники работают
практически в унисон с тренер-
ской командой Олега Романцева,
мягко говоря, не снискавшей сла-
вы в баталиях мирового первенст-
ва двумя годами раньше в Япо-
нии. Пора, братцы, перестраивать-
ся, хоть немножко рисковать. Ина-
че болельщики вправе спросить:
зачем вы ездили в Португалию?

ДРАМА В ЛАГЕРЕ АНГЛИЧАН

Наверное, еще большее разочаро-
вание, чем российские болельщики,
пережили английские фанаты. Вра-
гу такого не пожелаешь. Британцы
блестяще играли все 90 минут про-
тив французов, отражая не очень
продуманные их наскоки. И вели
1:0, забив прекрасный мяч в своем
стиле - ударом головы. Дэвид Бек-
хэм навесил со штрафного, Фрэнк
Лэмпард неотразимо пробил.

Затем тот же Бекхэм небрежно
исполнил пенальти, сильно тем са-
мым подставив свою команду. Со-
перник воспрял духом. И в уже до-
бавленное арбитром время капи-
тан французов Зидан сравнял счет
со штрафного удара - 1:1. Через
считанные секунды он же, в отли-
чие от Бекхэма, четко реализовал
пенальти, и - 2:1. Драма для англи-
чан, ликование в стане «трехцвет-
ных». В той же группе швейцарцы
и хорваты сыграли вничью - 0:0.

Дания - Италия - 0:0, Швеция -
Болгария - 5:0.

Это большой успех команды, по сути,
возродившейся из пепла. И возрож-
дал знаменитый коллектив его пре-

зидент, популярнейший тренер Евгений
Гомельский. Нынче он на административ-
ной должности, но вклад Евгения Яковле-
вича неоценим: благодаря его титаниче-

ским усилиям динамовцы нынче в тройке
призеров российского чемпионата.

Между прочим, мало кто верил в моск-
вичей накануне их серии матчей за «брон-
зу» с пермским «Урал-Грейтом». Почти
все специалисты, даже в динамовском
лагере, отдавали предпочтение уральцам,

у которых состав на сегодня объективно
сильнее. Но сами игроки и главный тре-
нер из Израиля Цви Шерф сотворили ма-
ленькое спортивное чудо. После старто-
вого поражения столичные мастера затем
трижды подряд обыграли грозного со-
перника, по праву завоевав третье место. 

...На минувшей неделе гулливеры «бе-
ло-голубого» клуба (цвета динамовцев)
общались в неформальной обстановке. В
уютном ресторанчике одноименного на-
звания баскетболисты заняли столики,
чтобы услышать в свой адрес вполне за-
служенные комплименты.

По итогам первенства им вручались
бронзовые медали. Поздравить лауреа-
тов приехал президент Российской феде-
рации баскетбола Сергей Чернов. Вместе
с легендой отечественного баскетбола
Евгением Гомельским он наградил игро-
ков и тренеров «бронзой». 

- Невзирая на интриги, которые плели
против нас, в том числе и представители
спортивной прессы, мы все-таки ворва-
лись в тройку призеров, - не скрывал удо-
влетворения итогами трудного сезона Ев-
гений Гомельский. - Думаю, у «Динамо»
есть все шансы успешнее выступить в но-
вом чемпионате.

Эстафету своего президента подхватил
главный тренер клуба, израильтянин Цви
Шерф, лишь первый год работавший в

популярной столичной команде и с места
в карьер добившийся впечатляющего ре-
зультата. Он вышел на импровизирован-
ную сцену и заявил, что в следующем
первенстве... «мы всех порвем». Это, по
искреннему признанию самого Шерфа,
первые фразы на русском, которые зару-
бежный специалист освоил за время пре-
бывания в московском клубе (подробное
интервью с наставником динамовцев чи-
тайте в ближайших номерах нашей газе-
ты).

На торжественном вечере были пред-
ставлены и новички «Динамо», которые
влились в стройные ряды «бело-голу-
бых». Это весьма известные игроки, име-
на их на слуху у специалистов, болельщи-
ков. Итак, в новом сезоне «бронзу» пере-
плавить в «золото» попытаются Федор
Лихолитов, Виталий Кубраков, Руслан Ав-
леев, Артем Кузякин и американский ле-
гионер Линн Грир. Возможны и другие
ценные приобретения. Ясно, что руково-
дители баскетбольного «Динамо», сами
игроки и тренеры не намерены останав-
ливаться на достигнутом, «бронза» -  от-
нюдь не предел мечтаний.

- Думаю, в следующем суперфинале за
золотые медали сыграют как раз дина-
мовцы и армейцы, - улыбался известный
футбольный тренер Валерий Газзаев,
пришедший поздравить в этот вечер бас-

кетболистов. - Не берусь предсказывать
итог, но, уверен: ЦСКА придется несладко
в соперничестве с «Динамо».

Что ж, посмотрим, насколько точным
окажется прогноз футбольного специа-
листа. Действительно, очень хочется ве-
рить, что «золото» будущего первенства
разыграют между собой популярные мо-
сковские коллективы.

Лучшим игроком «Динамо» по итогам
сезона единодушно признан его капитан
Дмитрий Домани - душа и мозг команды.
Диме в подарок вручили роскошный те-
левизор «Сони». Представители Минато-
ма, давние друзья динамовцев, подарили
именные часы ветерану «бело-голубых»
Андрею Корневу, прекрасно отыгравшему
весь чемпионат, и начальнику команды
Тофику Аббасову.

- После некоторого застоя в самых лю-
бимых нашим народом игровых видах
спорта динамовцы заметно активизиро-
вались, - не скрывал своей радости пре-
зидент клуба болельщиков «Динамо» Ма-
ксим Сычев. - Посмотрите, наши любим-
цы здорово смотрятся в мини-футболе,
волейболе, наконец, и в баскетболе. Спа-
сибо вам, ребята!

Мы тоже от души благодарим гулливе-
ров «Динамо». И надеемся, что в новом
сезоне они как минимум не уступят заво-
еванных позиций.

БРОНЗУ ПЕРЕПЛАВЯТ В ЗОЛОТО?

Подшефные нашей газеты - баскетболисты столично-
го «Динамо» - в завершившемся недавно первенстве
страны завоевали, как известно, бронзовые медали.

А ЯРЦЕВ ТАК И НЕ РИСКНУЛ...

Чемпионат Европы по футболу, можно сказать, в самом разгаре. К выходу
этого номера газеты в свет во всех четырех предварительных группах сыгра-
ны стартовые матчи.
Увы, первый блин для российской сборной оказался комом - в смысле ре-
зультата. Наша команда уступила-таки испанцам, хотя и с минимальным сче-
том - 0:1. На 60-й минуте победный мяч забил, выдержав гроссмейстерскую
паузу, полузащитник соперников Хуан Карлос Валерон.

Дмитрий Булыкин, увы, не
блеснул в матче с испанцами.
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Евгений Гомельский (на снимке крайний слева) поздравляет
подопечных с удачным окончанием сезона.
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НАХОДЯСЬ НА СОЛНЦЕ, 
ОЧЕНЬ ВАЖНО ПИТЬ. 
НО ВЫСОКИЙ ГРАДУС НАПИТКА
ОРГАНИЗМУ ОПАСЕН

Делу - время,
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Огурец любит влажный воздух и
влажную почву. Для повышения
влажности воздуха в тепличках

или пленочных укрытиях надо устано-
вить как можно больше различных ем-
костей с водой, а для повышения влаж-
ности почвы нужен регулярный полив.
Поливают огурцы только теплой водой,
предварительно согретой на солнце.
Лучше поливать к концу дня, в 17-18 ча-
сов. На другой день после полива обяза-
тельно рыхление междурядий и почвы
вокруг растений, чтобы создать двух-
сантиметровый рыхлый слой мульчи,
который легко пропускает теплые сол-
нечные лучи и не даст влаге испаряться,
так как капилляры нарушены. Получает-
ся благоприятная среда для развития
корневой системы - влага и тепло, что и
требуется для растений. Здесь очень
важно выдержать норму полива, почва
должна пропитаться влагой не менее
чем на 10 см.

В фазе 4-5 настоящих листьев огурцы
слегка окучивают, но не выше семядоль-
ных листьев, что способствует образо-
ванию придаточных корешков, улучша-

ющих питание растений. В это же время
делают подвязку плетей к шпалере или
направляют их внутрь грядки - в зависи-
мости от способа выращивания.

За период вегетации необходимо сде-
лать 3-4 подкормки, поочередно органи-
ческими и минеральными удобрениями.
Для этого используют раствор коровяка
(1:4), золы (2 стакана на 10 литров во-
ды), куриного помета (1:10), аммофоску.
Нельзя подкормкой поливать листья
растений, лучше поливать по бороздкам
на расстоянии 10-15 см от растений.

Сбор плодов ведут по мере их образо-
вания в фазе зеленца, но если собирать
их в фазе корнишонов, то урожайность
растений с каждым разом увеличивает-
ся. Если на растении останется хотя бы
один переросший плод, оно резко сни-
зит урожайность, так как все пластиче-
ские вещества будут направлены на об-
разование семян в этом плоде. Лучшее
время для сбора огурцов - утро или ве-
чер, когда плоды более упруги.

Виталий ЗАЗИМКО,
кандидат 

сельскохозяйственных наук

Огурец требователен к теплу и влаге. Ночные похолода-
ния в начале и в конце лета резко сдерживают образова-
ние и рост завязей, поэтому в Подмосковье, особенно в
северной его части, огурец хорошо удается только в теп-
лицах или пленочных укрытиях.

ОГУРЦЫ ПО ВЕЧЕРУ СЧИТАЮТ

Садоводы зна-
ют, сколько
хлопот достав-
ляет вишня: и
опылители ря-
дом растут, и
почва вроде
бы подходя-
щая, и в извес-
ти ей не отка-
зывают, а она
все равно пло-
хо цветет и не
плодоносит. 

Дело в том, что
задернение поч-
вы под вишней

уменьшает прирост
побегов, приводит к
отмиранию верхней
их части и ухудшает
цветение и завязыва-
ние плодов. Поэтому
почву в пристволь-
ных кругах рекомен-
дуется перекапывать
каждую осень, но не
затрагивая корни,  а
весной и летом под-
держивать ее в рых-
лом состоянии и без
сорняков.

ВИШНЕВЫЙ КАПРИЗ

Чтобы малина вас радовала сво-
им урожаем, надо посадить рядом
два-три ее сорта, но по-разному реа-
гирующие на почвенные и погодные
условия. Тогда вы сумеете сделать
правильный выбор, какому виду ма-
лины больше нравится жить на ва-
шем участке.

У малины нельзя вырезать по-
росль секатором. От такой операции
ее кустов станет больше, но растение
ослабнет. Поэтому поросль или вы-
рывают руками или подрубают лопа-
той.

Полив малины дождеванием спо-
собствует развитию грибных болез-
ней. Лучший способ ее полива по ка-
навкам, вырытым на глубину 12-15 см
на расстоянии 30-40 см от куста.

Малина «дружит» с яблоней. От
близкого соседства этих растений на
кустах малины исчезает серая гниль,
а на яблоне отсутствует парша. Хоро-
шо «отзывается» малина и на прожи-
вание рядом с жимолостью и черной
смородиной.

Малине вредит как мелкая, так и
заглубленная посадка. Лучше всего
засыпать корни саженцев на 2-3 см
глубже, чем они росли в питомнике.
Ростовую почку на корневище у стеб-
ля засыпают на такую же глубину.
Почки закладываются у основания ку-
ста и на ее корнях в середине лета.
Количество почек, необходимых для
высокого урожая, образуется только
при условии постоянного рыхления
верхнего слоя почвы. Как правило, в
течение лета надо проводить не менее
пяти поверхностных рыхлений, если
посадки не замульчированы. Причем
под кустами их глубина должна быть
до 6 см, а в междурядьях - до 10 см.

Если во второй половине лета в
почве под малиной скопилось слиш-
ком много азота, зимой верхушки по-
бегов могут подмерзнуть. Значит, в
это время нельзя вносить под малину
удобрения, содержащие азот. А вот
что нужно, так это обеспечить повы-
шенное содержание в почве калия и
фосфора.

ПРИХОТИ МАЛИНЫ

Если на ручку лопаты нанести размет-
ку в виде цветных колец длиной 10 см,
то такой лопатой очень удобно будет де-
лать замеры при посадке деревьев и
других работах в саду. 

Легкий стульчик, у которого ножки
заменены двумя катками, заметно об-
легчает работу по прополке грядок.
Катки делаются выпуклыми, в виде бо-
чонка, поэтому они не проваливаются в
рыхлую почву. Передвинуть стульчик
можно не вставая, достаточно оттолк-
нуться ногами.

Чтобы канистра в багажнике автомо-
биля не гремела, не обдирала краску,
советуем натянуть на нее два резино-
вых кольца. Кольца можно вырезать из
старой автомобильной камеры большо-
го размера или склеить из резиновой
ленты.

Оставленные надолго закрытыми пле-
ночные теплички сохраняют растения от

заморозков, но лишают их естественно-
го полива. Если под края пленки подло-
жить полосы шифера с уклоном к центру
грядки, то дождевая вода пойдет к рас-
тениям. Шифер к тому же заглушает
сорняки между грядками.

В туалете многие делают полки для хо-
зяйственных мелочей. Когда открывают
дверцы, случается, что-нибудь из вещей
падает. Снабдив полки предохранитель-
ным щитком, откидывающимся при от-
крывании дверок, вы избавитесь от этой
неприятности. Щиток можно сделать из
фанеры или из ткани.

Если к пластмассовой коробке, в кото-
рой хранятся гвозди, прикрепить снизу
небольшой магнит (например, магнит-
ную защелку), то вы будете застрахова-
ны от риска нечаянно просыпать ее со-
держимое. 

В свое время многие москвичи любили журнал «Наука и
жизнь» - в частности, за раздел «Маленькие хитрости». Се-
годня многие советы, которые печатались там, восприни-
маются с улыбкой - как отражение тогдашнего уровня на-
шего быта. Но некоторые придумки домашних умельцев
могут пригодиться и сейчас, в эпоху электроники и рыноч-
ного изобилия.

ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ НЕ РЖАВЕЕТ

Многие, часами нахо-
дясь под палящими
лучами, даже не

особо и волнуются при по-
явлении вялости, головной
боли или головокружении.
Между тем все это первые
признаки солнечного уда-
ра. Человек теряет боль-
шое количество жидкости,
кровь сгущается, наруша-
ется равновесие солей в
организме. Порой это при-
водит к кислородному го-

лоданию тканей головного
мозга.

Если человек этим сиг-
налам не внял и продол-
жает жариться на солнце,
температура организма
повышается до 38-40 гра-
дусов. Появляется рвота.
Может наступить обмо-
рок, возникнуть судороги.
Пострадавшего в таком
случае следует немедлен-
но уложить в тени или в
хорошо проветриваемом

помещении. К голове, а
также на область крупных
сосудов (они находятся
на боковых поверхностях
шеи, подмышками, в па-
ховых областях) прикла-
дывают лед или пластико-
вые бутылки с холодной
водой. Можно укутать по-
страдавшего мокрой про-
стыней, так как испарение
воды из нее снизит темпе-
ратуру тела. Для ускоре-
ния испарения неплохо
включить вентилятор. 

Находясь на солнце,
очень важно пить, но не
все равно, что пить. На-
пример, слабый чай, квас
поддерживают водно-со-
левое равновесие, задер-
живают жидкость, то есть
защищают организм от
перегрева. А вот употреб-
ление алкоголя, наоборот,
резко нарушает терморе-
гуляцию. Ну и, конечно, не
забывайте держать голо-
ву в холоде, то есть защи-
щать ее головным убо-
ром.

Вера ЛАЗАРЕВА

УДАР ОТ СОЛНЦА
Жаркая погода приносит массу удоволь-
ствий. Но и опасности. Например - сол-
нечный удар. 
В регионах с жарким климатом местные
жители, что называется, с молоком мате-
ри впитывают, как нужно вести себя с
солнцем. То есть не перегреваться. Мы
же в своей средней полосе в редкие жар-
кие денечки норовим забрать все солнце.

При отравлении химически-
ми веществами люди неред-
ко ведут себя так, словно
они съели недоброкачест-
венный продукт. Это может
только ухудшить состояние
пострадавшего. 

Более того, нет универсального
средства, которое помогает при
отравлении любым химическим

веществом. Тем, которым приходится
часто иметь дело с химическими препа-
ратами, надо всегда иметь под рукой це-
лый набор средств «скорой помощи».
Среди них йод, марганцовка, питьевая

сода, 3-процентный раствор борной кис-
лоты, 2-5-процентный раствор уксусной
кислоты, вазелин. Так, если в желудок
попала щелочь, например, кальциниро-
ванная сода, нашатырный спирт, постра-
давшему дают выпить молоко или раз-
бавленный (2-процентный) уксус. А вот
промывать желудок и принимать рвот-
ные средства не рекомендуется. При от-
равлении кислотами лучше всего выпить
раствор питьевой соды (чайная ложка на
стакан воды), воду со льдом или с раз-
мельченной яичной скорлупой. Промы-
вание желудка, что вызывает рвоту, и в
этом случае делать нельзя. Обильное
питье показано только при отравлении
органическими растворителями - тем же
бензином и скипидаром.

Вера ЛАЗАРЕВА

ЩЕЛОЧНОЕ ДЕЛО
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Жизнь, как женщина,
бывает такой прекрасной,
что сам понимаешь: ты ей не
пара.

Если время - деньги, то
годы - это разменная монета
столетий.

Консерватор - это чело-
век, который согласен жить

завтрашним днем, но по вче-
рашним ценам.

Легче всего бросить ку-
рить, отказавшись от первой
сигареты.

Сильный делает погоду,
слабый - прогнозы.

Тех, кому много дано,
надо искать среди тех, кто
распределяет.

Если государство - это
мы, то чего нам ждать от него?

Только в молодости чело-
век может больше, чем знает.

Не огорчайся, если ос-
тался в дураках: ты не одинок.

Когда веришь людям,
обманываешь только себя.

Борис КРУТИЕР

КРУТЫЕ МЫСЛИ

16 ИЮНЯ, СРЕДА
Русская православная церковь чтит па-

мять благоверного царевича Димитрия
(1606). Это также день памяти священно-
мученика Лукиана, епископа (81-96). Про-
должается Петров пост.

В народном календаре это день Лукьяна
Ветреника. Примечали: южный ветер на
Луку сулит урожай яровых, северо-запад-
ный - к сырому лету. Советовали: на Лукья-
на, в канун Митрофана (17 июня), не ложись
спать рано, а приглядывайся, откуда ветер
дует: если с гнилого угла (северо-запада) -
то надо ждать ненастья, а если дует восточ-
ный ветер - пригонит наносные болезни.

Именинники - Лукьян, Лука, Павел, Де-
нис, Дмитрий и Максим.

17 ИЮНЯ, ЧЕТВЕРГ
Чтят память преподобного Мефодия,

игумена Пешношского (1392). Святой был
другом преподобного Сергия Радонежского.
Прославлен иноческими подвигами и цели-
тельством.

Митрофан Красный Сарафан. Красный
сарафан в народном понимании означает
яркие цветистые зори. В этот день в сред-
ней полосе России рекомендовали сеять
лен и гречиху. Но высевают гречиху только
тогда, когда земляника в поле начнет крас-
неть.

Именинники - Митрофан, Мефодий и
Петр.

18 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память благоверного великого

князя Феодора Ярославича (1233). Он
брат святого Александра Невского. Мощи
святого почивают в новгородском Софий-
ском соборе.

День Дорофея и благоверного князя
Фёдора Ярославича. Говаривали - на До-
рофея утро вечера мудренее. На утренней
зорьке наблюдали за ветрами, уверяя, что
приметы, взятые с утра, надежнее - они ча-
ще оправдываются. Начинаются самые ко-
роткие, воробьиные ночи - по Акулину Гре-
чишницу (26 июня).

Именинники - Фёдор, Игорь, Василий, Ге-
оргий, Константин, Леонид и Марк.

19 ИЮНЯ, СУББОТА
Празднует церковь день Пименовской ико-

ны Божией Матери в Благовещенском собо-
ре Кремля в Москве. Она прославлена чудом
истечения мирра, даровавшего больным исце-
ление. Чтят память преподобного Виссарио-
на, чудотворца Египетского (IV-V).

Илларион Полольник. Пришел Илларион
- дурную траву с поля вон! Женщины, соби-
раясь на прополку, говаривали: «Подтыкай,
девки, бабы, хоботьё (подолы), начинай в
яровом полотьё.

Именинники - Илларион, Виссарион, Су-
санна.

20 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Чтят память священномученика Мар-

келла, папы Римского (304-310).
Федот тепло дает. Говаривали: святой

Федот тепло дает - в рожь золото ведет,
святой Федот на дождь поведет - к тощему
наливу колоса. По деревням проходила на-
возница: чистились хлева, скотные дворы,
конюшни. Федот - Страж, он упасает (охра-
няет) малых детей и разыгравшихся деву-
шек от русалок, от водяного.

Именинники - Федот, Андрон, Богдан, Ва-
лерия, Калерия, Кира, Мария.

21 ИЮНЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
День Ярославской иконы Божией Мате-

ри. Чтят память великомученика Феодора
Стратилата (319). Святой был в земной жиз-
ни военачальником. Не желая кровопроли-
тия среди воинов, добровольно предал себя
на казнь.

Настоящий летний день - астрономиче-
ский рубеж весны и лета. Самые длинные
дни - 17 часов 37 минут. Говаривали: Фёдор
Стратилат грозами богат. Гром поутру - не к
добру: мужик с сеном не уберется, сеногной
погноит высохшее сено.

Именинники - Фёдор, Василий, Ефрем и
Константин.

22 ИЮНЯ, ВТОРНИК
День иконы Божией Матери «Семист-

рельная», а также иконы Божией Матери
«Нерушимая стена». В этот день, кроме то-
го, чтят память преподобного Кирилла, игу-
мена Белоезерского (1427).

Кирилла Солнышка Сила. На Кириллу -
конец весне, начало лету. Светлейший день
светлейшего месяца года. Самый длинный
день, самая короткая ночь. Говорят и так: у
Кирилла - от земли сила. 

Именинники - Кирилл, Силантий, Марфа,
Александр, Алексей и Мария.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
УТРЕННИЕ ПРИМЕТЫ 

ЧАЩЕ ОПРАВДЫВАЮТСЯ:
УТРО ВЕЧЕРА 
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Отпуск! Это слово преследует нас одиннад-
цать месяцев в году. И еще это сладостное
ожидание полной свободы - от начальства,
проблем, друзей и родственников. А если
еще отпуск летом и без второй половины?
Представили? Море, пиво, прелестницы и
прелестники, много солнца и, желательно,

евро? Отвлечение от всего суетного, погру-
жение в себя и природу, где бы она ни нахо-
дилась - хоть на Канарах, хоть на речке За-
чухаловка в Обалдуевской области. Не важ-
но - где. Важно - отдохнуть. А потом с новы-
ми силами взяться за гуж... И опять мечтать
о нем, долгожданном отпуске...
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ОТДЫХАЮТ ВСЕ
ПО-РАЗНОМУ...

Отдыхают все по-разному:
По-активному, по-праздному,
На природе за палитрою,
В огороде за поллитрою,
В детстве, в юности и старости,
До истомы, до усталости.
Методично, безалаберно,
На Камчатке и в Алабино,
Без охоты и с охоткою,
Отдыхают, как работают,
Лезут вверх, в земле копаются,
Едут в глушь, в морях купаются,
Дома отпуск свой используют,
Под родной машиной ползают,
На траву вывозят отпрыска...
Сколько пота, дел, забот!
А потом опять до отпуска
Копят силы целый год.

Павел ХМАРА,
думец

Меня жена уговорила летом ехать на
юг. Летом?! На юг?! А как же дача? Но
жена бредила медузами, и я согла-

сился.
- Ладно, - сказал я, - едем к твоим горго-

нам. А на дачу отправим тещу. Пусть ухажива-
ет за флорой и внешним видом отпугивает
пернатых и насекомых. А ты для экономии
поедешь зайцем.

Подошло время сборов. Купил я огромный
чемодан. Насверлил в нем дырок.

- Полезай! - говорю жене.
- Ты меня не любишь! - зарыдала она.
- Если бы не любил, то дырки бы не сверлил.
Запихал я жену в чемодан, закрыл на ключ

и пошел на вокзал. В одной руке - чемодан с
бельем, в другой - чемодан с женой. В попут-
чицы мне попалась девушка. Зовут Настей.
Целовал я ей ручку, и аж сердце забилось ча-
ще и радостней.

- Какой, - говорит Настя, - вы сильный,
красивый, и лысина ваша вам очень даже к
лицу!

Захотелось мне ей снова ручку поцеловать.
Подсел поближе, а жена в чемодане как за-
скулит!

- Ой, - пугается Настя, - кто там у вас?
- А у меня там собачка. Мопсик домашний,

- говорю я.
- А он не кусается?
- Кусаюсь! - зарычал чемодан. - Тебе руки

отгрызу, а ухажеру твоему всю лысину расца-
рапаю!

С этим чемоданом вообще одни неприятно-
сти! Жену ведь кормить, поить и выгуливать

надо. Каждый час выходил с чемоданом в
тамбур. По вагону поползли слухи, что я тер-
рорист, а в чемодане у меня атомная бомба.

Доходят слухи и до проводницы. Она ко
мне:

- За провоз взрывчатки платите штраф,
гражданин!

Хотел я с ней поругаться, но тут в купе во-
рвались грабители.

- Жизнь или чемодан! - закричали они.
- Забирайте, - говорю я, во-о-он тот, с

верхней полки.
Но тут жена как заорет:
- Всем оставаться на местах! Лицом - к сте-

не! Руки - за голову! Шаг влево, шаг вправо -
пуля в лоб!

Грабители перепугались и бегом, а провод-
ница уперлась лбом в косяк и тихо завыла.

- Да не бойтесь вы моего чемодана! - гово-
рю я ей. - Там у меня попугай сидит и всем
подряд говорит одни гадости.

- Сам ты петух общипанный! - отозвался
чемодан.

...Юг встретил нас морским прибоем и
людской пестротой. И мы не стали себя уще-
млять в расходах, и, когда пришла пора воз-
вращаться домой, обнаружили, что денег у
нас осталось только на один билет.

- Полезай в чемодан, - говорит жена, - я
сюда в нем парилась, теперь твоя очередь!

- Ты меня не любишь! - захныкал я.
- Если бы не любила, ты бы пешком домой

топал, а так поедешь со всеми удобствами!
Я стиснул зубы и полез в чемодан. До ваго-

на меня дотащил носильщик. Он забросил

меня на верхнюю полку так лихо, что во мне
что-то хрустнуло.

- Милый, ты как? - пожалела меня жена.
В ответ на этот бестактный вопрос я только

рассмеялся.
- Мадам, - сказал носильщик, - кажется,

ваш чемодан немного свихнулся. Наверное,
перегрелся на солнце.

- Да нет, - ответила жена. - Просто он у ме-
ня говорящий.

- Доставка говорящих чемоданов стоит до-
роже! - намекнул носильщик.

- Да пошел ты! - возмутился я и уточнил,
куда именно.

- Будет сделано! - испугался носильщик и
пошел туда, куда я его послал.

Первый час пути мне категорически не по-
нравился. С женой флиртовал какой-то муж-
чина. В конце концов я не выдержал и сказал,
что нельзя быть таким нахалом и приставать
к женщине при живом муже, то есть чемода-
не. И что я из него, как только доедем до Мо-
сквы, котлету сделаю!

Но мужик почему-то не испугался, а посо-
ветовал жене спихнуть такой скандальный
чемодан куда-нибудь подальше. Например, в
багажный вагон. Так они и сделали...

- Милый, что с тобой?! - ужаснулась жена,
выпустив меня дома на свободу.

- Выгуливать надо было! - буркнул я и пря-
мо в одежде бухнулся в ванну.

...Прошел год, и жена снова уговаривает
меня ехать на юг. Я отказываюсь, но она уже
купила огромный отвратительный чемодан и
даже сама насверлила в нем дырок. Не хочет-
ся думать о самом худшем, но отпускать же-
ну одну, сами понимаете, боязно, и поэтому,
кажется, я все-таки еду...

Александр КОСТЮШИН,
носильщик

СОЛНЦЕ В ЧЕМОДАНЕ

Люблю я бывать за границей! Там
все не так, как у нас, а уровни жиз-
ни просто несопоставимы! Там чи-

стые улицы, высокие здания и сверкаю-
щие иллюминацией широкие проспекты!
Там на каждом углу по пять-шесть бан-
ков! Там работу предлагают на каждом
шагу! Про кафе, бары, бистро и прочие
«Макдоналдсы» не стоит и заикаться!
Чтобы обойти все театры, нужно прожить
на свете не один раз! В каждой подворот-
не прячется казино! Готовые на любовь
барышни пасутся стайками от центра и до
окраин! Нищие за границей такие бога-
тые, что трудно вообразить! Чтобы по-
дать им милостыню, нужно занимать оче-
редь! Шикарные лимузины сухопутными

авианосцами разрезают пучину бесконеч-
ного потока машин! Медицина творит чу-
деса! Пусть за очень большие деньги, но
творит! Образование у них на такой высо-
те, что далеко не каждый может водру-
зить знамя диплома на его вершине! Тро-
туары нашпигованы урнами, но плевать в
них надо осторожно - можно попасть в
брокеров, дилеров или депутатов различ-
ных мастей.

Да, я люблю бывать за границей... И
делаю это довольно часто, несмотря на
отсутствие международного паспорта,
визы и прочего. Стоит только от нашего
захолустного поселка часа четыре про-
трястись на расхлябанном автобусе - и ты
уже здесь, за границей! Здравствуй,
Обалдуевск! Здравствуй, заграница! Как
же давно я тебя не видел!!!

Александр КОСТЮШИН,
приезжий

ЗАГРАНИЦА
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